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deportesUna fiesta de River para presentar su millonaria inversión
Con siete refuerzos, entre ellos Montiel y la vuelta de 
Enzo Pérez (foto) al Monumental, los hinchas disfrutaron 
de la ambiciosa propuesta del equipo de Gallardo.

El Bellas Artes revela sus secretos: saca 300 obras del sótano
—cultura

Hay desde pinturas de Picasso hasta 
instalaciones modernas; llevaban años 
guardadas en los depósitos. Página 24
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Trump habilita la detención 
de inmigrantes sin papeles 
dentro de iglesias y escuelas
ofensiva. Hasta ahora eran lugares “intocables”; forma paite del plan de deportaciones masivas
Rafael Mathus Ruiz
CORRESPONSAL EN EE.UU.

WASHINGTON - Estados Unidos 
amaneció ayer bajo una durísima 
ola de frío polar y hundido en un 
océano de interrogantes para in
tentar dilucidar el impacto total 
de la batería de medidas que to
mó el presidente Donald Trump La nieve menos pensada, en el sur de EE.UU

INSTAGRAM 
el mundo—MIAMI, Florida (AP).-En un fenómeno que no se vioen más de un siglo, cientos de kilómetros de playas de Floriday otros estados del sur 
norteamericano fueron tapados ayer por varios centímetros de nieve después de que la ola polar que golpea la costa este alcanzara las zonas cálidas del 
territorio norteamericano. Baton Rouge, Houston, Pensacola y Nueva Orleans fueron algunas de las ciudades afectadas por el manto blanco. Página 9
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Governor Ron DeSantie

Pinamar y Villa Gesell: riesgos edilicios por la acción de la sal marinaverano. Las edificaciones con mayor nivel de deterioro superan los 40 años de antigüedad

tras su regreso a la Casa Blanca.
Un grupo en especial ya se en

cuentra en una situación particu
larmente vulnerable: los inmigran
tes indocumentados, en pánico an
te la puesta en marcha de un plan 
de deportaciones masivas, una de 
las promesas de campaña del re
publicano.

La nueva administración les dio 

rienda suelta a los agentes federa
les para que comiencen los arres
tos a los extranjeros que viven en 
el país sin papeles, y habilitó las 
detenciones incluso en iglesias y 
escuelas, que hasta ahora eran lu
gares “intocables”. El nuevo zar de 
la frontera de Trump, Tom Homan, 
dijo que los agentes del Servicio de 
Inmigración y Control de Adua

PINAMAR (De una enviada espe
cial).- En las zonas céntricas de 
Pinamar y de Villa Gesell, donde 
se concentran las construcciones 
más antiguas de esas ciudades, son 
evidentes los problemas de pintu
ra, las grietas y el óxido. Marcan las 
huellas del deterioro, especialmen
te en edificaciones que superan los 
40 años de antigüedad.

La acción del mar, el viento sali

nas ya van en busca de los inmi
grantes con antecedentes penales.

Homan afirmó que el primer 
foco sería las “amenazas a la se
guridad pública”, pero los planes 
de la nueva administración co
menzaban a ir más allá con el ob
jetivo de atenazar la inmigración 
ilegal y la llegada de refugiados. 
Continúa en la página 2

no y el paso del tiempo comienzan 
a mostrar señales de fatiga de mate
riales: manchas oscuras, corrosión 
y grietas.

En Pinamar, la normativa pone 
al propietario del inmueble como 
el responsable de su estado. En Ge
sell, rige una “inspección obligato
ria” de las edificaciones. En la ac
tualidad, hay 982 en estudio por el 
efecto de la sal marina. Página 22

EL ANÁLISIS

Ficha limpia: 
el enojo 

de Cristina 
y la suerte 

de Lijo
Joaquín Morales Sola

-LA NACION-

A
riel Lijo, el candidato in
verosímil a juez de la Cor
te, tuvo una mala noticia 
cuando leyó el listado de temas 

del Presidente para las sesiones 
extraordinarias. Figuraban el 
eventual acuerdo senatorial a ély 
a Manuel García-Mansilla como 
miembros de la Corte, pero tam
bién el proyecto de ficha limpia, 
por el que alguien con una doble 
sentencia judicial -como el caso 
de Cristina Kirchner- no podrá 
ser candidato a cargos públicos. 
Continúa en la página 13

Se proyecta 
un superávit 
récord por 
Vaca Muerta
ENERGÍA. En dos años, la Ar
gentina pasó de tener déficit co
mercial en el sector energético a 
registrar un superávit que fue de 
US$5668 millones en 2024 y que 
llegaría este año, según se estima, 
a US$8000 millones. La clave de 
esa transformación está en que 
Vaca Muerta comenzó a explotar 
su potencial. El año pasado, las 
exportaciones de petróleo crecie
ron un 41% respecto de 2023, en 
tanto que las importaciones de 
gas cayeron un 53%. Página 18Disfrazados de policías, asaltaron a un ministrola matanza. Investigan 
el robo que sufrió Martín 
Marinucci, a cargo de la 
cartera de Transporte 
bonaerense. Página 26
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ENCUESTA SOBRE
EL INICIO DEL 
NUEVO MANDATO

Un estudio de Reuters/Ipsos 
que terminó ayer mostró el 
descontento con una de las 
medidas de Trump

Aprobación

Es el porcentaje de estadounidenses que 
aprueban la presidencia de Trump en su 
regreso a la Casa Blanca, esta semana

I NUEVA ERA EN ESTADOS UNIDOS

Trump ordenó la 
caza de migrantes: 
autoriza arrestos en 
iglesias y escuelasLa Casa Blanca empoderó a los agentes federales para que puedan comenzar a detener a los extranjeros indocumentados con antecedentes penales; mensajes para Rusia y la Unión Europea
Viene de tapa
“No las llamaría redadas ni ope
raciones específicas. Saben exac
tamente a quién están buscando. 
Saben prácticamente dónde los en
contrarán. Se trata de operaciones 
bien planificadas”, dijo Homan a la 
cadena CNN. “Se investigan bien, 
por lo que permiten obtener infor
mación de respaldo. Cuando salen, 
sale todo un equipo para atender 
las preocupaciones de seguridad 
de los agentes. Esto sucede en todo 
el país”, ahondó el funcionario.

El secretario interino del Depar
tamento de Seguridad Nacional, 
Benjamine Huffman, emitió dos 
directivas para “poner fin a la inva
sión de la frontera sur de los Estados 
Unidos y empoderar a las fuerzas 
del orden para proteger a los esta
dounidenses”, indicó un comunica
do de la agencia federal.

La primera directiva anula las di
rectrices de la administración Biden 
para limitar las acciones de cumpli
miento de la ley ICE y la Oficina de 
Aduanas y Protección Fronteriza 
(CBP, según sus siglas en inglés) cer
ca de las llamadas áreas “sensibles” 
como escuelas o iglesias.

La segunda directiva pone fin “al 
amplio abuso” de los programas 
para conceder permisos de resi
dencia por motivos humanitarios 
y vuelve a un sistema de caso por 
caso. Ambas agencias eliminarán 
ahora gradualmente cualquier 
programa de libertad condicional 
que no se ajuste a la ley, indicó la 
agencia.

El gobierno de Biden permitió 
que migrantes de Haití, Cuba, Ni
caragua y Venezuela solicitaran la 
entrada en Estados Unidos por un 
período de dos años, si tenían un pa
trocinador en el país y pasaban una 
verificación de seguridad.

Traspasos
La medida permitió bajar drásti

camente los arrestos en la frontera 
ante la caída de los traspasos ilega
les, que ahora, ante la nueva ofen
siva trampista, pueden comenzar 
a trepar nuevamente.

Un vocero del Departamento de 
Seguridad Nacional dijo que las 
medidas le daban el poder a los 
agentes de CBP y ICE para “hacer 
cumplir nuestras leyes de inmi

gración y atrapar a los extranjeros 
criminales, incluidos asesinos y 
violadores” que ingresaron ilegal
mente al país.

“Los criminales ya no podrán 
esconderse en las escuelas e igle
sias de Estados Unidos para evitar 
ser arrestados. La administración 
Trump no atará las manos de nues
tras valientes fuerzas del orden y, 
en cambio, confía en que utilicen el 
sentido común”, agregó.

El gobierno de Trump también 
congeló el uso de la aplicación CBP 
One a través de la cual los extran
jeros que huyeron de la pobreza, 
la violencia, el crimen organizado 
o las inclemencias climáticas en 
América Latina podían solicitar 
asilo en Estados Unidos.

Miles esperaban en México que 
les llegara el turno paraasistirauna 
cita en la frontera con la esperanza 
de obtener un permiso de residen
cia en el país. Ante las nuevas me
didas, todo su periplo en busca de 
una vida mejor en Estados Unidos 
fue en vano. El gobierno de Tramp 
dijo que iba a revisar el uso de la 
aplicación.

En Washington, donde el frío per
foró los termómetros y congeló las 
calles, Trump salió de la Casa Blan
ca temprano para una misa en la 
Catedral Nacional de Washington, 
donde la obispo de Washington, 
Mariann Edgar Budde, le pidió que 
tenga “piedad” con la gente que vive 
en Estados Unidos.

“En el nombre de nuestro Dios, le 
pido que tenga piedad de la gente de 
nuestro país”, le dijo a Trump en el 
servicio en la catedral. Tramp, serio, 
se sentó en la primera fila junto con 
la primera dama, Melania Trump, 
el vicepresidente, J.D. Vanee, y la se
gunda dama, Usha Vanee.

Budde le pidió al presidente que 
ayude a quienes huyen de las zonas 
de guerra, que tenga piedad de los 
niños que “temen que se lleven a sus 
padres” y que tenga en cuenta a los 
“niños homosexuales, lesbianas y 
transgénero de familias demócra
tas, republicanas e independientes, 
algunos de los cuales temen por sus 
vidas”.

Su mensaje se hizo eco del pedido 
del papa Francisco, quien le envió 
un mensaje a Trump, le aseguró 
oraciones y bendiciones y le ad

virtió que será “una desgracia” la 
deportación de millones de indo
cumentados.

Tramp firmó en su primer día en 
la Casa Blanca 26 decretos, un ré
cord para un presidente en la his
toria de Estados Unidos. Varios de 
esos decretos apuntaron a los ex
tranjeros, incluido uno que ya desa
tó una batalla legal: la eliminación 
de la ciudadanía para las personas 
nacidas en Estados Unidos cuyos 
padres sean inmigrantes sin auto
rización para estar en el país. Die
ciocho estados y dos ciudades, San 
Franciscoy Washington, D.C., todos 
demócratas, impugnaron la orden 
en el Tribunal Federal de Distrito 
de Massachusetts, argumentando 
que la ciudadanía por derecho de 
nacimiento bajo la 14® Enmienda es 
“automática” y que ni el presidente 
ni el Congreso tienen la autoridad 
constitucional para eliminarla.

Camino a la Corte
Otros cuatro estados presentaron 

una segunda demanda en el Distri
to Oeste de Washington. La pelea, 
que puede afectar los derechos de 
unos 150.000 bebés cada año en el 
país, muy probablemente termine 
en la Corte Suprema de Justicia, de 
mayoría conservadora.

“Los presidentes son poderosos”, 
dijo el fiscal general de New Jersey, 
Matthew J. Platkin, quien lideró una 
de las demandas. “Pero él no es un 
rey. No puede reescribir la Constitu
ción de un plumazo”, agregó.

A última hora de ayer, el manda
tario también envió fuertes adver
tencias a su aliada la Unión Europea 
y a Rusia.

“La Unión Europea es muy, muy 
mala con nosotros”, dijo, repitien
do comentarios hechos anteayer. 
“Así que van a estar en los arance
les. Es la única forma... de conse
guir equidad”, dijo en referencia 
a lo que llamó desequilibrios co
merciales.

En tanto, el mandatario reveló 
que sería “probable” una nueva ron
da de sanciones si Moscú no nego
cia con Kiev el fin de la guerra. “Es
tamos hablando con [el presidente 
ucraniano Volodimir] Zelensky”, 
afirmó. “Hablaremos muy pronto 
con el presidente [ruso Vladimir] 
Putin y veremos qué pasa”. •

Trump, habla; escuchan Masayoshi Son, Larry Ellison y Sam AltmanUn vehemente desaire a América Latina: “No los necesitamos”
Trump respondió de 
manera despectiva a una 
pregunta sobre la futura 
relación con la región

WASHINGTON - Donald Trump 
volvió a la Casa Blanca con medidas 
que afectan directamente a los paí
ses latinoamericanos,  y que redon
deó con un comentario categórico 
sobre su interés en la región.

El flamante mandatario estado
unidense lanzó una contundente 
apreciación sobre la futura relación 
con los países al sur el Río Bravo: 
“No los necesitamos”.

La frase se dio luego de la asun
ción en el Capitolio y diferentes ac- 
tosy homenajes a lo largo del lunes, 
cuando Trump volvió a sentarse al 
borde del escritorio Resolute del Sa
lón Ovaly firmó sus primeros decre
tos, mientras hablaba con periodis
tas de diferentes países,

Una corresponsal brasileña tuvo 
la oportunidad de hacerle una pre
gunta. “¿Cómo ve la relación con 
América Latina y Brasil?”, le pre
guntó la reportera.

El magnate de 78 años la miró y 
fue categórico: “Grandiosa. Ellos 
nos necesitan más de lo que noso
tros los necesitamos a ellos”. Luego 
fue un paso más allá: “Nosotros no 
los necesitamos. Ellos nos necesi
tan. Todos nos necesitan”.

La respuesta de Trump, con su 
estilo directo, se encuadró con sus 
declaraciones y advertencias du
rante la campaña en contra la in
migración proveniente de América 
Latina, y sobre todo de México.

No obstante, llamó la atención de
bido al buen diálogo que ha mani
festado con ciertos líderes latinoa
mericanos, a quienes incluso invitó 
a su ceremonia de asunción.

El principal sería el presidente el 
presidente argentino, Javier Milei.

http://www.lanacion.com/mundo
Facebook.com/lanacion
mailto:LNmundo@lanacion.com.ar
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Rechazo

La mayoría de los encuestados dijo que 
Trump no debía indultar a los condena
das por el asalto al Capitolio en 2021

México y Canadá rechazaron los anuncios del magnateLos dos vecinos de EE.UU. expresaron su desacuerdo con Trump

JIM WATSON/AFP

CIUDAD DE MÉXICO - La pre
sidenta mexicana, Claudia 
Sheinbaum, llamó a mantener la 
“cabeza fría” al responder ayer a 
las denuncias y medidas del man
datario estadounidense, Donald 
Trump, referidas a México.

Trump declaró anteayer la emer
gencia en la frontera sur, designó a 
los carteles del narcotráfico como 
organizaciones terroristas extran
jeras (con lo que podría implicar 
en cuanto a operaciones militares), 
suspendió una aplicación de citas 
para solicitantes de asilo, y reins
tauró el programa “Quédate en 
México”, que devuelve a ese país a 
los migrantes irregulares, tengan o 
no nacionalidad mexicana.

“Es importante siempre tener 
la cabeza fría y referirnos a los 
decretos firmados, más allá del 
discurso”, dijo Sheinbaum en una 
conferencia de prensa. “Nosotros 
tenemos que evitar confrontacio
nes, es una responsabilidad”, aña
dió la mandataria, y dijo estar de 
todos modos abierta a la coopera
ción con el nuevo gobierno en Was
hington en algunas áreas.

“Deben tener presente que Méxi
co siempre va a defender su sobe
ranía y su independencia como 
principio máximo”, dijo sobre la 
designación de los carteles como 
organizaciones terroristas. “Ellos 
pueden actuar en su territorio. No
sotros lo que decimos es la defensa 
de nuestra soberanía e indepen
dencia. Somos un país libre, inde
pendiente y soberano”, insistió.

“Todos queremos combatir a los 
carteles de la droga, pero ellos en 
su territorio, nosotros en nuestro 
territorio”, aclaró.

La presidenta mexicana tam
poco esquivó el cambió de nom
bre que decretó Trump del Golfo 
de México, al que rebautizó Gol
fo de América (Estados Unidos).

Claudia Sheinbaum

Justin Trudeau ap

Sheinbaum dijo que Washington 
podrá llamarlo como quiera, pero 
para su país y el resto del mundo su 
denominación no cambiará.

“Dice que lo va a llamar Golfo de 
América”, afirmó en tono irónico 
sobre el cambio de nombre. Son
riendo, subrayó que hay que mirar 
la letra de los decretos y que en la 
orden aprobada por Trump dice 
claramente que ese nombre se re
fiere a “su plataforma continental” 
y no a todo el golfo. “Para nosotros 
sigue siendo Golfo de México y pa
ra el mundo entero sigue siendo 
Golfo de México”, aseguró.

Sheinbaum también se pronun
ció sobre la declaración de emer
gencia nacional en la frontera sur, 
recordó que esta medida ya había 

estado en vigor durante el primer 
mandato de Trump, antes de ser 
eliminada por Joe Biden.

La mandataria intentó asimismo 
tranquilizar a los mexicanos indo
cumentados que viven en Estados 
Unidos y que podrían ser expulsa
dos, señalando su gravitación en la 
economía del país anfitrión.

“Los mexicanos son muy impor
tantes para la economía de Estados 
Unidos, y eso lo sabe la administra
ción Trump”, aseguró. “No están 
solos. Hay que guardar la calma”, 
les dijo a sus compatriotas.

Respuesta de Trudeau
En tanto, anteayer, Trump tam

bién había anunciado un arancel 
del 25% a productos importados 
de Canadá y México -que entra
rá en vigor el l9 de febrero-, lo que 
generó inmediatas reacciones de 
sus principales socios comerciales, 
que manifestaron su rechazo y ad
virtieron sobre impactos negativos 
en la economía regional. El primer 
ministro canadiense, Justin Tru
deau, advirtió que habrá una fuerte 
respuesta de su país si estos aran
celes se efectúan.

“Canadá responderá y todo está 
sobre la mesa”, dijo Trudeau en una 
conferencia de prensa, y subrayó 
que la reacción de su gobierno será 
“robusta, rápida y medida”, y dijo 
que será equivalente en volumen, 
dólar por dólar, a los montos gra
vados por Estados Unidos.

Trudeau destacó además la im
portancia de Canadá como provee
dor confiable de materias primas 
y energía para Estados Unidos, 
subrayando que las alternativas 
serían menos seguras y más cos
tosas. El 77% de las exportaciones 
canadienses tienen como destinó 
a Estados Unidos. •

Agencias APy AFPRubio asumió como el primer secretario de Estado de origen latino
Pero en la lista también estaban 
Santiago Peña, de Paraguay; Daniel 
Noboa, de Ecuador; Nayib Bukele, 
de El Salvador (al final no asistió), 
y el excandidato presidencial vene
zolano Edmundo González Umitia, 
que Estados Unidos defendió y con
sideró el verdadero ganador de las 
elecciones de julio de 2024.

Otro dirigente cercano ideológi
camente a Trump es el expresidente 
brasileño Jair Bolsonaro, quien fue 
invitadoy tenía toda la intención de 
viajara la investidura del líder repu
blicano en Washington. El dirigente 
de ultraderecha debió desistir por 
sus problemas con la Justicia brasi
leña, que le prohibió salir del país.

Confrontación
Por otro lado, en sintonía con su 

respuesta a la periodista brasileña, 
algunas de las medidas que adoptó 
en menos de 24 horas de su llegada 
estuvieron relacionadas con accio
nes directas vinculadas con países 
latinoamericanos por asuntos que 
considera que afectan negativa
mente a Estados Unidos, y ninguna 
vinculada a la cooperación.

Una de ellas fue la declaración de 
la emergencia nacional en el sur del 
país, en la frontera con México, con 
la intención de focalizar recursos y 
minimizar la llegada de inmigran

tes ilegales, lo que fue su principal 
lema de campaña, y a quienes les 
adjudicó los problemas económi
cos y de inseguridad del país.

Asimismo, decidió volver a in
cluir a Cuba en la lista de patroci
nadores de organizaciones terro
ristas, algo que había modificado el 
expresidente Joe Biden pocos días 
antes de dejar el poder.

Ante otra pregunta, mencionó 
también que la intención de su ad
ministración sería dejar de comprar 
petróleo a Venezuela y debilitar así 
al régimen de Nicolás Maduro indi
rectamente. También nombrará co
mo organización terrorista al cartel 
venezolano  Tren de Aragua, como a 
otros carteles de la región.

También sostuvo que a partir del 
l9 de febrero Estados Unidos podría 
aumentar los aranceles de importa
ción para México (y Canadá) .loque 
podría repercutir en un aumento 
en los precios de bienes, servicios y 
productos del vecino del sur.

Trump insistió asimismo en que 
Estados Unidos debería volver a te
ner el control del Canal de Panamá 
ante la posibilidad de que China 
consiga tener mayor presencia en 
un punto clave y estratégico del co
mercio mundial. •

Agencias AFP y AP

De padres cubanos, el 
exsenador republicano 
brindó un conmovedor 
mensaje en español

WASHINGTON - El exsenador 
Marco Rubio se convirtió ayer en 
el primer miembro del gabinete 
de Donald Trump en juramentar 
el cargo, y al asumir como nuevo 
secretario de Estado, se tomó unos 
segundos para hablar en español 
durante la ceremonia.

“Sé que mucha gente en casa es
taría muy orgullosa, y quiero ase
gurarme de reconocerlo”, comen
zó Rubio en inglés.

El hijo de inmigrantes cubanos 
continuó luego en español: “Hay 
que darle las gracias a Dios, a mi 
familia, a mi familia que no está 
aquí con nosotros hoy. A mis pa
dres, que vinieron a este país en 
1956. Y el propósito de su vida fue 
que nosotros pudiéramos vivir los 
sueños que no fueron posibles pa
ra ellos. Es un honor increíble ser 
el secretario de Estado del país más 
poderoso y más bueno [sic] en la 
historia de toda la humanidad”, 
agregó.

Rubio, de 53 años, exsenador de 
Florida, también agradeció al pre
sidente Trump por la oportunidad, 
antes de volver al inglés para diri-

Marco Rubio afp

girse al vicepresidente J.D. Vanee, 
quien le tomó el juramento. Los 
dos sirvieron juntos en el Senado.

Rubio se convirtió en la primera 
persona de origen hispano en ocu
par el máximo cargo diplomático 
del país.

“Todo lo que hacemos debe estar 
justificado por la respuesta a una 
de las tres preguntas: ¿Nos hace 
más fuertes? ¿Nos hace más segu
ros? y ¿nos hace más prósperos? Si 
no hace una de esas tres cosas, no 
lo haremos”, dijo Rubio.

Adversario
El ahora exsenador, considerado 

un halcón anti-China y pro-Israel, 
jugó un papel decisivo en la campa
ña electoral de Trump con el elec
torado hispano.

Rubio -que en 2016 enfrentó a 
Trump en las primarias republica
nas- dijo que va a trabaj ar en temas 
de política exterior y criticó al pre
sentador Craig Melvin por hacer 
preguntas sobre política interna.

Después de los disturbios del 6 
de enero, Rubio pasó el ataque en 
términos de política exterior.

“Hoy en día, Estados Unidos se 
parece a los países de los que vinie
ron aquí para alejarse. A Vladimir 
Putin le encantó todo lo que pasó 
hoy, porque lo que pasó es mejor 
que cualquier cosa que se le hu
biera ocurrido para hacernos pa
recer que nos estamos desmoro
nando”, dijo.

Rubio impulsó medidas duras 
contra la isla de gobierno comunis
ta donde nacieron sus padres, y con 
los aliados de ese país, especial
mente el gobierno del presidente 
venezolano Nicolás Maduro.

Durante su audiencia de confir
mación en el Senado, advirtió que 
Estados Unidos debe cambiar de 
rumbo para evitar depender más 
de China, y prometió una política 
exterior sólida centrada en los in
tereses estadounidenses.

También dijo que debe ser prio
ridad de Estados Unidos que la gue
rra en Ucrania termine. •

Agencias ANSA, APy Reuters
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Buscadores de asilo esperan en un refugio de Tijuana, estado de Baja California, México g.arias/afpMigrantes en Tijuana, el reflejo de las dictaduras y desastres de los que huyenTras la suspensión de los asilos en Estados Unidos, miles de personas se apiñan en esa zona del territorio mexicano

Trump quiere el Canal de Panamá: ¿puede recuperarlo?La propuesta del presidente de EEUU, de retomar su control provocó tensiones con el gobierno de Mulino

Daniel Lozano
PARA LA NACION

TIJUANA - “Nos quieren enviar al 
albergue, sí, pero al albergue del 
país de nosotros”, respondió iró
nico el hondureño Clisman Pérez 
a las propuestas de pasar la noche 
en un albergue mexicano tras su
frir una de las mayores decepcio
nes de su vida. El joven de 26 años, 
al que quisieron llamar en su casa 
como al antiguo goleador alemán 
Jürgen Klinsmann, figura entre los 
400 emigrantes que hacían cola en 
la noche del histórico lunes 20 de 
enero ante el cruce fronterizo de El 
Chaparral, en Tijuana. El gol se lo 
metieron a él.

Todos ellos fueron informados de 
forma abrupta que Donald Trump 
había cerrado de golpe las puertas 
a su nueva vida. La aplicación CBP 
One, la misma que permitía a los ex
tranjeros indocumentados presen
tar solicitudes de asilo humanitario 
y programar citas en ocho puertos 
de entrada a Estados Unidos, ya no 
estaba disponible. “Y las citas exis
tentes, están canceladas”. Así de ta
jante en medio de la desolación y la 
impotencia. También del coraje.

Embudo
TJ, como llaman a Tijuana, la “es

quina de América Latina”, era has
ta el lunes uno de los embudos por 
donde escapaban las tragedias del 
continente, incluso otras más leja
nas. Las dictaduras venezolana, cu
bana y nicaragüense (“y al paso que 
vamos con nuestra presidenta Xio- 
mara Castro, también la hondure- 
ña”, se queja Clisman); las penurias 
socioeconómicas de Centroaméri- 
ca; Haití, el estado roto; la violencia 
de Ecuador; la falta de oportunida
des de Colombia entremezcladas en 
unos pocos metros cuadradosy con 
las mismas esperanzas.

“El 1 de enero me entró la cita por 
CBP One y sentí que la vida se me 
aliviaba. Me sentí liberado del peso 

que cargo en la espalda, todo lo malo 
que pasé hasta llegar aquí después 
de medio año de viaje. Pero cuando 
cae que la cita ya no está programa
da, que ya la CBP One cerró, ha sido 
un golpe que nos partió el alma y el 
corazón a la vez”, confesó Clisman
a LA NACION.

Al otro lado esperaba la impo
nente ciudad californiana de San 
Diego, aunque Clisman tenía todo 
preparado para seguir camino a 
Little Rock, en Arkansas, la ciudad 
de Bill Clinton.

La cancelación de CBP One, que 
en los últimos dos años ha posibili
tado los trámites de más de900.000 
emigrantes, tiene hoy 300.000 do
lientes, los que buscan en México el 
sueño americano.

Pero los primeros de la lista son 
todos estos, como los del Chaparral, 
que tenían pautada la cita para este 
20 de enero. La miel en los labios, a 
un solo paso de confirmar su llega
da al otro lado.

El cierre a cal y canto de la fron
tera ha provocado el caos no sólo 
entre todos los que estaban a pun
to de cumplir su gran objetivo. Las 
autoridades mexicanas intentaban 
aportar información y las organi
zaciones pro migrantes echar una 
mano, pero los protagonistas de se
mejante desaguisado no acababan 
de confiar en la buena fe de todos 
ellos.

“Qué desánimo, haber pasado 
tantas cosas y que suceda esto hoy, 
cuando ya deberíamos estar al 
otro lado. Y yo no voy a volver atrás, 
Ecuador está de terror, es invivible”, 
aseguró Luisao Baque, de 37 años, 
quien en su Guayaquil natal ha deja
do una deuda de 8000 dólares para 
llegar a Estados Unidos y cambiar 
su vida, previo paso por la terrible 
selva del Darién con su amigo Ho
mero Bucheli, otro que estaba cita
do para el mismo lunes. Otra vez la 
mielen los labios.

Ambos sufrieron extorsiones en 
sus negocios, incluso un atentado 

que hirió al hermano de Luisao, tan 
crueles que decidieron abandonar 
su país. Una paradoja terrible: las 
bandas que los “vacunaban” (extor
sionaban) son aliadas de los carte
les mexicanos.

“Lo que está logrando Trump es 
que caigamos en manos de los co
yotes, la gente va a intentar pasar 
como sea, cueste lo que cueste. Con 
la deuda que tenemos todos, ¿quién 
va a dar marcha atrás?”, reconoció 
elguayaquileño.

“Soldados”
Traficantes de seres humanos 

que son “soldados” de los carteles 
mexicanos, declarados organiza
ciones terroristas por la nueva ad
ministración. Aunque todavía no 
se han pormenorizado, ya se sabe 
que la nueva ‘lista negra’ estará en
cabezada por los dos más grandes, 
Jalisco Nueva Generación y Sinaloa, 
que sufre una guerra civil en su se
no que ha multiplicado el número 
de muertes violentas en sus terri
torios.

Los otros carteles que México 
prevé sean incluidos son Los Zetas, 
el Cartel del Golfo, el grupo de Are- 
llano Félix en Tijuana, el Cartel de 
Juárez y la organización de los Bel- 
trán Leyva, entre otros.

“Salimos de nuestro país por la 
dictadura, pasamos por Colombia, 
vivimos en Cali y al final decidí traer 
a mi familia aquí. Ya sabes, el sueño 
americano, uno quiere la mejor vida 
posible para su familia. ¿Y ahora?”, 
se interroga Jonathan, estudiante 
de Biología Marina al frente de su 
pequeña familia, natural de Isla 
Margarita.

“Pero contamos con que sí nos 
dejen pasar, nuestro turno de en
trada era para este lunes”, aseguró 
Jonathan. Con él viajan Osmarys, de 
12 años, “pero ya voy camino de 13”, 
y Ariadne, de 20. Agarrados a su fe, 
ante la noche gélida, y con la espe
ranza entre sus labios, esa que dicen 
es la última que se pierde. •

CIUDAD DE PANAMÁ - La insis- 
tencia del presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump, en querer 
que el Canal de Panamá vuelva a 
estar bajo control norteamericano 
alimentó el sentimiento naciona- 
listay la preocupación en Panamá, 
sede de la crítica ruta comercial y 
país familiarizado con la inter
vención militar por parte de Was
hington.

“Los barcos norteamericanos 
están siendo gravemente sobre
cargados y no reciben un trato 
justo de ninguna manera, y eso 
incluye a la Armada de Estados 
Unidos. Y, sobre todo, China está 
operando el Canal de Panamá”, 
dijo Trump anteayer.

En las calles de la capital, al
gunos panameños vieron las de
claraciones de Trump como una 
forma de presionar a Panamá por 
algo más que él quiere: un mejor 
control de la migración a través del 
Darién. Otros recordaron con pre
ocupación la invasión norteame
ricana a Panamá en 1989.

Por su parte, el presidente de 
Panamá, José Raúl Mulino, le res
pondió a Trump enérgicamente, 
afirmando que el canal pertenece 
a Panamá y seguirá siendo parte 
de su territorio.

Trump usó con frecuencia ame
nazas contra aliados para obtener 
concesiones, pero expertos en am
bos países son claros: salvo que re
curra a una guerra, no hay forma 
de que Trump pueda recuperar 
el control del canal, que Estados 
Unidos acordó ceder en la década 
de 1970.

Este es un repaso de los eventos 
clave que llevaron a esta situación 
y lo que puede llegar a pasar.

¿Qué es el Canal de Panamá?
Es una vía marítima artificial que, 
mediante un sistema de esclusas y 
embalses a lo largo de 82 kilóme
tros, conecta los océanos Atlánti- 
coy Pacífico. Esta ruta ahorra a los 
barcos aproximadamente 11.000 
kilómetros de recorrido, evitando 
rodear el Cabo de Hornos en el ex
tremo sur de Sudamérica.

Según la Administración de Co
mercio Internacional de Estados 
Unidos, el canal reduce significa
tivamente los costos de combus
tible y tiempo para las empresas 
norteamericanas, permitiendo 
entregas más rápidas, algo crucial 
para cargamentos perecederos y 
cadenas de suministro que depen
den de tiempos exactos.

¿Quién construyó el canal?
El primer intento de construir 
un canal en Panamá comenzó en 
1880, liderado por Ferdinand de 
Lesseps, el ingeniero detrás del 
Canal de Suez. Sin embargo, las 
enfermedades tropicales como 
la malaria y la fiebre amarilla, 
sumadas a las duras condiciones 
del terreno, llevaron al fracaso 
del proyecto, dejando un saldo 
de más de 20.000 trabajadores 
fallecidos.

En 1903, tras una intervención 
militar de Estados Unidos que fa
cilitó la independencia de Panamá 
de Colombia, se firmó un tratado 
que permitió a Estados Unidos re
tomar la construcción. Durante 
esta etapa, alrededor de 5600 tra
bajadores perdieron la vida.

¿Por qué Estados Unidos ya 
no controla el canal?
Inaugurado en 1914, el canal rápi
damente generó cuestionamien- 
tos entre los panameños sobre el 
control norteamericano, lo que 
inició la llamada “lucha genera
cional” para recuperar la sobera
nía sobre esta vía estratégica. En 
la década de1970, con altos costos 
administrativos, Estados Unidos 
negoció su cesión con Panamá.

La administración de Jimmy 
Cárter y el gobierno de Ornar To- 
rrijos acordaron dos tratados en 
1977: el Tratado de Neutralidad 
Permanente, que permite a Es
tados Unidos garantizar la ope
ración del canal, y el Tratado del 
Canal de Panamá, que estableció 
la transferencia total del canal 
a Panamá el 31 de diciembre de 
1999.

Aunque inicialmente contro
versia!, con la mitad de los nor
teamericanos oponiéndose, para 
1999 el apoyo a la transferencia ha
bía crecido significativamente.

¿Qué pasó desde entonces?
Bajo la administración paname
ña, el canal ha operado con ma
yor eficiencia. Entre 1999 y 2004, 
el tráfico aumentó un 17%, y en 
2006, Panamá aprobó una am
pliación para acomodar barcos 
de mayor tamaño, completada 
en 2016 con un costo de 5200 mi
llones de dólares.

El presidente panameño, José 
Raúl Mulino, aseguró en un video 
reciente que “cada metro cuadra
do del canal pertenece a Panamá 
y seguirá siendo panameño”. Ade
más, señaló que las tarifas del ca
nal no se fijan “al azar” y podrían 
aumentar en el futuro para cubrir 
mejoras necesarias.

¿Una obsesión de Trump?
Trump sostiene que Estados Uni
dos está siendo “estafado” y que 
Panamá no ha cumplido con el 
tratado de 1977. Sin embargo, ex
pertos aclaran que dicho acuerdo 
solo permite intervenir si el canal 
enfrenta un conflicto militar, no 
para recuperar su control.

Benjamín Gedan, del Centro 
Internacional Woodrow Wilson, 
calificó la postura como “incom
prensible”, considerando a Pana
má un aliado clave en temas como 
migración. Además, destacó que 
la cercanía de Panamá con China 
refuerza la necesidad de mantener 
relaciones amistosas.

“Difícilmente podría haber ele
gido un tema peor que el canal”, 
concluyó.

¿Qué podría pasar ahora?
Aunque legalmente el tratado de 
neutralidad no permite que Esta
dos Unidos recupere el control del 
canal, una escalada de tensiones po
dría deteriorar las relaciones entre 
ambos países. Esto podría impactar 
negativamente en la cooperación 
bilateral en temas como inmigra
ción y seguridad regional. Panamá 
podría también reforzar sus lazos 
con China, complicando aún más 
la relación con Washington.

Sin embargo, expertos señalan 
que una confrontación militar se
ría improbable y que cualquier ac
ción tendría más impacto político 
que práctico. •
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El César de Mar-a-Lago vuelve a Roma
OPINIÓN
Maureen Dowd
THE NEW YORK TIMES

NUEVAYORK 
Los discursos de asunción sue

len girar en torno al arte de lo 
posible. Pero una de las frases 

más reveladoras del discurso de Do- 
nald Trump anteanoche fue sobre 
el arte de lo imposible.

“Muchos pensaron que era impo
sible que lograra este histórico re
greso político”, dijo el 45° presidente 
norteamericano, ahora reconverti
do en el 47°. “Pero como verán, acá 
estoy. El pueblo de Estados Unidos 
ha hablado”.

“Acá estoy”: jactanciay adverten
cia en una sola frase.

En 2015, cuando la estrella del 
reality show saltó a la arena políti
ca pisoteando todas las reglas, algu
nos le veían como un payaso y otros 
como un dilema, incluidos muchos 
republicanos.

En 2016, cuando fue elegido, mu
chos supusieron que era una ano
malía, una desviación del nuevo 
movimiento político encarnado 
por Barack Obama.

Pero ahora la que parece una ano
malía es la coalición de Obama, y 
Trump la fuerza transformadora 
de la historia.

Regresó a Washington como 
amo y comandante de toda la flo
ta, con un control de facto de los 
tres poderes del gobierno, con los 
republicanos más obedientes que 
nunca y los demócratas impoten
tes frente a su primacía. Trump los 
tiene a todos exactamente donde 
los quiere tener.

Desde que ese chico prepotente y 
ambicioso salió de Queens encan
dilado por las luces de Manhattan, 
con el dinero de su familia, pero 
pocas herramientas sociales para 
escalar en sociedad, a Trump siem
pre lo obsesionaron los hombres 
de gran personalidad que domi
nan a los demás, y fue modelando 
su personalidad tomándolos como 
ejemplo.

Su biógrafa Gwenda Blair dijo 
que Trump era “como ese gordito 
provinciano recién llegado a la ciu
dad, como un personaje de Las ilu
siones perdidas, de Balzac”.

Pero el día de la asunción esas 
ilusiones se hicieron realidad. Allí 
estaban los magnates tecnológi
cos de Estados Unidos, miembros 
de su corte, ocupando el panteón 
durante su segundo discurso inau
gural, directamente frente a los ex
presidentes y al presunto gabinete 
de Trump. Muchos miembros del 
Congreso, el verdadero gobierno 
elegido por el pueblo, fueron rele
gados a los asientos de atrás.

Los hombres que controlan las 
comunicaciones, los ojos y, a me
nudo, las emociones de los norte
americano obtuvieron los asientos 
más codiciados, y varios de ellos se 
han apoderado de grandes mansio
nes en Washington para estar más 
cerca del Salón Oval.

Bandera en Marte
Elon Musk se sentó detrás de la 

madre del vicepresidente, y se puso 
a agitar los brazos y levantar los pul
gares cuando Trump dijo que pon
dría la bandera estadounidense en 
Marte, donde Musk quiere morir 
(aunque no por el impacto).

Sundar Pichai, de Google, estaba 
cerca de Donald Jr. y al lado de Jeff 
Bezos y Lauren Sánchez, quienes a 
su vez estaban cerca de Ivanka y Ja- 
red. Shou Zi Chew, CEO de TikTok, 
se sentó al lado de Tulsi Gabbard,

Trump, sable en mano, antes de cortar la torta en la fiesta de investidura andrewharnik/getty

propuesta por Trump como direc
tora de Inteligencia Nacional. Tim 
Cook, de Apple, estaba cerca de Ba
rren Trump. Sam Altman, CEO de 
OpenAI, también estuvo en la asun
ción, pero tal vez debido a su litigio 
legal con Elon, se mantuvo en la sala 
de escucha, con Ron DeSantis, Eric 
Adams y Conor McGregor.

“La edad de oro de Estados Uni
dos comienza hoy mismo”, graznó 
Trump, aunque más pareció una se
gunda Edad Dorada, dada la parva 
de megamillonarios que lo acom
pañaron en su regreso. En los vie
jos tiempos, los “barones ladrones” 
-como se llamaba a los grandes ca
pitalistas de la Edad Dorada de fines 
del siglo XIX- comerciaban con fe
rrocarriles, acero y petróleo, cosas 
que Estados Unidos necesitaba para 
crecer. Pero estos gigantes tecnoló
gicos han trastocado a Estados Uni
dos con sus sitios de redes sociales 
y pueden terminar destruyéndolo 
con una IA no regulada (están de
sarrollando IA demasiado rápido 
como para descubrir dónde está el 
botón de “apagar”).

Su asunción de 2017 estuvo es
casa de celebridades y titanes. Hoy 
baila con los Village People y saluda 
a uno de sus integrantes, el de los 
pantalones provocativos. Con su in
negable triunfo electoral, finalmen
te la dinámica se invirtió y es el más 
poderoso de todos. Ya no está “con 
la ñata contra el vidrio” y disfruta 
restregándonoslo en la cara.

“Hoy estoy ante ustedes como la 
prueba viviente de que nunca deben 
creer que algo es imposible”, dijo. 
“En Estados Unidos, lo que mejor 
hacemos es lo imposible”.

Frente a los contentísimos 
dioses de la tecnología estaba el 
amargado grupo de los enemigos 
caídos. Allí estaban los rostros de 
los predecesores de Trump y sus 
rivales vencidos, que siguen sin 
poder digerir que Trump estuvie
ra más conectado que ellos con el 
Estados Unidos real. Para comu
nicarse entre ellos, tuvieron que 
recurrir a un sistema de susurros, 
apartes, y miradas congeladas, 

y llegado el mediodía, se fueron.
Hace ocho años, el discurso de 

Trump sobre la “carnicería esta
dounidense” fue como un lanza
llamas para la clase política, muy 
fuera de tono con los discursos es
tándar de juramento patriótico y 
aspiracional.

Pero aquello fue un ramo de ro
sas en comparación con la visión 
detallada, explícita, radical, trans
formadora y transaccional de Esta-El recién asumido firmó un paquete de decretos presidenciales que seguramente serán divisivos, incluido el abandono de Estados Unidos de los acuerdos climáticos de París y de la Organización Mundial de la Salud (OMS), y el intento de poner fin a la ciudadanía por derecho de nacimiento
dos Unidos que Trump esbozó en su 
discurso de este lunes.

Allí afirmó que “toda la nación se 
está uniendo rápidamente en tor
no a nuestra agenda”, lo cual no es 
cierto. Lo que ocurre es que en este 
momento los demócratas simple
mente están boqueando y en des
bandada.

El recién asumido firmó un pa
quete de decretos presidenciales 
que seguramente serán divisivos, 
incluido el abandono de Estados 
Unidos de los acuerdos climáticos 
de París y de la Organización Mun
dial de la Salud (OMS), y el intento 
de poner fin a la ciudadanía por de
recho de nacimiento. Para mante

ner a la gente en vilo, hizo algunas 
amagues de armonía, diciendo que 
se esforzaría por hacer realidad el 
“sueño” de Martin Luther King Jr. 
Michelle Obama hizo bien en sal
tearse su discurso.

Trump arrancó con una muestra 
de desprecio por todos los que es
taban sentados en las dos primeras 
filas a su izquierda. Mientras Joe Bi- 
den, Kamala Harris, Barack Obama, 
los Clinton y George W. Bush escu
chaban, tratando de mantener su 
cara de piedra, Trump desató una 
denuncia fulminante contra los lí
deres norteamericanos que según 
él han generado una “crisis de con
fianza”.

Hillary se salió del personaj e y se 
rió con sorna cuando Trump pro
metió cambiar el nombre del Golfo 
de México por el de Golfo de Amé
rica. Pero su audiencia no lo tomó 
como una broma: lo vitoreó.

“Durante muchos años, un esta- 
blishment radical y corrupto ha ex
traído poder y riqueza de nuestros 
ciudadanos, mientras los pilares de 
nuestra sociedad estaban rotos y en 
evidente y completo deterioro”, di
jo el nuevo presidente, ignorando 
la ironía implícita por el grupo de 
magnates rapaces que lo acompa
ñaban.

“Hoy tenemos un gobierno que no 
puede siquiera manejar una simple 
crisis interna y al mismo tiempo tro
pieza con un catálogo infinito de he
chos catastróficos en el exterior”. Y 
agregó que daría marcha atrás con 
todo lo hecho por quienes estaban 
sentados a su lado.

“Mi reciente elección es un man
dato para revertir total y comple
tamente una traición horrible y 
muchas otras traiciones que se 
fueron sucediendo”, dijo Trump. 
Y ese mandato, agregó, no es solo 
de los votantes: es nada menos que 
divino.

“Hace apenas unos meses, en ese 
hermoso campo de Pensilvania, la 
bala de un asesino me atravesó la 
oreja”, dijo Trump. “Pero entonces 
sentí, y hoy aún más todavía, que 
Dios me salvó la vida por una razón: 

para hacer que Estados Unidos sea 
grande otra vez”.

Mientras que los discursos se 
asunción de JFK y Obama se cen
traron en las nuevas generaciones 
que llegan al poder, impulsando a 
Estados Unidos hacia el futuro, el 
discurso de Trump apeló a la nostal
gia: fue pensado para tranquilizar a 
los norteamericanos alarmados por 
el rotundo cambio social que per
ciben, los que piensan que nuestra 
sociedad ha avanzado demasiado 
rápido y eso los hace sentir ajenos 
a su propio país.

Prometió que el monte Denali, 
por su nombre indígena, volve
rá a llamarse monte McKinley, y 
amenazó con recuperar el Canal 
de Panamá. Evocó los días de glo
ría de la carrera espacial cuando 
juró “plantar la bandera de barras 
y estrellas en el planeta Marte”. 
Rechazó los programas de diver
sidad, equidad e inclusión, prome
tiendo lograr que la sociedad sea 
“daltónica y basada en el mérito”, 
y también declaró: “A partir de hoy 
y de ahora en adelante, la política 
oficial del gobierno de los Estados 
Unidos será que solo haya dos gé
neros: masculino y femenino”.

Vulnerabilidades
La última vez que Trump tomó el 

poder, lo trataron como el villano de 
un reality show que estaba a punto 
de recibir una lección sobre cómo 
funciona el poder real. Para el esta- 
blishment, sus grandes promesas 
y sus descaradas cavilaciones, sus 
impulsivos decretos y su desprecio 
por los mecanismos institucionales 
eran vulnerabilidades que garanti
zaban su fracaso. Había hablado 
maravillas de deshacerse del Co
legio Electoral, y el establishment 
estaba feliz de tenerlo distraído en 
cuestiones sin salida.

En su segunda toma de posesión, 
Trump ya no era aquel presidente 
atípico y accidental. Ahora es un 
conocedor consumado que sabe 
mucho más sobre el ejercicio del 
poder.

Los demócratas se quejan de que 
Trump y Melania son estafadores 
que aprovecharon la ocasión de la 
toma de posesión para lanzar sus 
monedas de memes de criptomone- 
das y embolsar millones. Amazon 
también pagó 40 millones de dóla
res por el documental de Melania.

Pero tildar de estafadores a los 
Trump no tiene el mismo impacto 
cuando después de indultar a su hi
jo Hunter, Joe Biden siguió con un 
indulto a sus tres hermanos y dos 
de sus cónyuges, y el mismo día de 
la toma de posesión de Trump. Lo 
que plantea interrogantes de por 
qué sus hermanos necesitaban ser 
indultados. La noticia se conoció 
justo antes de que Trump comen
zara a hablar.

Para mí, el momento más impac
tante del lunes fue cuando los miem
bros del Club Glee de la Academia 
Naval de Estados Unidos cantaron 
el Himno de batalla de la república 
mientras marchaban por el pasillo 
de la Rotonda. Trump se balanceó al 
ritmo de la canción mientras el club 
cantaba a todo pulmón la letra “Su 
verdad viene marchando”.

Acá estoy, dijo Trump, y ahora 
tiene el control como nunca lo he
mos visto. En medio de tanta pom
pa, esa frase del Himno de batalla de 
la república me trae a la mente una 
pregunta seria: dado el talento de 
Trump para la mentira, ¿la verdad 
vendrá marchando o marchará de 
salida?.*

Traducción de Jaime Arrambide
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Alarma global por la 
abrupta salida de 
Washington de la OMSLa medida generó preocupación por dejar a la agencia de la ONU sin su principal flnanciador; el magnate justificó su anuncio acusándola de corrupción y de estar bajo el dominio de China
WASHINGTON - La Organización 
Mundial de la Salud (OMS) expresó 
su rechazo ayer tras la decisión del 
presidente Donald Trump de reti
rara Estados Unidos deesa agencia 
de la ONU, una medida de alto im
pacto para la institución.

Durante la primera aparición 
en la Oficina Oval de su segundo 
mandato, anteayer, Trump firmó 
una orden ejecutiva detallando có
mo podría comenzar el proceso de 
retirada de la OMS. “¡Oh!”, exclamó 
Trump al recibir el decreto para fir
mar. “¡Esta es grande!”

Su decisión exige pausar la futura 
transferencia de fondos del gobierno 
de Estados Unidos a la organización, 
retirar y reasignar al personal fede- 
raly contratistas que trabajan con la 
OMS, y pide a funcionarios “identifi
car socios estadounidenses e inter
nacionales creíbles y transparentes 
para asumir las actividades previa
mente realizadas” por la OMS.

“Esperamos que Estados Unidos 
reconsidere su posición”, declaró 
desde Ginebra Tarik Jasarevic, vo
cero de la OMS. “Esperamos enta
blar un diálogo constructivo para 
mantener la alianza entre Estados 
Unidos y la OMS en beneficio de la 
salud y el bienestar de millones de 
personas en el mundo”, agregó.

“Vemos con preocupación los 
anuncios de retirada de la OMS 
por parte de Estados Unidos”, 
dijo por su parte Eva Hrncirova, 
vocera de la Comisión Europea, el 
organismo Ejecutivo de la Unión 
Europea (UE).

“Si queremos ser resilientes a las 
amenazas globales a la salud, nece
sitamos tener una cooperación  glo
bal en esa área. Confiamos en que 
la administración estadounidense 
considere todo esto antes de la reti
rada formal”, agregó.

China también expresó su pre
ocupación sobre el anuncio.

“El papel de la OMS solo debería 
reforzarse, no debilitarse”, señaló el 
vocero del Ministerio de Relaciones 
Exteriores chino, Guo Jiakun. Y dijo 
que su país “seguirá apoyando a la 
OMS en la asunción de sus respon
sabilidades”.

La sombra de Pekín
En un mitin de campaña en sep

tiembre, Trump denunció “la co
rrupción” en la OMS y otras insti
tuciones de salud pública que dijo 
estaban “dominadas” por el poder 
corporativo y China.

Su decreto dice que Estados 
Unidos se estaba retirando de la 
OMS “debido al mal manejo de la 
pandemia de Covid-19 que surgió 
en Wuhan, China, y otras crisis de 
salud globales” y citó el “fracaso de 
la agencia en adoptar reformas ur
gentemente necesarias” y su “inca
pacidad para demostrar indepen
dencia de la influencia política in
apropiada de los estados miembros 
de la OMS”.

La retirada de Estados Unidos 
sería extremadamente mala, según 
todos los expertos.

Estados Unidos ha sido histórica
mente uno de los mayores donan

tes de la OMS, proporcionando a la 
agencia no solo cientos de millones 
de dólares, sino también cientos de 
empleados con experiencia espe
cializada en salud pública.

Washington aporta alrededor del 
18% del (mandamiento de la OMS, 
que enfrenta dificultades para re
caudar fondos destinados a emer
gencias sanitarias desde Gaza hasta 
Ucrania.

Ha financiado el 75% de los pro
gramas de la OMS relacionados 
con el VIH y otras enfermedades 
de transmisión sexual, además de 
más de la mitad de las contribucio
nes para combatir la tuberculosis.

Perder la financiación de Estados 
Unidos podría paralizar numero
sas iniciativas de salud global, in
cluyendo el esfuerzo por erradicar 
la polio, programas de salud ma
terna e infantil, y la investigación 
para identificar nuevas amenazas 
virales.

Las agencias estadounidenses 
que trabajan con la OMS también 
sufrirían, incluyendo los Centros 
para el Control y la Prevención de 
Enfermedades (CDC).

Dejar la OMS excluiría a Estados 
Unidos de las iniciativas coordina
das por la OMS, como determinar la 
composición anual de las vacunas 
contra la gripe y el acceso rápido a 
bases de datos genéticas gestiona
das por la OMS, lo que podría estan
car los intentos de producir inmu
nizaciones y medicamentos. •

Agencias AFP, APy ReutersLa denuncia del Acuerdo de París, un perjuicio más grave que en 2017
EL ESCENARIO
Kate Abnett y Virginia Furness
AGENCIA REUTERS

LONDRES

U
no de los primeros actos del 
presidente Donald Trump 
al regresar al cargo anteayer 
fue abandonar el Acuerdo de Pa

rís, como parte de sus planes para 
detener la acción contra el cambio 
climático de Estados Unidos.

La retirada entrará en vigor en 
un año, más rápido que el perío
do de salida de 3,5 años cuando 
Trump abandonó por primera vez 
el Acuerdo de París en 2017. Desde 
entonces, el cambio climático se ha 
vuelto más extremo.

El año pasado fue el más caluro
so del planeta en los registros y el 
primero en el que la temperatura 
promedio global superó los 1,5°C de 
calentamiento, el límite bajo que 
los países intentan no rebasar, se
gún el Acuerdo de París.

“Nos enfrentamos a la posibili
dad de superar los 1,5 grados cen

tígrados, algo cada vez más proba
ble”, dijo Christina Voigt, profes ora 
de Derecho de la Universidad de 
Oslo. “Lo que por supuesto subra
ya la necesidad de una acción mun
dial mucho más ambiciosa contra 
el cambio climático”, añadió.

Estados Unidos produce hoy al
rededor del 13% de las emisiones 
mundiales de CO2, pero es respon
sable de la mayor parte del CO2 li
berado a la atmósfera desde la Re
volución Industrial.

Retirada
El compromiso de cada país con 

el objetivo de París es voluntario. 
No obstante, se espera que Trump 
elimine el plan nacional de reduc
ción de emisiones de Estados Uni
dos y posiblemente también los 
créditos fiscales de la era Biden 
para proyectos de reducción de 
emisiones de CO2.

Como parte de la salida del 
Acuerdo de París, Trump ordenó 
el cese inmediato de toda la finan
ciación prometida en el marco de 
las negociaciones de la ONU sobre

el clima. Según la ONG Climate 
Policy Initiative, el gasto total de 
Estados Unidos en materia de cli
ma -nacional e internacional, de 
fuentes privadas y públicas- es en 
la actualidad de 175.000 millones 
de dólares anuales.

Estados Unidos también es res
ponsable de financiar alrededor 
del 21% del presupuesto básico de 
la secretaría del clima de la ONU, el 
organismo que dirige las negocia
ciones mundiales sobre el cambio 
climático, que enfrenta un déficit 
de financiación. Todo ello “pondrá 
aún más en peligro la consecución 
de los objetivos de temperatura del 
Acuerdo de París”, dijo Michael 
Gerrard, profesor de Derecho de 
la Universidad de Columbia.

“Eso tiene obviamente un im
pacto en los demás. Quiero decir, 
¿por qué deberían otros seguir 
limpiando si uno de los jugadores 
importantes abandona de nuevo 
la sala?”, señaló por su parte Paul 
Watkinson, un exnegociador cli
mático francés que trabajó en el 
Acuerdo de París de 2015. •

Uno de los asaltantes del Capitolio, Robert Morss, con la gorra de MAGA, habla coi

Las controvertidas órdenes ejecutivas

Indultos
Como prometió repetidamente 
durante la campaña de 2024, el 
presidente emitió indultos ante
anoche para unas1500personas 
condenadas o acusadas penal
mente por el ataque del 6 de 
enero al Capitolio de Estados 
Unidos, mientras el Congreso se 
reunía para certificar la victoria 
de Biden en 2020 sobre Trump. 
Ayer ya comenzaron a salir de 
las cárceles. Por otra parte, or
denó poner fin a los procesos 
federales contra "oponentes po
líticos" de la administración Bi
den, es decir, partidarios de 
Trump. El lunes dijo que pondría 
fin al "uso como arma" de las 
fuerzas del orden federales, pe
ro sus acciones parecían dirigi
das únicamente a ayudar a sus 
partidarios.

Inflación y aranceles
Trump firmó un memorando 
en gran parte simbólico que des
cribió como una orden a todas 
las agencias federales para com
batir la inflación. Al revocar las 
acciones de Biden y agregar sus 
propias órdenes, Trump busca 
aliviar las cargas regulatorias 
sobre la producción de petróleo 
y gas natural, algo que promete 
que reducirá los costos de todos 
los bienes de consumo. Trump 
apunta específicamente a Alas- 
ka para expandir la producción 
de combustibles fósiles. En ese 
sentido, declaró una emergencia 
energética al tiempo que prome
tió "perforar, perforar, perforar", 
y dij o que eliminará lo que él lla
ma el mandato de vehículos 
eléctricos de Biden. En materia 
de comercio, el presidente dijo 
que espera imponer aranceles

del 25% a Canadáy México a par
tir del 1 de febrero, pero no dio 
detalles de sus planes para gra
var las importaciones chinas.

Acuerdo climático
Trump firmó documentos que, 
según él, retirarían formalmen
te a Estados Unidos de los Acuer
dos Climáticos de París. Hizo lo 
mismo durante su primer man
dato, pero Biden lo revirtió. Esto 
convertirá a Estados Unidos en 
uno de los cuatro países (junto 
con Irán, Libia y Yemen) que no 
son parte del acuerdo, según el 
cual las naciones trabajan juntas 
para reducir las emisiones de 
gases de efecto invernadero.

Salida de la OMS
Como ya hizo durante su prime
ra administración, Trump firmó 
undecretopara retir araÉstados 
Unidos de la Organización Mun
dial de la Salud (OMS). Los ex
pertos en salud pública dicen 
que la retirada socavará la posi
ción de Estados Unidos como 
líder sanitario mundial y hará 
difícil luchar contra otra even
tual pandemia.

TikTok
Trumptambiénfirmóunaorden 
destinada a pausar la prohibi
ción de TikTok del Congreso 
durante 75 días, un período en 
el que el presidente dice que bus
cará un comprador estadouni
dense en un acuerdo que pueda 
proteger los intereses de segu
ridad nacionaly dejar la popular 
plataforma de redes sociales 
abierta a los estadounidenses-

inmigración
Trump revocó varias acciones
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i la prensa luego de salir de prisión indultado por Trump kayla bartkowski/getty

Polémica por los primeros indultos a los amotinados que asaltaron el Capitolio en 2021Miembros de los grupos Proud Boys y Oath Keepers comenzaron a ser liberados tras el beneficio del flamante presidente; enojo de víctimas y familiares

sobre inmigración de la presi
dencia de Biden, incluida una 
que limitaba las prioridades de 
deportación a las personas que 
cometen delitos graves, son 
consideradas amenazas a la 
seguridad nacional o fueron 
detenidas en la frontera. Esto 
hace que el gobierno  vuelva a la 
política del primer mandato de 
Trump de que todas las perso
nas que se encuentran en el país 
ilegalmente son una prioridad 
para la deportación. El presi
dente declaró una emergencia 
nacional en la frontera entre 
Estados Unidos y México, y pla
nea enviar tropas estadouni
denses para ayudar a apoyar a 
los agentes de inmigración y 
restringir el acceso a refugiados 
y asilo. Trump busca poner fin 
a la ciudadanía por derecho de 
nacimiento. Sin embargo, no 
está claro si su orden sobrevi
virá a los inevitables desafíos 
legales. Trump suspendió tem- 
poralmente el Programa de 
Admisión de Refugiados de Es
tados Unidos. También prome
tió reiniciar una política que 
obligaba a los solicitantes de 
asilo a esperar en la frontera 
con México. Y el mandatario 
puso fin a la aplicación CBP One, 
una aplicación fronteriza de la 
era Biden que dio entrada legal 
a casi un millón de migrantes.

Seguridad nacional
El presidente revocó todas las 
autorizaciones de seguridad 
activas a una larga lista de sus 
percibidos enemigos, entre ellos 
el exdirector de inteligencia na
cional James Clapper, León Pa- 
netta, exdirector de la CIA y 
secretario de Defensa, y su pro

pio ex asesor de seguridad na
cional, John Bolton.

Burocracia federal
Trump suspendió las contrata
ciones en el gobierno federal, con 
excepción de las fuerzas arma
das y otras áreas del gobierno 
que no mencionó. Agregó una 
congelación de nuevas regula
ciones federales mientras desa
rrolla su segunda administra
ción. El flamante presidente 
otorgó a Elon Musk, el hombre 
más rico del mundo, la autoridad 
necesaria para crear el llamado 
Departamento de Eficiencia 
Gubernamental (DOGE, por sus 
siglas en inglés). En apariencia, 
el DOGE es un esfuerzo para 
racionalizar el gobierno, pero no 
es una agencia Oficial-

Diversidad e inclusión
Trump eliminará las proteccio
nes para las personas transgé- 
neroyterminarálosprogramas 
de diversidad, equidad e inclu
sión dentro del gobierno federal. 
Una orden declara que el go
bierno federal reconocería solo 
dos sexos inmutables: mascu
lino y femenino. Y se definirán 
en función de si las personas 
nacen con óvulos o producen 
espermatozoides, en lugar de 
sus cromosomas.

Acciones simbólicas
Trump planea firmar una orden 
que renombra el Golfo de Méxi
co, convirtiéndolo en Golfo de 
Estados Unidos. Lamontañamás 
alta de América del Norte, ahora 
conocida como Denali, volvería 
a llamarse Monte McKinley, su 
nombre hasta que el presidente 
Barack Obama lo cambió.

WASHINGTON.- Los partidarios 
de Donald Trump que atacaron el 
Capitolio de Estados Unidos hace 
cuatro años, incluidas personas 
condenadas por agredir a policías, 
empezaron ayer a salir de prisión, 
indultados por el nuevo presidente 
en una decisión que provocó críti
cas de la policía que se enfrentó a la 
turba, de sus familias e incluso de 
por lo menos un republicano.

El decreto de Trump también 
allana el camino para la liberación 
de líderes de grupos extremistas de 
extrema derecha condenados por 
complots fallidos para mantener al 
republicano en el poder después de 
que perdió las elecciones presiden
ciales de 2020 contra Joe Biden.

Los más de 1500 indultos son la 
culminación de una campaña de va
rios años de Trump para reescribir 
la historia del ataque del 6 de enero, 
que dejó unos 140 policías heridos 
cuando la turba furiosa desús parti
darios -algunos armados con palos 
y bates- abrumó a las fuerzas del or
den, rompió ventanas y obligó a los 
legisladoresy sus asesores a escon
derse. Cinco personas murieron en 
esa jornada de violencia.

Si bien se esperaban los indultos, 
la velocidad y el alcance de la me
dida equivalieron a un desmante- 
lamiento del esfuerzo del Departa
mento de Justicia para responsabi- 
lizaralos participantes de loque fue 
descrito como “uno de los días más 
oscuros en la historia del país”.

Los indultos fueron recibidos con 
júbilo por los partidarios de Trump, 
que se reunieron anteanoche fren
te a la cárcel de Washington donde 
más de una decena de acusados es
taban detenidos.

“Estamos profundamente agra
decidos con el presidente”, dijo Ja
mes Lee Bright, un abogado que 
representó al fundador del grupo

de extrema derecha Oath Keepers, 
Stewart Rhodes, quien cumplía una 
sentencia de 18 años de prisión des
pués de ser declarado culpable de 
conspiración sediciosa y otros de- 
litosy ahora tiene su sentencia con
mutada. Rhodes fue liberado ayer, 
junto a Enrique Tarrio, líder de otro 
grupo extremista, los Proud Boys.

Tarrio, que cumplía una condena 
de 22 años por cargos de conspira
ción, salió de una prisión en Pollock, 
Luisiana, tras ser indultado. Rho
des, que cumplía una condena de 
18 años fue liberado de una prisión 
en Cumberland, Maryland.

Los abogados defensores di
jeron que otro miembro de los 
Proud Boys, Joseph Biggs, también 
recuperó la libertad después de que 
Trump conmutara su sentencia. Bi
ggs tenía una condena a 17 años por 
conspiración sediciosa.

Secree queotros miembros délos 
Proud Boys y Oath Keepers serán li
berados en los próximos días.

La condena de 12 año sdeprisión 
por el cargo de sedición contra Ke
lly Meggs, el líder de Oath Keepers 
en el estado de Florida, también fue 
conmutada.

Los miembros de Oath Keepers 
Kenneth Harrelson, Jessica Wat- 
kins y Thomas Caldwell, fueron a 
juicio junto con Rhodes y Meggs 
por cargos de conspiración sedi
ciosa. El jurado los absolvió de ese 
cargo, pero los condenó por varios 
otros delitos. Anteayer, en uno de 
sus primeros actos administrativos, 
Trump conmutó sus sentencias.

Otra de las caras visibles del asalto 
alCapitolioquetambiénfueindultado 
fue el activista Jake Angeli-Chansley, 
quien captó la atención internacional 
por su llamativa vestimenta con unos 
cuernos y una piel de bisonte.

“Obtuve el perdón, bebé, gracias 
presidente Trump. Ahora voy a ir

a comprar algunas putas armas. 
Amo este país”, escribió en la red 
social X el hombre que fue conde
nado a 41 meses de prisión.

Críticas a los indultos
Craig Sicknick, cuyo hermano, 

el agente de policía del Capitolio 
Brian Sicknick, fue agredido y mu
rió de múltiples derrames cerebra
les tras el asalto, calificó a Trump 
de “pura maldad”.

“El hombre que mató a mi herma
no es ahora presidente”, dijo en una 
entrevista con la agencia Reuters. 
“Mi hermano murió en vano. Todo 
lo que hizo para tratar de proteger 
al país, para proteger el Capitolio... 
¿por qué se molestó?”.

“Lo que hizo Trump es desprecia
ble, y demuestra que Estados Uni
dos ya no tiene nada que se parezca 
a un sistema de justicia”, agregó.

Michael Fanone, un exagente del 
Departamento de Policía Metro
politana de Washington que sufrió 
graves heridas en los disturbios, di
jo anteayer que estaba molesto por
que seis personas que lo agredieron 
ese día salieran libres. “He sido trai
cionado por mi país”, dijo a CNN.

Uno de los compañeros republi
canos de Trump, el senador Thom 
Tillis, dijo que indultar a los mani
festantes que agredieron a la policía 
envía un mensaje equivocado.

“Hoy he visto una imagen en 
mis recortes de prensa de la gente 
que estaba aplastando a ese agente 
de policía. Ninguno de ellos debe
ría recibir un indulto”, dijo Tillis a 
Reuters. “Haces que este lugar sea 
menos seguro si envías la señal 
de que los policías pueden ser po
tencialmente agredidos y no hay 
consecuencias”. •

Agencia Reuters y The New York 
TimesPurga en la Casa Blanca: echarán a unos 1000 funcionarios de BidenTrump ya despidió a los asesores José Andrés, Mark Milley y Brian Hook

WASHINGTON - Después de la 
oleada de decretos que Donald 
Trump firmó en el primer día de 
su segundo mandato, el flaman
te presidente comenzó ayer con 
el anuncio de que planea echar a 
más de 1000 personas designadas 
por el gobierno del expresidente 
Joe Biden.

La medida empezó con el des
pido a través de redes sociales de 
cuatro funcionarios destacados, 
incluidos el famoso chef José An
drés y el exgeneral de alto rango 
Mark Milley, al que Biden había 
indultado preventivamente ho
ras antes.

“Mi Oficina de Personal Pre
sidencial está activamente en el 
proceso de identificar a 1000 de
signados presidenciales de la ad
ministración anterior, que no es
tán alineados con nuestra visión 
de ‘Hacer a Estados Unidos Gran
de Otra Vez’”, dijo Trump en una 
publicación en Truth Social po
co después de la medianoche de

ayer. “¡Están despedidos!”, agregó, 
echando mano a su clásica frase 
del reality El aprendiz.

Los primeros cuatro funciona
rios que salen con la purga son el 
chef José Andrés, el asesor militar 
Mark Milley, y los consejeros Brian 
Hook y Keisha Lance Bottoms.

El chef español, al que Biden le 
otorgó la Medalla Presidencial 
de la Libertad a comienzos de es
te mes, es fundador de la organi
zación no gubernamental World 
Central Kitchen y se desempeñaba 
como asesor para Deporte, Ejerci
cio y Nutrición. Poco después del 
anuncio de Trump, el exasesor 
dijo que ya había presentado su 
carta de renuncia hace dos sema
nas y le dejó un mensaje a Trump: 
“Señor Presidente, que Dios le dé 
la sabiduría para dejar de lado la 
política y los insultos y, en cambio, 
lo ilumine para apoyar a la gente 
común que trabaja para unir a Es
tados Unidos”.

Milley se desempeñó como jefe

del Estado Mayor Conjunto de 2019 
a 2023. Llamó a Trump fascista y 
criticó su conducta para afrontar 
el asalto al Capitolio.

Un día antes de la asunción de 
Trump, Biden emitió un perdón 
preventivo al general retirado y los 
integrantes del comité de investiga
ción del asalto al Capitolio para evi
tar que puedan ser castigados por 
la nueva administración. El ahora 
exasesor dijo que estaba agradeci
do con Biden por el indulto.

“No deseo pasar el tiempo res
tante que el Señor me conceda 
luchando contra aquellos que 
injustamente podrían buscar re
presalias por lo que percibo como 
desaires”, dijo en un comunicado 
el exmilitar.

Trump también dijo que echaría 
al exdiplomático Hook del Wilson 
CenterforScholarsyala exalcalde
sa de Atlanta, Bottoms del Consejo 
de Exportación presidencial. •

Agencias Reuters, AFPy DPA
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Una obertura a puro desprecio por la Justicia
EDITORIAL
THE NEW YORK TIMES

A continuación se publica el texto 
de la junta editorial de The New 
York Times, un grupo de periodistas 
de opinión cuyas posturas se basan 
en su larga experiencia, la 
investigación, el debatey ciertos 
valores de larga data

NUEVAYORK

E
l 6 de enero de 2021, el exlí
der republicano del distrito 
de Queens, Philip Sean Gri
llo, saltó por una ventana rota del 

Capitolio norteamericano con un 
megáfono. Atravesó a empujones 
el cordón de agentes de la Policía del 
Congreso y abrió de par en par las 
puertas de la Rotonda para permitir 
que otros amotinados ingresaran y 
destrozaran el Capitolio. “Arrasa
mos el Capitolio”, exultó Grillo en 
su video, y fue visto fumando mari
huana y “chocando esos cinco” con 
otros seguidores de Donald Trump 
que se enfrentaban a la policía. “¡Lo 
cerramos! ¡Lo hicimos!”

Casi tres años más tarde, un juez 
federal condenó a Grillo por múlti
ples cargos. Pero eso no lo desalen
tó: el mes pasado, cuando fue con
denado a un año de cárcel, le dirigió 
una especial provocación a Royce 
Lamberth, el juez federal de distrito 
que lo condenó.

“¡Igual Trump me va a indultar!”, 
le espetó al magistrado mientras lo 
esposaban y se lo llevaban preso.

Tenía razón. Anteanoche, varias 
horas después de su asunción, el 
presidente Trump cumplió la pro
mesa que había hecho repetida
mente de indultar a casi todos los 
amotinados que en 2021 atacaron y 
profanaron el Capitolio para impe
dir la certificación del triunfo de Joe 
Biden como presidente norteameri
cano. Grillo y otros 1500 agitadores 
recibieron un indulto total por sus 
acciones, mientras que a otros 14 les 
conmutaron sus penas.

El indulto presidencial a Grillo no 
solo se burla del veredicto del jura
do y de la sentencia del juez Lam
berth. El indulto en masa de Trump 
se burla de todo el sistema de jus
ticia, que trabajó arduamente du
rante cuatro años para demandar a 
casi 1600 personas que intentaron 
hacer descarrilar la Constitución, 
una justicia que condenó a 1100 de 
ellas, 600 de las cuales a penas de 
prisión.

Lo más grave es el mensaje que 
el indulto masivo le envía al país y 
al mundo: que violar la ley en apo
yo de Trump y su movimiento será 
recompensado, especialmente su
mado a sus anteriores indultos para 
sus exasesores.

Regalo
El indulto proclama a viva voz 

desde el más alto estrado de la na
ción que los sublevados no hicieron 
nada malo, que la violencia es una 
forma perfectamente legítima de 
expresión política y que no se paga 
ningún precio por tratar de inter
ferir con la sagrada transferencia 
constitucional del poder.

En los tiempos modernos el sis
tema de indultos presidenciales ha 
sido objeto de abusos por presiden
tes salientes que quieren hacerles 
un último regalo a sus amigotes, 
donantes o familiares, y con esos 
abusos ya era suficiente.

El presidente Biden le concedió 
dudosos indultos a su hijo, y mien
tras iba de salida por la puerta se 
despachó con indultos para varios

Trump saluda a sus partidarios al ingresar anteanoche en el Capítol One Arena, en Washington nyt

miembros de su familia y con per
dones preventivos para una serie 
de actuales y exfuncionarios de su 
gobierno por acciones no delictivas, 
todo para protegerlos de posibles 
represalias republicanas, un uso 
laxo y extensivo de la facultad de 
indultar que desvirtúa aún más su 
propósito.

Pero lo que hizo Trump el lunes 
es de un alcance completamente 
diferente: se despachó con un in
dulto masivo al inicio de su man
dato para escribir un capítulo falso 
de la historia norteamericana y así 
tratar de borrar un crimen contra 
los cimientos de la democracia de 
Estados Unidos.

Un arranque de mandato con se
mejante acto de desprecio hacia el 
sistema legal es una jugada audaz, 
incluso para Trump, y debería ser 
una señal de alarma para demócra
tas y republicanos por igual: aquel 
enero de 2021, los legisladores de 
ambos partidos tuvieron que pro
tegerse de la turba enardecida, que 
claramente no hacía distinciones 
partidarias ni ideológicas cuan
do reclamaba el linchamiento del 
vicepresidente Mike Pence y de la 
presidenta de la Cámara de Repre
sentantes, Nancy Pelosi.

Con este indulto, Trump perdo
nó, y por lo tanto dio aliento a los 
terroristas norteamericanos que 
pusieron en peligro la vida de los 
miembros del Congreso. El costo a 
largo plazo lo pagará todo el siste
ma político, no solo quienes critican 
al presidente.

Trump pergeñó laboriosamen
te durante cuatro años la elimina
ción de su papel como inspirador 
del asalto al Capitolio.

Apenas horas después del ataque, 
sus aliados en la Cámara de Repre
sentantes y en Fox News empeza
ron a sembrar dudas sobre el móvil 
de los agitadores y afirmaban que 
eran izquierdistas infiltrados dis
frazados de partidarios de Trump.

En 2022, cuando estaba siendo 
investigado por el Comité del 6 de 
Enero de la Cámara de Represen
tantes, Trump comenzó a referirse 

a los amotinados como “presos po
líticos” perseguidos por los demó
cratas y sugirió abiertamente que 
el FBI había ayudado a organizar 
el ataque.

El año pasado, en el apogeo de 
su campaña presidencial, ya ha
bía transformado por completo 
la monstruosa furia sangrienta de 
aquel 6 de enero en lo que calificó 
como “un día de amor”, y repitió 
falsamente que ninguno de sus 
partidarios había llevado armas al 
Capitolio.

Pero la densa niebla de desinfor
mación de Trump no puede cambiar 
lo que realmente sucedió  aquel terri-El año pasado, en el apogeo de su campaña presidencial, Trump ya había transformado por completo la monstruosa furia sangrienta de aquel 6 de enero en lo que calificó como “un día de amor”, y repitió falsamente que ninguno de sus partidarios había llevado armas al Capitolio
ble día, que, como escribió el consejo 
editorial de The New York Times en 
ese momento, “evocó los recuerdos 
y temores más oscuros de las demo
cracias de todo el mundo”.

Fue el sentimiento que cundió en 
los primeros días posteriores al ata- 
quey del que se hicieron eco incluso 
los máximos dirigentes republica
nos, algunos de los cuales votarían 
a favor en el juicio político a Trump 
por su papel como instigador del 
ataque.

Al menos 20 de las personas que 

participaron en el ataque portaron 
armas de fuego dentro del predio 
del Capitolio, incluido Christopher 
Alberts, que llevaba un chaleco an
tibalas con planchas de metal y una 
pistola 9 mm cargada con 12 rondas 
de munición, además de una funda 
separada de 12 rondas con balas de 
punta hueca.

Alberts fue sentenciado a 84 me
ses de cárcel cuando un jurado lo de
claró culpable de nueve cargos, in
cluido el de agresión a agentes de la 
ley: anteayer recibió un indulto total 
por sus acciones. Aquel día fueron 
agredidos más de 140 agentes de la 
policía. Brian Sicknick, oficial de la 
policía del Capitolio, fue asesinado, 
y otros oficiales recibieron golpes 
con armas de fuego en la cabeza; 
los policías sufrieron contusiones, 
quemaduras y heridas cortantes, y 
cuatro de ellos posteriormente se 
suicidaron.

“Mi preocupación es que la gente 
piense que si viene a atacarme físi
camente a mí o a los miembros de 
mi familia, Donald Trump los ab
solverá de sus actos”, dice Michael 
Fanone, un exoficial de policía que 
fue atacado por la multitud el 6 de 
enero. “¿Y quién no lo haría?”.

Para muchos de los oficiales que 
fueron rociados con gas pimienta, 
golpeados con palos o agredidos 
ese día, la idea de que la cabeza del 
Poder Ejecutivo pueda perdonar 
tales acciones resulta indignante y 
despreciable.

“Liberar de culpa y cargo a quie
nes nos atacaron sería profanar a la 
Justicia”, escribió Aquilino Gonell, 
un exsargento de la policía del Capi
tolio que sufrió heridas con secue
las, en un ensayo publicado este mes 
en The Times Opinión. “Si el señor 
Trump quiere sanar las divisiones 
de nuestro país, tendrá que dejar en 
pie nuestras convicciones”.

Stewart Rhodes, líder de la mi
licia Oath Keepers, que fue parte 
de la organización del asalto, fue 
sentenciado a 18 años de prisión 
tras ser declarado culpable de se
dición y asociación ilícita por re
unir armas de asalto por valor de

20.000 dólares para ser utilizadas 
en el Capitolio.

El juez de distrito que lo conde
nó, Amit Mehta, calificó a Rhodes 
como “una amenaza permanente 
y peligro para este país, para la re
pública y para la estructura misma 
de nuestra democracia”. El juez Me
hta dijo más tarde que la sola idea 
de que Rhodes pudiera recibir un 
indulto lo horrorizaba.

“La idea de que Stewart Rhodes 
pueda ser absuelto es aterradora y 
debería serio para cualquiera que 
se preocupe por la democracia en 
este país”, apuntó el juez el mes 
pasado.

Rhodes no fue indultado, pero 
conmutaron su sentencia y está 
previsto que su liberación sea in
mediata.

Enrique Tarrio, líder de la mili
cia Proud Boys, fue descrito por un 
juez federal como el “líder máximo” 
de la rebelión, aunque fue arresta
do no bien llegó a Washington y no 
entró al Capitolio.

No obstante, fue sentenciado a 
22 años de prisión cuando el De
partamento de Justicia argumentó 
que “al fogonear la rabia del grupo 
contra las fuerzas del orden y luego 
lanzarlas contra el Capitolio, Tarrio 
hizo mucho más daño del que po
dría haber hecho como agitador 
individual”.

“Norteamericano orgulloso”
Hace dos semanas, el 6 de ene

ro, su abogado le escribió a Trump 
pidiendo el indulto de su cliente, a 
quien describió como “nada más 
que un orgulloso norteamericano 
que cree en los verdaderos valores 
conservadores”: su solicitud fue 
concedida el lunes.

El magistrado Lamberth, unjuez 
federal de alto rango designado por 
el presidente Ronald Reagan para el 
Tribunal de Distrito de Washington 
D.C., ocupa su estrado desde 1987y 
ha visto de todo, ya sea dentro del 
Cuerpo de Abogados Generales del 
Ejército en Vietnam o como fiscal 
federal en Washington durante la 
década de 1970.

Pero en enero pasado, al dictar 
sentencia contra uno de los amo
tinados, dijo que nunca había visto 
“semejante nivel de justificaciones 
sin fundamento para una activi
dad delictiva” dentro del sistema 
político.

“Estoy consternado de ver cómo 
esas distorsiones y falsedades ab
solutas se filtran en la conciencia 
pública”, escribió Lamberth en su 
fallo.

“Me sorprende ver que algunas 
figuras públicas tratan de reescri
bir la historia, afirmando que los 
agitadores se comportaron ‘de 
manera ordenada’ como turistas 
comunes, o tratando de convertir 
en mártires a los acusados conde
nados del 6 de enero, tratándolos 
como ‘presos políticos’ o incluso, 
increíblemente, como ‘rehenes’. 
Todo eso es absurdo. Pero este tri
bunal teme que esa retórica tan 
destructiva y falaz sea el presagio 
de mayores males para nuestro 
país”.

En su primer día de regreso a la 
función pública, Trump desató el 
peligro tan temido por el juez, li
berando a cientos de personas de
claradas culpables de participar de 
un violento asalto al Capitolio de 
los Estados Unidos, y no porque no 
cometieron delitos, sino porque los 
cometieron en su nombre. Y esos in
dultos son una invitación a que esos 
delitos vuelvan a ocurrir. •

Traducción de Jaime Arrambide
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Una nevada que solo se ve “una vez en la vida” afecta a Florida y otros estados del sur En en el norte del “estado del sol”, una gian tormenta de invierno produce un récord histórico de nevadas en varias localidades

Un manto de nieve en un estacionamiento en Pensacola, norte de Florida afp

Dimitió el jefe del Ejército israelí por el “fracaso” en defender al país el 7 de octubremedio oriente. El general Herzi Halevi es uno de los tres mandos militar es que renunciaron a raíz del ataque terrorista de Hamas que inició la guerra: nuevas operaciones en Cisjordania

PENSACOLA, Florida - Una tor
menta invernal que azota el su
deste de Estados Unidos provocó 
ayer nevadas en niveles que millo
nes de habitantes no habían visto 
nunca antes. En en el norte de Flo
rida, conocido como el “estado del 
Sol”, una gran tormenta de invier
no produce lo que potencialmente 
podría ser un récord de nevadas en 
algunos puntos, con la amenaza de 
acumulación de hielo y complica
ciones para viajes.

El fenómeno golpeó la zona 
conocida como Panhandle (los 
condados del noroeste de Flori
da), donde se empezó a acumular 
nieve desde las primeras horas de 
la tarde. En algunas playas la nie
ve cubrió la arena, en una inusual 
postal invernal. A partir de ahí, la 
tormenta continuó su camino de 
oeste a este, para llegar finalmen
te a la zona metropolitana de Ta- 
llahassee, donde se preveía que 
las nevadas continúen durante la 
noche, según las previsiones me
teorológicas.

En promedio, se esperan de 3 a 
10 centímetros de nieve, pero en al
gunos sitios podrán registrarse in
cluso 15 centímetros de nieve. Los 
totales más altos de Florida proba
blemente se encontrarán en la par
te noroeste del Panhandle.

“¡Está nevando en Florida!”, pu
blicó el meteorólogo de Florida 
TV Matt Devitt en Facebook y la 
red social X hacia el mediodía de 
ayer. “Acabo de tomar esta foto en 
Panhandle hace unos momentos 
a lo largo de la Ruta 97, al norte de 
Pensacola. ¡Hay más nieve en ca
mino!”, añadió.

Es probable que Pensacola haya 
batido el récord estatal de 130 años 
de nevadas totales. El Servicio Me
teorológico Nacional no tiene una 
medición oficial de las cantidades 
de nieve en Pensacola todavía, pero 
el meteorólogo del servicio oficial 
David Eversole dijo que han recibi
do informes no oficiales de hasta 14

Práctica de esquí en una calle de Nueva Orleans, Misisipi x

centímetros en el condado de Es- 
cambia. El récord oficial de neva
das en el área de Pensacola era de 8 
centímetros, establecido en 1895.

“Es muy probable que se haya 
batido el récord histórico”, dijo 
Eversole.

El gobernador de Florida, el re
publicano Ron DeSantis, dijo ayer 
por la tarde que el estado podría 
ver una cantidad récord de nieve 
en el Panhandle en las siguientes 
24 horas, debida a la rara tormen
ta de invierno. El mandatario se
ñaló que el pronóstico preveía de 
5 a 10 centímetros de nieve en las 
zonas más afectadas, pero que era 
posible que pudiera haber acu
mulaciones localizadas de hasta 
15,2 cm.

Si bien no es la primera vez que el 
norte de Florida ha visto caer copos 
de nieve, hacía mucho tiempo que 
no se registraba tanta cantidad.

“Pedí a los funcionarios que mi
ren el registro histórico pero, ba
sándonos en la información que 
teníamos, nunca hemos tenido 15,2 
centímetros acumulados en Flo
rida. Así que eso es algo que sería 
muy, muy digno de mención”, dijo 
DeSantis durante una conferencia 
de prensa en el Centro Estatal de

Operaciones de Emergencia, en 
Tallahassee.

La humedad del Golfo de México 
-rebautizado por el presidente Do
nald Trump como Golfo de Amé
rica- se combinó con un sistema 
de baja presión y aire frío para de
jar caer cantidades significativas 
de nieve en algunos lugares. Esto 
incluía 26,5 centímetros cerca de 
Lafayette, Luisiana, para el medio
día de ayer, acercándose al récord 
estatal de 33 centímetros estable
cido en 1960.

Más de 12,5 centímetros caye
ron en Nueva Orleans, rompiendo 
el récord de 6,8 centímetros alcan
zado en 1963. En Texas, el área de 
Houston-Galveston tenía 6 centí
metros antes del mediodía.

El frío está cubriendo gran parte 
del territorio continental de Esta
dos Unidos por una perturbación 
provocada por el vórtice polar, 
una banda de vientos fuertes so
bre el Polo Norte que usualmente 
mantiene a raya el aire extremada
mente frío, pero ahora se está ex
tendiendo hacia el sur, permitien
do que el aire helado fluya hacia 
latitudes más bajas. •

Agencias APy Reuters

TEL AVIV - El general enjefe deis- 
rael, Herzi Halevi, renunció ayer, 
asumiendo la responsabilidad 
por los fallos de seguridad e inteli
gencia relacionados con el ataque 
terrorista sorpresa de Hamas que 
desencadenó la guerra en Gaza.

La renuncia se conoció mien
tras Israel lanzaba una importante 
operación militar en Cisjordania, 
que dejó por lo menos seis perso
nas muertas, según informaron 
funcionarios palestinos.

El general de 57 años, que ocu
paba esta función desde diciembre 
de 2022, presentó su dimisión por 
su responsabilidad en el “fracaso” 
del 7 de octubre de 2023, cuando 
cientos de terroristas de Hamas lle
varon a cabo un asalto por tierra, 
mar y aire en el sur de Israel.

En el ataque murieron unas 
1200 personas, en su mayoría ci
viles, y los terroristas secuestra
ron a otras 250. Más de 90 siguen 
retenidos en Gaza, y se cree que un 
tercio de ellos están muertos.

“En la mañana del 7 de octubre, 
las Fuerzas de Defensa de Israel 
(FDI), bajo mi mando, fracasaron 
en su misión de proteger a los ciu
dadanos de Israel”, escribió Halevi 
en su carta de renuncia al ministro 
de Defensa. “Mi responsabilidad 
por el terrible fracaso me acompa
ñará por el resto de mi vida”.

La renuncia de Halevi, que dijo 
que entraría en vigor el 6 de mar
zo, se produjo justo días después 
de lograr un frágil cese del fuego 
con Hamas que podría llevar al fin 
de la guerray al retomo de los cau
tivos restantes. El mayor general 
Yaron Finkelman, jefe del Coman
do Sur de Israel, que supervisa las 
operaciones en Gaza, también

La SIP condenó el crimen 
de un periodista peruano asesinato. Gastón Medina, dueño de Cadena Sur TV, fue atacado a balazos en la ciudad de lea
MIAMI (AP).- La Sociedad Intera- 
mericana de Prensa (SIP) condenó 
ayer el asesinato del periodista 
Gastón Medina Sotomayor, ocurri
do el lunes en la ciudad de lea, en el 
sudoeste de Perú. La organización 
hemisférica subraya la importan
cia de garantizar la seguridad de 
los periodistas y de combatir la 
impunidad como pasos esenciales 
para proteger la libertad de prensa 
y fortalecer la democracia.

Medina, propietario y director 
de Cadena Sur TV, fue atacado a 
balazos en la puerta de su vivien
da, según información publicada 
por la prensa. El crimen fue cap
tado por cámaras de seguridad. El 
periodista, de 60 años, fue llevado 
de inmediato a un hospital donde 
falleció poco después, de acuerdo 
a lo informado.

Medina era conocido por ser 
crítico de la gestión del gobierno 
regionaly de la municipalidad pro
vincial. Además, venía denunciado 
irregularidades en el Poder Judi
cial y a extorsionadores del servi

El general Herzi Halevi dpa

presentó su renuncia.
La única dimisión de un alto 

mando en el Ejército israelí tras 
el 7 de octubre de 2023 había sido 
hasta ahora la del general Aaron 
Haliva, jefe del servicio de inteli
gencia, que renunció en abril de 
2024.

La dimisión de los dos mandos 
militares probablemente aumen
tará los llamados a una investiga
ción pública sobre los fallos del 7 
de octubre, algo que el primer mi
nistro Benjamin Netanyahu  -cuyo 
liderazgo podría estar implicado- 
ha dicho que debe esperar hasta 
que termine la guerra.

Mientras tanto, Israel anunció 
una “operación militar amplia y 
significativa” contra milicianos 
palestinos en la ciudad de Jenin, 
en Cisjordania. La ciudad fue es
cenario de repetidas incursiones 
israelíes y enfrentamientos ar
mados en los últimos años, inclu
so antes del inicio de la guerra. 
El Ministerio de Salud palestino 
informó que por lo menos seis 
personas murieron y 35 resul
taron heridas en la incursión en 
Jenin. • 

Agencias AFP, APy ANSA

cio de transporte colectivo, infor
mó el Instituto de Presay Sociedad 
(IPYS). Un amigo del periodista, ci
tado por la prensa, reconoció que 
Medina había recibido amenazas 
recientes.

“Enviamos nuestras sinceras 
condolencias a los familiares y co
legas de Medina”, afirmó José Ro
berto Dutriz, presidente de la SIP.

“Instamos a las autoridades 
correspondientes a investigar 
con prontitud y profundidad, y a 
considerar en sus indagaciones 
las investigaciones y denuncias 
periodísticas de Medina”, agregó 
Dutriz.

Carlos Jornet, presidente de la 
Comisión de Libertad de Prensa e 
Información de la entidad, señaló 
que “este crimen atenta contra la 
libertad de prensa y la democracia. 
Es imperioso que las autoridades 
peruanas actúen con determina
ción para que este asesinato no se 
sume a la larga lista de casos sin 
resolver que perpetúan el ciclo de 
violencia e impunidad”. •
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SE CUMPLIERON 45 
DÍAS DE LA DETENCIÓN 
DEL GENDARME

Nahuel Gallo fue apresado por 
el régimen chavista y acusado 
de "acciones terroristas" 
cuando ingresó a Venezuela 
para ver a su mujer y su hijo

Las relaciones internacionales | efectos del traspaso de mando en Washington

Milei quiere acelerar 
un tratado comercial 
con Estados Unidos y 
tensiona al MercosurEl Presidente ratificó su intención de avanzar en 2025 con un entendimiento con Trump; el bloque regional prohíbe los acuerdos individuales de sus miembros; Brasil pide que se haga “entre todos”
Jaime Rosemberg
LA NACION

Ante un auditorio de potenciales 
inversores estadounidenses, y ho
ras antes de asistir a la asunción de 
Donald Trump, el presidente Javier 
Milei dejó en claro que su prioridad 
será fortalecer, hasta los límites po
sibles, su alianza económica con 
Estados Unidos. Incluso, aunque 
eso signifique minimizar o limitar 
su participación en el Mercosur, 
donde la Argentina ostenta, hasta 
julio, la presidencia pro tempore 
del bloque regional.

“Estamos buscando impulsar, 
durante este año, un tratado de li
bre comercio con Estados Unidos, 
un tratado que debería haber su
cedido hace dos décadas”, dijo el 
Presidente, en el Instituto Milken, 
invitado por el millonario Michael 
Milken, en uno de los puntos altos 
de su paso por Estados Unidos, que 
en la delegación argentina evalúan 
como “muy positivo”.

Un Tratado de Libre Comercio 
con Estados Unidos, sin el consen
so de sus vecinos, está prohibido 
por el estatuto de Asunción, que 
rige el Mercosur.

Uruguay ya intentó, sin éxito, 
que sus pares aprobaran la posibi
lidad de acuerdos bilaterales con 
países extrazona, en su caso con 
China, durante la gestión del presi
dente Luis Lacalle Pou, que dejará 
su puesto en marzo al progresista 
Yamandú Orsi.

En los últimos años se opusieron 
sobre todo Brasil, que sostiene la 
necesidad de mantenery fortalecer 
el bloque y negociar en conjunto, y 
la Argentina durante la gestión de 
Alberto Fernández, con Santiago 
Cafiero en la Cancillería.

Ahora, el Gobierno repite que 
el Mercosur, así como está, es una 
“prisión” y “un escollo para el pro
greso de los argentinos”, como lo 
dijo el Presidente el mes pasado, 
en la cumbre del bloque en Mon
tevideo.

“Hoy el tratado de libre comercio 
con Estados Unidos es un objetivo”, 
recalcaban ayer cerca del Presiden
te, conelcancillerGerardoWerthein 
y su secretario de Relaciones Econó
micas Internacionales, Luis María 
Kreckler, avanzando en ese sentido.

El gobierno de Milei tiene el in
terés de acelerar el acuerdo con la 
llegada de Donald Trump.

Sin embargo, las primeras se
ñales que dio el presidente de los 
Estados Unidos, apenas asumió, 
fueron en sentido contrario, al me
nos en relación con socios comer
ciales como Canadá o México, a los 
que amenazó con aumentarles los 
aranceles aduaneros.

Mientras desde el Gobierno des
cartan abandonar el bloque del 
Mercosur antes de dar la discusión, 
en Brasil prefieren la prudencia 
aunque condicionan un eventual 
acuerdo.

“Si un acuerdo con Estados Uni
dos se hace desde el Mercosur, nos 
parece perfecto, negociemos to
dos; incluso nos parece bien que 
Argentina lidere esa negociación”, 
contestaron, mesurados, desde la 
diplomacia del presidente Luiz In- 
acio Lula da Silva a la nación.

Las fuentes diplomáticas rela-

“UNFUTURO 
PRÓSPERO PARA 

EL MUNDO"

El presidente Javier Milei ce
rró ayer su visita a los Esta
dos Unidos con un mensaj e 
de apoyo a Donald Trump: 
"Felicitaciones presidente 
DonaldTrump, por su mag
nífico liderazgo. Argentina 
apoya firmemente a los Es
tados Unidos y está deseosa 
de colaborar estrechamen
te con su administración”, 
escribió Milei en la red X.
El mandatario argentino 
fue uno de los jefes de Esta
do invitados a la ceremonia 
de asunción de Trump en 
Washington.
En su mensaje, Milei tam
bién auguró un "futuro 
próspero para el mundo, 
Estados Unidos y el fortale
cimiento de las relaciones 
Argentina-Estados Unidos 
bajo su dirección". 

tivizaron la unificación de las se
des en Montevideo dispuesta por 
la Cancillería y señalaron que “lo 
importante es que siga habiendo 
representación argentina en el 
Mercosur”.

De paso, mostraron sus dudas 
sobre la real disposición del nuevo 
gobierno norteamericano, porque 
“Trump dice que va a subir arance
les, no bajarlos”, precisaron.

En su discurso de diciembre pa
sado en la cumbre del Mercosur, 
y con Lula escuchándolo a pocos 
metros, Milei atacó el Arancel Ex
terno Común (AEC), que según su 
visión “nos cerró innumerables 
vías comerciales”.

Muchos analistas locales, cerca
nos a su pensamiento, coinciden 
con su visión. “El Mercosur hoy no 
le sirve a la Argentina; no le sirve a 
Uruguay, el que más lo aprovecha 
es Brasil, para quien el Mercosur 
ha sido su política exterior”, afirmó 
a la nación Dante Sica, exministro 
de Trabajo del gobierno de Cam
biemos y titular de la consultora 
Abeceb. “Esa idea de cerrarnos, 
aprovechar el mercado brasileño 
y crecer en competitividad nun
ca se dio; por lo que pasa hoy en 
el mundo y las posibilidades de 
exportar que tiene Argentina en 
energía y minería, el país necesita 
recuperar su autonomía en mate
ria comercial”, agregó el analista y 
exfuncionario macrista.

La oposición
La decisión de unificar, por mo

tivos presupuestarios, la represen
tación en el Mercosur con la em
bajada argentina en Montevideo, 
anunciada el jueves por la Canci
llería, fue leída por la oposición kir- 
chnerista como un paso más para 
abandonar el mercado común ini
ciado en 1985 durante el gobierno 
de Raúl Alfonsín.

“Esto que anuncia pomposa
mente la Cancillería no es nada 
parecido a un ahorro o motosierra; 
es diluir la representación ante el 
Mercosur en línea con la idea de 
romper la unidad regional que el 
Gobierno viene ejecutando a pie 
firme; gato por liebre”, afirmó vía 
redes sociales el exembajador en 
Ecuador y diputado kirchnerista 
del Parlasur, Gabriel Fuks. •

El canciller Werthein, Rubio y Milei, en la gala de la asunciónAranceles e inversiones, claves del acuerdo que persigue el libertario
Un tratado facilitaría la 
llegada de empresas 
estadounidenses y la venta 
de productos argentinos

Entusiasmado por la evidente sin
tonía que muestra la nueva admi
nistración en Washington, el presi
dente Javier Milei se propone llegar 
más lejos que sus antecesores Carlos 
Menem y Mauricio Macri en su vi n- 
culo con la primera potencia mun
dial. Firmar un Tratado de Libre Co
mercio (TLC) con Donald Trump es 
“el” objetivo en materia de comercio 
exterior, aunque el Mercosur -y su 
prohibición de celebrar acuerdos 
sin el consenso de sus integrantes- 
es hoy una valla concreta.

Hay en el mundo hoy 371 acuerdos 
bilaterales vigentes, más de 50 de 
ellos firmados en los últimos años. 
Un par de ejemplos recientes son los 
firmados entre Israely Corea del Sur, 
y el de la India con Australia. La base 
de los tratados de libre comercio clá

sicos es un acuerdo de reducción de 
aranceles en las fronteras, para que 
el comercio entre ambas naciones 
sea libre de impuestos. Un punto 
problemático para Trump, procli
ve a subir aranceles para proteger 
la industria de su país.

La segunda pata de los TLC es ar
monizar la normas de ambos países 
para favorecer el flujo de bienes y 
servicios. Es decir, unificar las leyes 
de ambos países para que esos bie
nes y servicios puedan comprarse 
y venderse libremente.

Según el Banco Mundial, los 
acuerdos de libre comercio que se 
firman en los últimos años se de
nominan “profundos”, dado que 
implican “coaliciones regulativas” 
entre los países. Esto permitiría a 
las empresas argentinas y norte
americanas operar con ventajas en 
rubros como servicios y compras 
gubernamentales.

“Los acuerdos de libre comercio 
generan, por sobre todo, confianza 
entre los países. Le dan mayor con-

http://www.lanacion.com/politica
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RECLAMO DE LIBERTAD. 
‘Tenemos 45 días sin saber 
de Nahuel. El pedido sigue 
siendo la libertad inmediata”, 
reclamó ayer desde Caracas 
María Gómez, la mujer de Gallo. 
“Aunque sea nos dejen hablar 
con él”, pidió a los captores.

CAPTURADO POR IR A VER 
A SU FAMILIA. Nahuel Agustín 
Gallo, de 33 años, fue capturado 
por el régimen de Nicolás 
Maduro el 8 de diciembre 
cuando entraba a Venezuela 
para visitar a su pareja y a su 
hijo, de apenas dos años.

x

Un encuentro informal con el nuevo secretario de EstadoMilei y Werthein compartieron una reunión con Marco Rubio
Rafael Mathus Ruiz
CORRESPONSAL EN EE. UU.

WASHINGTON - El presidente 
Javier Milei se vio con el nuevo se
cretario de Estado de Estados Uni
dos, Marco Rubio, en la gala Star- 
light que se realizó anteanoche en 
Union Station, en el cierre del día 
para conmemorar la asunción de 
Donald Trump.

Milei, Rubio y el canciller Gerar
do Werthein compartieron una fo
to y comenzaron a perfilar el futuro 
de la relación bilateral en la nueva 
etapa que se abrió con la jura de 
Trump. El presidente norteameri
cano se demoró y llegó a la cita pa
sada la medianoche, cuando Mileiy 
su comitiva ya se habían retirado.

Milei calificó la investidura de 
Trump como un “momento histó
rico para los Estados Unidos y para 
todo el mundo libre”, y ofreció elo
gios para Rubio.

“Marco Rubio es un verdadero 
conocedor de América Latina y un 
defensor incansable de los valores 
de la libertad. Su experiencia y li
derazgo serán fundamentales pa
ra construir una relación bilateral 
fuerte y con un futuro muy impor
tante para ambas naciones”, dijo 
Milei.

Aunque la llegada de Rubio al De
partamento de Estado alentó cierta 
expectativa de una mejora en el vín

culo de Trump con América latina, 
el propio presidente se encargó de 
dejar en claro, en el Salón Oval de la 
Casa Blanca, que poco parece haber 
cambiado respecto de su primera 
presidencia, cuando mantuvo una 
relación estresantey distante con el 
resto del hemisferio. Una periodista 
de Brasil le preguntó cómo veía la 
relación con América latina y Bra
sil, y Trump respondió: “Grandiosa. 
Ellos nos necesitan más de lo que 
nosotros los necesitamos a ellos. 
Nosotros no los necesitamos. Ellos 
nos necesitan. Todos nos necesi
tan”.

Al hacer un balance de la visita, el 
canciller Werthein dijo que el com
promiso de Trump con “las ideas 
que promueven la libertad y la de
mocracia es un faro que ilumina a 
la región y al mundo”.

“La afinidad y cercanía que el 
presidente Trump y el presidente 
Milei comparten representan para 
la Argentina una enorme oportu
nidad para profundizar los lazos 
de nuestra alianza estratégica con 
Estados Unidos, basada en valores 
comunes y una visión compartida 
para el crecimiento de ambas na
ciones”, indicó el canciller.

“Esta relación estratégica poten
ciará las exportaciones bilaterales 
entre ambos países y proyectará 
una colaboración significativa en 
sectores clave como el comercio, la 

energía, la tecnología, así como una 
estrecha cooperación en el ámbito 
militar”, apuntó.

Una visita sin foto
Salvo un encuentro fuera de 

agenda, Milei se va de Washington 
sin una foto con Trump. Ambos se 
vieron anteayer en la ceremonia 
que se realizó en la iglesia St. John.

Al finalizar la misa, Trump, de la 
mano de Melania y seguido por su 
hijo menor, Barron, salió de la igle
sia a las 9.16, hora de Washington, 
saludando a los invitados, y le dio 
una breve palmadita en el brazo a 
Milei. Fue su primer y único cara a 
cara público en esta visita a Estados 
Unidos. El Presidentey Karina Milei 
se sentaron junto al presidente de 
Ecuador, Daniel Noboa, y la prime
ra dama ecuatoriana, Lavinia Val- 
bonesi. Milei también se sacó selfies 
con la familia de Trump, dijo una 
fuente de la comitiva oficial.

Al mediodía, Milei tuvo una ubi
cación privilegiada en la jura de 
Trump en el Congreso, junto con la 
primera ministra de Italia, Georgia 
Meloni, y un vicepresidente chino. 
Quedó rodeado de empresarios, co
mo Dana White, CEO de UFCy ami
go íntimo de Trump, detrás de los 
expresidentes norteamericanosy al 
lado de los jueces de la Corte Supre
ma de Justicia. Fue el único manda
tario latinoamericano presente. •

tundencia a los vi nculos y terminan 
generando inversiones”, afirma a 
la nación Marcelo Elizondo, con
sultor en negocios internacionales. 
En otros acuerdos bilaterales en el 
mundo se ha agregado también el no 
pago de aranceles para los servicios, 
además de los bienes. También pue
de incluirse garantías impositivas y 
cambiarías, pero todo depende del 
tipo de negociación que se encare.

Elizondo recuerda que en la Alian
za del Pacífico, que componen Chi
le, Perú, Colombia y México, “tienen 
acuerdos entre sí, pero cada uno de 
esos países firmaron acuerdos bila
terales con otras naciones”. Lo dife
renció del Mercosur, que prohíbe es
te tipo de acuerdos sin el consenso 
absoluto de sus países miembro.

Fuentes del gobierno de Cambie
mos recordaron que, en 2016, ambos 
países firmaron un “acuerdo marco 
en materia de comercio e inversión” 
que sirvió de base para otros acuer
dos y también el que Milei se pro
pone avanzar. Ese acuerdo marco, 
firmado por la entonces canciller 
Susana Malcorra y el exembajador 
de Estados Unidos en el país Noah 
Mamet, creó un foro de discusión 
para que los Estados Unidos y la Ar
gentina participen en una amplia 
gama de cuestiones económicas bi
laterales, como el acceso a los mer
cados, la protección de los derechos 
de propiedad intelectual y la coope

ración en objetivos compartidos en 
la Organización  Mundial del Comer
cio y otros foros multilaterales.

“Proporciona un vehículo para 
fortalecer las relaciones comer
ciales y de inversión entre los Es
tados Unidos y la Argentina en un 
momento importante”, según dijo 
entonces el representante Comer
cial de Estados Unidos, Michael 
Froman. “Su objetivo es fortalecer 
las relaciones económicas entre 
ambos países mediante la facilita
ción del comercio, las inversiones 
y la cooperación en asuntos agríco
las, servicios y tecnología de la in
formación, entre otros”, informó en 
su momento el gobierno de Macri.

El último avance de ese acuer
do marco se dio en agosto pasado, 
cuando la entonces canciller Dia
na Mondino y el Subsecretario de 
Crecimiento Económico, Energía y 
Medioambiente del Departamento 
de Estado de los Estados Unidos, Jo
sé Fernández, firmaron en Buenos 
Aires un Memorándum de Enten
dimiento (MdE) sobre Cooperación 
en Minerales Críticos, en la búsque
da de “oportunidades de inversión 
y cofinanciación para inversiones 
en minerales críticos”. Un proceso 
que Milei y su canciller, Gerardo 
Werthein, pretender acelerar con 
la firma de un tratado, por ahora 
con la traba concreta que impone 
el Mercosur. • Jaime Rosemberg

El Presidente llega a un Davos sacudido por los dichos de Trump
Representantes europeos y 
chinos abogaron ayer por el 
libre comercio y contra las 
guerras comerciales

El presidente de la Argentina, Ja
vier Milei, arribará esta mañana 
a Davos, Suiza, para participar en 
el Foro Económico Mundial, que 
inició sus encuentros este lunes 
en medio de los ecos del discurso 
y las primeras medidas de Donald 
Trump en la Casa Blanca. Tanto la 
presidenta de la Comisión Euro
pea, Ursula von der Leyen, como 
el viceprimer ministro chino, Ding 
Xuexiang, y el jefe del gobierno ale
mán, Olaf Scholz, ofrecieron ayer 
visiones económicas opuestas a 
las de Trump y abogaron contra el 
proteccionismo comercial.

“El proteccionismo no lleva a 
ninguna parte, y no hay ganadores 
en las guerras comerciales”, enfati
zó Ding en un discurso. Von der Le
yen, a su vez, adoptó un tono con
ciliador y subrayó que la “primera 
prioridad de la Unión Europea 
(UE) será comprometerse pronto, 

discutir intereses comunes y estar 
listos para negociar” con Trump. 
“Seremos pragmáticos, pero esta
remos siempre listos a defender 
nuestros principios”, dijo la presi
denta del brazo ejecutivo de la UE. 
Scholz, a su vez, prometió “defen
der el libre comercio” y advirtió de 
que “el aislamiento se produce a 
expensas de la prosperidad”.

Javier Milei se moverá por ese 
escenario contradictorio, ya que no 
dudó en plantarse como el primer 
aliado de Trump en la región, pero 
comparte la prédica aperturista 
de europeos y chinos, lejos de las 
advertencias de subas de aranceles 
lanzadas por el republicano, con 
quien, a su vez, pretende avanzar 
en la firma de un Tratado de Libre 
Comercio.

Milei llegará a Davos junto a una 
pequeña comitiva, integrada en 
principio por su hermana Karina 
Milei y el canciller Gerardo Wer
thein. El ministro de Economía, 
Luis Caputo, quien este domingo 
se reunió en Washington con la 
directora gerente del Fondo Mo
netario Internacional, Kristalina 

Georgieva, regresaría a Buenos 
Aires para recibir a una misión 
técnica del Fondo.

Además de los aranceles, Trump 
también generó preocupación en 
Davos por el hecho de haber retira
do a los Estados Unidos del acuerdo 
climático de París, como ya había 
hecho en su primer mandato.

Von der Leyen defendió el pacto 
y dijo que seguía siendo “la mejor 
esperanza de toda la humanidad” 
contra el cambio climático.

La invasión rusa de Ucrania 
centró también las discusiones. El 
presidente ucraniano, Volodimir 
Zelensky, cuestionó el compromi
so de Trump con la Organización 
del Tratado del Atlántico Norte 
(OTAN) y la seguridad europea. 
“¿Se fijará siquiera el presidente 
Trump en Europa? ¿Considera ne
cesaria la OTAN? ¿Y respetará las 
instituciones de la UE?”, se pregun
tó en Davos Zelensky, que recibió 
un fuerte apoyo de Milei durante la 
campaña electoral y tras su llegada 
a la Casa Rosada. •

Agencias AFP, Reuters, ANSA
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El Gobierno busca los votos 
para eliminar las PASO
extraordinarias. Francos recibió a los referentes de los bloques dialoguistas; el proyecto de ficha limpia puede superar los obstáculos en Diputados, pero se trabaría en el Senado

El jefe de Gabinete encabezó el encuentro en la Casa Rosada

Cecilia Devanna
LA NACION

El Gobierno recibió durante poco 
más de una hora a los jefes de blo
que de la oposición dialoguista. El 
objetivo del oficialismo es tratar la 
posible derogación de las PASO el 
próximo 4 y 5 de febrero en comi
siones y el 6 en el recinto. Para la 
semana siguiente se comenzarían 
a tratar los otros seis proyectos in
cluidos en el temario que definió el 
presidente Javier Milei.

De la reunión participaron el jefe 

de Gabinete, Guillermo Francos y 
los titulares de las bancadas dia
loguistas Cristian Ritondo (Pro); 
Rodrigo de Loredo (UCR) y Oscar 
Zago (Movimiento de Integración 
y Desarrollo). No asistió el jefe del 
bloque Encuentro Federal, Miguel 
Ángel Pichetto, quien argumentó 
que el encuentro debía darse en el 
Congreso, no en la Casa Rosada.

En la reunión, el Gobierno plan
teó su objetivo de derogar las PASO, 
mientras que los diputados dialo
guistas marcaron posturas disími
les. En Pro explicaron que impulsa

rán la suspensión de las primarias, 
en línea con lo que planteó Jorge 
Macri en la ciudad de Buenos Ai
res. La UCR, en tanto, propone una 
modificación de las PASO pero con 
“menores” costos. El gasto en las 
primarias es el argumento central 
de la administración libertaria, 
que estima que costarán unos 150 
millones de dólares.

La reunión confirmó que el Go
bierno se enfrenta a un escenario 
difícil, dado que necesita los votos 
de estos bloques para derogar las 
PASO. No fue una sorpresa para la

Casa Rosada, que desde hace días 
admite que aceptaría una eventual 
suspensión de las primarias, para 
volver a la carga en 2027. La mira 
también está puesta en lo que ha
rá el peronismo, que si bien podría 
inclinarse por la suspensión, aún 
atraviesa una fase deliberativa.

Todas las partes coincidieron en 
que están los votos para aprobar su 
proyecto de ficha limpia, que pre
sentó el último viernes el Gobierno. 
De todos modos, ese sería el esce
nario en Diputados, ya que en el Se
nado la ley naufragaría, con lo que 

no habría impedimento para que 
sea candidata Cristina Kirchner, 
condenada en la causa Vialidad.

Otro punto de acuerdo fue divi
dir el período de extraordinarias, 
que formalmente comenzó el lu
nes y se extenderá hasta el próxi
mo 21 de febrero, en dos tramos: 
el primero, dedicado a las PASO, 
arrancará el martes 4 y miércoles 
5 de febrero, con el debate en co
misión, para pasar el 6 al recinto. 
El segundo comenzará el 11, para 
abordar los temas restantes.

Francos estuvo acompañado por 
el vicejefe de Gabinete de Interior, 
Lisandro Catalán; el vicejefe de Ga
binete Ejecutivo, José Rolandi; el 
presidente de la Cámara de Dipu
tados, Martín Menem; el secreta
rio de Relaciones Parlamentarias e 
Institucionales, Oscar Moscariello; 
la secretaria de Planeamiento Es
tratégico Normativo, María Ibarza- 
bal; y el jefe del bloque de La Liber
tad Avanza en Diputados, Gabriel 
Bornoroni.

Después de la cumbre en la Casa 
Rosada, Ritondo encabezó una re
unión de bloque de Pro en el Con
greso. Primero, les comentó la 
hoja de ruta que trazó el gobierno 
nacional para tratar los proyectos 
en comisión. Si bien el encuentro 
fue cordial, las diferencias en Pro 
volvieron a quedar expuestas. Es 
que el macrismo -a través de Sil
via Lospennato o María Eugenia 
Vidal- insistió en que aceptarán 
la suspensión de las primarias, en 
sintonía con la propuesta que hi
zo Jorge Macri en la ciudad y para 
atender el pedido de los goberna
dores Ignacio Torres (Chubut) y 
Rogelio Frigerio (Entre Ríos).

No obstante, los bullrichistas 
e incluso dirigentes cercanos a 
Macri, como Fernando Iglesias o 
Hernán Lombardi, se mostraron 
proclives a acompañar la elimina
ción de las PASO, como pretende 
Milei.

Esa es la postura, por caso, que 
tiene Diego Santilli, Alejandro Fi- 
nocchiaro o Ritondo, entre otros. 
Incluso, Silvana Giudici recordó 
que presentó un proyecto para de
rogar las PASO. Es decir, que va en 
el mismo sentido que la propuesta 
del oficialismo.

“Queremos bancar al Gobierno; 
es lo que nos pide nuestro electora
do”, remarca uno de los legislado
res de Pro. •Sturzenegger dijo que la gestión del macrismo lo usó “de chivo expiatorio” entrevista. En un streaming libertario, confió que “en lo personal” aquel paso fue "muy doloroso”

El ministro de Desregulación y 
Transformación del Estado, Federi
co Sturzenegger, criticó el trato que 
recibió cuando Mauricio Macri era 
presidente y él estaba al frente del 
Banco Central. “El macrismo hasta 
casi que me usó de chivo expiatorio 
de cosas que yo no tenía nada que 
ver”, dijo el actual funcionario del 
gobierno de Javier Milei.

“En lo personal eso fue muy do
loroso. Fue todo un proceso, pero 
ya pasó. Uno da vuelta la página, 
por suerte, y creo que hay un reco
nocimiento muy grande a todo el 
equipo actual”, agregó el ministro, 
en una charla con Daniel Parisini, 
agitador libertario conocido en re
des como “El Gordo Dan”. “Por eso 
valoro la actitud de Javier [Milei] 
del apoyo que él da”, reconoció.

Al ser consultado sobre las dife
rencias que veía entre la gestión de 
Macri y la de Milei, Sturzenegger 
dijo que en el momento en que asu
mió el líder de Juntos por el Cambio 
el objetivo era “parar al kirchneris- 
mo y la manera en la que tuvo que 
actuar Mauricio para hacer eso fue 
hacer una coalición más amplia”.

Dijo que fue “gente de bien, que te
nía ese mismo propósito”, aunque 
marcó: “Pero que en algunas cosas 
por ahí no piensa exactamente lo 
mismo que nosotros”.

Para el ministro de Desregula
ción, ese gobierno de Macri “era 
muy diverso” y argumentó que si 
bien había una buena relación en
tre los integrantes, “conceptual
mente pensaban diferente”.

“Macri era un poco de la idea “va
mos a tratar de que esto funcione 
bien’ y en mi ley es che, esto tiene 
que existir o no tiene que existir; o 
sea, vas un paso más al fondo de la 
cuestióny te interpelas sobre si aque
llo que estamos hablando que es la 
gestión del Estado”, se explayó Stur- 
zeneggerylodiferenciódelagestión 
de Milei: “Eso yo encuentro que es 
maravilloso de este Gobierno,  que es 
en cierto sentido es más profundo”.

El papel de la oposición
Sturzenegger consideró que la 

oposición está “tremendamente” 
confundida. “La oposición tiene 
claridad de que si Javier sostiene 
el equilibrio fiscal, él los termina 

rasando en algún sentido porque 
la Argentina va a ir a un ordena
miento macroeconómico, a un 
crecimiento y ellos saben que no 
pueden dejarle a Javier lograr ese 
equilibrio fiscal”, indicó.

“Ahora están reagrupando, recal
culando, como diría el GPS, ¿no?“, 
dijo y auguró que 2026 ”va a ser un 
año interesante políticamente”.

En su balance sobre el primer 
año de gestión de Milei, Sturzene
gger consideró que el Presidente 
trabajó sobre dos ideas pilares. 
“En lo económico, que es lo mío 
porque después obviamente para 
él el tema de seguridad también es 
un tema bastante muy importante, 
pero sus dos ideas en lo económi
co es primero el equilibrio fiscal”, 
destacó y calificó de “histórica” la 
medida de que ese equilibrio “se 
tiene que lograr bajando el gasto 
no subiendo los impuestos”.

“Si tomás los datos de la base de 
datos del Fondo Monetario Inter
nacional (FMI) de los últimos 70 
años prácticamente no encentras 
un país que en un año haya baja
do el gasto público 30% como hi

zo Javier”, prosiguió. “Hasta hoy 
no puedo creer que haya logrado 
el equilibrio fiscal en un mes no y 
que lo haya sostenido. Ahí el éxito 
es indudable”, dijo.

“El segundo trabajo, que me 
compete más directamente, es la 
idea general de la libertad econó
mica, la idea de que la riqueza la 
crean los privados y no el Estado. 
Cuanta más libertad tengamos los 
argentinos para poder operar, más 
cosas van a ocurrir”, detalló.

“Javier conformó un equipo chi
co, ya que somos ocho ministros, 
con personas que pensamos muy 
parecido”, explicó.

El ministro habló también de 
la “hipocresía” del kirchnerismo: 
“Con esa idea de venderte que el Es
tado te cuidaba se cuidaban ellos, 
porque en realidad al final ese Es
tado le terminaba cobrando esos 
recursos justamente a los más des
aventajados de la sociedad”.

Finalmente, Sturzenegger tuvo 
solo palabras de elogio para con el 
Presidente. Destacó sus “habilida
des de liderazgo” y afirmó que “de
fine muy bien las ideas”. •

Críticas de un aliado por la exclusión del presupuesto
TEMARIO. El diputado nacional 
Oscar Zago, exjefe de bloque de La 
Libertad Avanza y actualmente a 
cargo del bloque del Movimiento 
de Integración y Desarrollo (MID), 
que con sus tres miembros funcio
na como aliado del oficialismo, sor
prendió al subirse a la ola de críti
cas opositoras por la resistencia del 
presidente Javier Milei a incluir el 
debate del presupuesto en el tema
rio de las sesiones extraordinarias 
que comenzaron el lunes y finalizan 
el 21 del mes próximo.

“La agenda que propuso el Go
bierno para las extraordinarias ya 
la habíamos discutido en octubre. 
Bienvenido sea, son temas muy im
portantes. El Gobierno mandó un 
presupuesto, lo conversamos, lo 
tratamosy hubo dictámenes. Esun 
error que no haya puesto el presu
puesto en extraordinarias”, dijo Za
go en declaraciones a Futurock. “No 
hubo explicaciones de por qué no se 
iba a tratar el presupuesto en el re
cinto; el presidente de la Comisión 
de Presupuesto [José Luis Espert] 
no explicó demasiado”, agregó. •



LA NACION | MIÉRCOLES 22 DE ENERO DE 2025 POLÍTICA I 13

EL ANÁLISIS

El enojo de Cristina y la suerte de Lijo
Joaquín Morales Sola

-LA NACION-

Viene de tapa
Al revés del proyecto anterior, que 
también era muy bueno, esta vez la 
iniciativa fue redactada nada me
nos que por el ministro de Defensa, 
Luis Petri. La anterior había sido 
una creación de la diputada de Pro, 
Silvia Lospennato, que naufragó 
cuando hubo notorias ausencias 
en la Cámara de Diputados el día en 
que se iba a tratar y, eventualmente, 
aprobar. La ausencia del bloque de 
La Libertad Avanza fue la novedad 
más asombrosa de esa jornada par
lamentaria. “¡Acuerdo del Gobier
no con Cristina Kirchner!”, gritaron 
desde la tribuna política. El escán
dalo posterior se extendió por va
rios días. Javier Milei prometió, pa
ra apagar el fuego de la protesta, que 
habría un nuevo proyecto de ficha 
limpia y convocó para redactarlo al 
abogado Alejandro Fargosi, a quien 
luego abandonó en una banquina 
cualquiera, y puso en su lugar al mi
nistro Petri. Petri hizo un proyecto 
que no solo conformó al Gobierno, 
sino también a varios sectores de la 
oposición dialoguista, Lospennato 
incluida. En síntesis, si ese proyec
to se aprobara por las dos cámaras 
del Congreso Cristina Kirchner no 
podrá ser candidata a diputada na
cional por la provincia de Buenos 
Aires en las elecciones del próxi
mo octubre. Ese es un rumor que 
se instaló en la política desde hace 
tiempo. Ella calla: no confirma ni 
desmiente. La única diferencia con 
lo anterior es que ahora el proyecto 
es del propio Gobierno y redactado 
por un ministro importante; antes 
pertenecía a una diputada que no 
era del oficialismo.

Según los buenos contadores de 
votos, el proyecto de ficha limpia, 
que está en la Cámara de Diputados, 
no tiene asegurado por ahora ni si
quiera el número del quorum (129 
diputados). Al ser una ley electoral 
tiene el beneficio de que podría en
trar en vigencia en el acto y que pue
de, inclusive, tener efectos retroacti
vos; se entiende: puede comprender 
a las personas que ya cuenten con 
una doble sentencia judicial. Pero 
hay, al mismo tiempo, una desven
taja: es una ley electoral y, por lo tan
to, su aprobación requiere del voto 
de la mayoría absoluta de las dos cá
maras del Congreso. 129 diputados 
y 37 senadores, no importa cuántos 
legisladores estén en el recinto. El 
proyecto remite invariablemente, 
en efecto, al caso de la señora de Kir
chner, que ya fue condenada por un 
tribunal oral a seis años de prisión 
-ya la inhabilitación perpetua para 
ejercerla función pública-, senten
cia confirmada luego por la Cámara 
de Casación, tanto en la calificación 
del delito como en los años de pri
sión. Muchos argentinos recuerdan 
el memorable alegato final del fis
cal Diego Luciani en esa causa, la de 
Vialidad, que investigó la relación 
corrupta entre la dinastía de los Kir
chner y Lázaro Báez.

En rigor, se trata ya de una sen
tencia firme porque la Cámara de 
Casación es la última instancia del 
fuero penal en el país. En cualquier 
otro lugar del planeta, la expresi
denta estaría, inclusive, en prisión 
domiciliaria. En la Argentina, en 
cambio, se considera en los hechos 
que la Corte Suprema de Justicia, 
donde los abogados de Cristina an
ticiparon que llevarán el caso, es 
una instancia de apelación. No lo 
es; la Corte Suprema es un recurso 
extraordinario, que el máximo tri
bunal del país puede aceptar o re
chazar. El caso de Cristina es más

Javier Milei, Ariel Lijo y Cristina Kirchner

inexplicable aun porque los dos 
tribunales anteriores estuvieron 
de acuerdo. Es difícil, por lo tanto, 
que la Corte interceda ante esas 
sentencias coincidentes. “La Corte 
trata de respetar las decisiones de 
los jueces de instancias inferiores, 
salvo que haya discrepancias entre 
ellos”, dijeron funcionarios cerca
nos al empinado tribunal.

El peronismo, desde ya, no vo
tará ese proyecto, porque la impu
nidad es un valor que los herede
ros de Perón rescatan más allá de 
las diferencias entre sus distintas 
facciones. La opinión de Cristina 
Kirchner pudo leerse en un tuit 
del exministro del Interior Eduar
do “Wado” de Pedro, un político 
incondicional de la expresidenta 
aun cuando era funcionario de Al
berto Fernández y actuaba contra 
este en nombre de ella. De Pedro 
sostuvo, dramático y elefantiási- 
co, que con ese proyecto de ficha 
limpia “el país entró a una demo
cracia condicionada”, que se trata 
de la “proscripción del peronismo” 
y, ya en la cima de la paquidermia 
política, profetizó que “comienza 
una etapa oscura y degradante pa
ra la república”. Todo eso porque 
a una condenada por corrupción 
le impedirían ser candidata. Pero 
nadie podía esperar otra cosa del 
peronismo que, además, conduce 
la propia Cristina Kirchner sin que 
ningún peronista se haya animado 
a frenar su paso (o a intentarlo) ha
cia la máxima jefatura de la organi
zación política de Perón.

La sorpresa sucedió ayer cuan
do Miguel Ángel Pichetto, jefe de 
un bloque excesivamente poli
cromo, anunció que no iría a la 
reunión con el jefe de Gabinete, 
Guillermo Francos, quien convo
có a los líderes parlamentarios de 
la oposición dialoguista en Diputa
dos para empezar a hablar de los 
temas enviados por el Presidente 
a las sesiones extraordinarias del 
Congreso. Pichetto suele ser un 
predicador del diálogo, pero esta 
vez puso una condición innece
saria: que la reunión se haga en el 
Congreso y no en el despacho de

Francos en la Casa de Gobierno. 
Nunca importó dónde se habla la 
política, sino que se hable de ella. 
Seguramente, algunos miembros 
de su bloque no están interesados 
en aprobarle nada a Milei, mucho 
menos el proyecto de ficha lim
pia. No obstante, en el bloque de 
Pichetto están también diputados 
como Margarita Stolbizer, que tie
ne un largo historial en su lucha 
contra la corrupción del kirchne- 
rismo. Sin embargo, otros diputa
dos de ese bloque se manifestaron 
fastidiados porque el Gobierno no 
envió el presupuesto de este año a 
las sesiones extraordinarias.

Es cierto que el presupuesto 
debió estar en esas reuniones (su 
aprobación por parte del Congreso 
es un mandato de la Constitución), 
pero también lo es que el proyec
to de ficha limpia es fundamental 
para la salud institucional de la re
pública. Francos se reunió ayer, al 
final, con el presidente del bloque 
de Pro, Cristian Ritondo; con el jefe 
del bloque de radicalismo, Rodrigo 
de Loredo, y con el jefe de la banca
da del MID, Oscar Zago, que fue el 
primer presidente del bloque de LaEl proyecto de ficha limpia no tiene asegurado por ahora ni siquiera el quorumDramático. Wado de Pedro dijo que “el país entró a una democracia condicionada" “Las fotos del día siguiente serán las de los ausentes, no las de los presentes”

Libertad Avanza. Nunca se supo a 
ciencia cierto por qué Milei lo hizo 
a un costado.

No obstante, puede ser que no to
do esté perdido. Existe el temor en 
muchos diputados no peronistas de 
que su ausencia en la sesión que tra
tará el proyecto de ficha limpia será 
más noticia que su presencia. Ya su
cedió cuando fracasó la reunión por 
el proyecto de Lospennato. “Las fo
tos del día siguiente serán las de los 
ausentes, no las de los presentes”, 
se escuchó decir a un diputado de 
Pro que canceló un viaje al exterior 
para asistir a un seminario sobre 
Inteligencia Artificial. Hasta el jefe 
de ese bloque, Ritondo, estaba entu
siasmado con el viaje del diputado 
por un tema de mucha actualidad, 
pero el mismo diputado lo desalen
tó: “Si no estoy el día en que se vote lo 
de ficha limpia, luego no podré ca
minar por la calle”, le dijo mientras 
cancelaba el viaje. ¿Cuántos diputa
dos no peronistas harán lo mismo 
que ese viajero frustrado? Tal vez, 
muchos. Es la esperanza de quienes 
esperan que el proyecto se apruebe 
en Diputados.

Luego, la batalla se trasladará al 
Senado, donde la relación de fuer
zas es más débil aún para los no 
peronistas. La mamarrachesca ac
tuación del exsenador entrerriano 
Edgardo Kueider, peronista pero 
dialoguista con el mileísmo, pesca
do en la frontera con Paraguay con 
una mochila con 200.000 dólares y 
una secretaria, le abrió las puertas 
a una camporista, Stefanía Cora, 
quien lo reemplazará como sena
dora nacional por este año. Kuei
der habría concluido su mandato 
el próximo 10 de diciembre; Cora 
lo concluirá. El peronismo quedó 
con 34 senadores; le faltan apenas 
tres para el quorum y para la ma
yoría absoluta propia, que podría 
conseguirla con amigos, además 
de los enojados o resentidos con el 
mileísmo. Nunca faltan.

Aquel tuit de “Wado” de Pedro an
ticipó también que el cristinismo se 
alejó más todavía del acuerdo a Lijo. 
¿Cómo podría la expresidenta apo
yar a un candidato del Gobierno a 

juez de la Corte Suprema cuando 
esos mismos gobernantes envían al 
Congreso una ley para expulsarla a 
ella de la competencia política? A 
su vez, el presidente del bloque pe
ronista, José Mayans, aseguró que 
nunca hubo hasta ahora una nego
ciación con el gobierno por el acuer
do a los jueces de la Corte Suprema. 
El Gobierno le había entregado an
tes un regalo a la expresidenta: sa
có a la UIF (Unidad de Información 
Financiera) como querellante en los 
juicios por corrupción de Cristina 
Kirchner. Los querellantes pueden 
apelar las decisiones arbitrarias de 
los jueces; ahora la apelación quedó 
todo solo en manos de los fiscales, 
buenos o malos.

El acuerdo de los dos jueces, pero 
sobre todo el de Lijo, que es el más 
cuestionado, necesitará probable
mente de 48 votos de los senadores, 
que son los dos tercios del cuerpo. 
Si bien la Constitución señala que 
los dos tercios deben ser de los se
nadores presentes en el recinto, su
cederá lo mismo que con la ficha 
limpia. La foto del día siguiente, 
como dijo aquel diputado, será las 
de los senadores ausentes, no las 
de los presentes. Por lo tanto, el 
Gobierno debe prever que tendrá 
que contar los dos tercios de to
dos los senadores, los 48. Cristina 
Kirchner puede controlar el tercio 
restante, que son 25 senadores (el 
tercio más uno); si ella demostrara 
que puede liderar a ese grupo de 
senadores, los 48 de los dos tercios 
serían un número imposible. Para 
peor, tampoco la vicepresidenta, 
Victoria Villarruel, presidenta na
tural del Senado está dispuesta a 
hacer nada por Lijo, a quien cues
tionó desde el primer instante. Cer
ca suyo dicen que trabajaría perso
nalmente los dos tercios si los dos 
jueces tuvieran la envergadura 
intelectual y moral del otro pro
puesto, Manuel García-Mansilla. 
La única objeción que se le hizo a 
García-Mansilla fue que tiene ideas 
conservadoras. Pero ese académi
co es el primero en saber que los 
jueces no crean las leyes; simple
mente, las hacen cumplir. •
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Germán de los Santos
CORRESPONSAL EN ROSARIO

ROSARIO - Desde que llegaron al 
poder, los gobernadores de Entre 
Ríos, Córdoba y Santa Fe trazaron 
una estrategia común por fuera de 
los intereses políticos personales: 
respaldar al campo, que es la ma
triz productiva de esas provincias 
y parte de la base electoral.

La quita de las retenciones es lo 
que fusiona la mirada de los manda
tarios, en un contexto complejo pa
ra el sector agropecuario, con pre
cios internacionales bajosy una alta 
carga tributaria. La Bolsa de Comer
cio de Rosario calculó que, si no hay 
cambios, el sector agroexportador 
aportará 8400 millones de dólares 
en 2025.

Ante un clima cada vez más en
rarecido en el campo, los goberna
dores Maximiliano Pullaro (Santa 
Fe), Martín Llaryora (Córdoba) y 
Rogelio Frigerio (Entre Ríos) mar
caron la cancha y aseguraron que si 
el gobierno nacional no reduce las 
retenciones “el campo se funde”.

Los reclamos encontraron una 
fuerte réplica del ministro de Eco
nomía, Luis Caputo, quien volvió a 
exigirles a intendentes y goberna
dores que hagan ajustes en sus ad
ministraciones, sobre todo, a nivel 
impositivo.

Los gobernadores presentaron 
en Rosario un reclamo directo, sin 
vueltas. Pullaro retrucó que el co
bro de impuestos en su provincia se 
reinvierte  en obras de infraestructu
ra, muchas de ellas, como rutas, que 
atraviesan una fuerte desinversión 
de la Nación, tras tomar la decisión 
de paralizar la obra pública.

Los mandatarios aclararon que 
la reunión no es “una demostración 
de fuerza” para el gobierno nacio
nal, sino “una necesidad que mani
fiesta el principal sector productivo 
de las tres provincias”.

Pullaro, el anfitrión, planteó que 
Buenos Aires debe dimensionar 
que “si no se toman medidas urgen
tes, el campo se va afundiry esto im
pactará de forma negativa en todas 
las provincias, principalmente en la 
región Centro”.

En las últimas horas trascendió 
que el tema de las retenciones po
dría estar en la agenda del ministro 
Caputo en una posible reunión con 
los dirigentes de la Mesa de Enlace,

Llaryora, Pullaro y Frigerio insistieron con sus pedidos a Milei prensasantafe

tras su regreso de Estados Unidos.
El problema de las retencio

nes se tensa cada vez que el sector 
agropecuario vive situaciones más 
ajustadas, como ocurre en este mo
mento, pero además, se recarga la 
expectativa de que Milei cumplirá 
con su promesa. “Las retenciones 
sí podrán ser eliminadas y ese es mi 
compromiso”, dijo el Presidente en 
su última presencia en la Rural de 
Palermo.

A partir de ese momento, los pe
didos por parte del sector se inten
sificaron e incluso hubo quienes le 
recriminaron a Milei por el incum
plimiento de esa puntual promesa 
de campaña.

Fuerte tensión
Frente a esta tensión política que 

empieza a sentirse en el campo, 
ahogado por la baja de los precios 
internacionales, los problemas 
recurrentes con el clima y la alta 
carga tributaria, Pullaro, Llaryora 
y Frigerio respaldaron el reclamo 
sectorial.

El mandatario radical dijo que 
“el productor agropecuario no se 
lleva la plata afuera, invierte en tec
nología, maquinaria, construcción 
y mueve la rueda y en este momento 
no da más”. Pullaro utilizó ejemplos 
para mostrar el impacto de las re
tenciones: “Santa Fe aportó en los 
últimos seis años 22.000 cosecha

doras en materia de retenciones al 
gobierno nacional y 150.000 trac
tores”.

En la misma línea se pronuncia
ron Llaryora y Frigerio. “El campo 
ha ayudado todos estos años a la 
Argentina. Ha estado colaboran
do con el país, pero las condiciones 
internacionales, climáticas y finan
cieras hacen que el campo no pue
da más. Las medidas que estamos 
tomando nosotros claramente no 
son suficientes, necesitamos una 
baja urgente de las retenciones pa
ra que nuestro campo pueda volver 
a producir y no se funda”, coincidió 
el cordobés.

“Si se funde el campo, la vamos a 
pasar muy mal”, advirtió Llaryora 
durante la conferencia de prensa 
que se realizó luego de la reunión 
de trabajo que tuvo lugar en el Sa
lón Blanco de la Sede de Gobierno 
de Rosario en horas del mediodía. 
“Creo que somos el único país que 
paga retenciones y si nos compara
mos con países hermanos vemos 
cómo vienen creciendo y nosotros 
vivimos en etapa continúa de deca
dencia”, sostuvo el cordobés.

El gobernador entrerriano ase
guró: “El gobierno nacional tiene 
que analizar de manera urgente 
reducir la presión impositiva de los 
derechos de exportación al sector 
agropecuario. Que no haya ninguna 
otra prioridad”. “Es un sector que es 

el motor del desarrollo déla Argen
tina y también un sector que gene
ra arraigo en nuestros pueblos y es 
una tarea muy importante”, agregó 
Frigerio.

Caputo respondió el fuerte recla
mo por una rebaja impositiva en un 
extenso mensaje en la red X. “Esti
mados, en caso que no haya queda
do claro, este gobierno vino a bajar 
impuestos. Solo que, producto del 
desastre heredado y nuestro pési- 
mo historial crediticio, solo pode
mos hacerlo si tenemos superávit 
fiscal. Costó mucho evitar una hi- 
perinflación y lograr lo que hemos 
logrado en apenas un año”, dijo el 
jefe del Palacio de Hacienda.

“Desde que asumimos, ya hemos 
bajado más impuestos que cual
quier otro gobierno, entre ellos el 
más importante, el impuesto infla
cionario. Ese que tiene correlación 
directa con el nivel de pobreza. No 
es una casualidad que la pobreza 
haya caído casi 20 puntos al mis
mo tiempo que bajamos la inflación 
abruptamente”, fundamentó Capu
to. Y sumó, también, la reducción 
del impuesto PAIS.

Antes de la reunión, el ministro 
de Producción de Santa Fe, Gusta
vo Puccini, alertó que “en 2024, de 
los 5200 millones de dólares que la 
Nación recaudó por derechos de ex
portación, el 53% fue aportado por 
la provincia de Santa Fe”. •

Anuncian un paro de trenes para el 28 de enero
SERVICIO. El sindicato de La 
Fraternidad, que agrupa a los 
conductores de los trenes, convo
có ayer a un paro sectorial para el 
martes 28 de enero.

La diferencia entre el gremio, 
encabezado por Ornar Matura- 
no, un crítico de la gestión liber
taria, y las autoridades a cargos 
de las empresas ferroviarias del 
Estado, pasa por la recomposi
ción de un tramo del período 
salarial de 2024.

Tal como anunciaron en un 
comunicado de prensa, los re
presentantes gremiales de to
dos los ferrocarriles tendrán un 
plenario el martes 28 de enero 
a las 11 en el teatro Empire del 
sindicato, por lo que paralizarán 
las tareas desde las 9 hasta las 15 
de ese mismo día.

En el texto, los sindicalistas 
advirtieron que la medida afec
tará a “todos los servicios de 
trenes en todo el territorio na
cional”.

“El secretariado nacional, en 
virtud de la falta de respuesta 
reiterada en las paritarias por 
parte de las empresas represen
tantes del Gobierno, como así 
también de las empresas conce
sionarias, ha resuelto hacer una 
llamado urgente a un plenario”, 
escribieron.

El lunes se realizó la última 
audiencia en la Secretaría de 
Trabajo del Ministerio de Capi
tal Humano bajo el marco de la 
conciliación obligatoria dictada 
en diciembrey prorrogada hasta 
este mes. Ese plazo terminó ayer 
y el gremio había anticipado un 
paro de seis horas para el martes 
28 de enero, es decir, la semana 
que viene.

El secretario de Trabajo, Ju
lio Cordero, intentó anteano
che hasta último momento un 
acuerdo.

El pedido de Maturano con
siste en el pago de una canasta 
básica alimentaria equivalente 
al 10% del salario de los trabaja
dores, de alrededor de 153 mil 
pesos, en compensación por el 
desfase inflacionario que viene 
desde septiembre pasado.

Desde Ferrocarriles rechaza
ron la iniciativa de La Fraterni
dad, mientras en el Gobierno ad
virtieron que no pueden superar 
la pauta salarial del 1% mensual 
del Ministerio de Economía. •Reclamo gremial por despidossalud. El foco del conflicto aparece en el Hospital Bonaparte, de Parque Patricios

La Asociación de Trabajadores del 
Estado (ATE) mantiene el reclamo 
por la reciente reducción de perso
nal en distintas dependencias de la 
administración pública.

El punto más caliente se concen
tró en el Hospital Laura Bonaparte, 
en el barrio porteño de Parque Pa
tricios, para exigir la reincorpora
ción de los trabajadores despedidos 
y frenar lo que consideran un inten
to del gobierno nacional de cerrar el 
centro de salud mental.

“El Estado debe garantizar la 
protección del contenido mínimo 
esencial del derecho a la salud y no 
lo está haciendo”, sostuvo Rodolfo 
Aguiar, jefe nacional del sindicato 
estatal al encabezar la protesta.

Bajo las consignas “Vaciar es ce
rrar” y “sin trabajadores no hay sa

lud mental”, dirigentes del gremio 
estatal realizaron un “abrazo” sim
bólico al centro de salud y los em
pleados desvinculados.

La semana pasada, la gestión 
de Javier Milei decidió no renovar 
200 contratos de trabajadores del 
Hospital Bonaparte, que se suman 
a otros1200despidos en el sector de 
la salud.

“El miércoles pasado, a 200 com
pañeros de diferentes dispositivos, 
sean asistenciales o no asistencia- 
les, les llegó vía GDE una notifica
ción de la no renovación de sus con
tratos, es decir que los despidieron”, 
explicó una trabajadora del centro 
de salud.

Según indicó a la nación, más allá 
de estas desvinculaciones, el resto 
de los trabajadores de la institución

tienen su contrato vencido desde el 
31 de diciembrey, actualmente, con
tinúan sin novedades.

“Estamos trabajando, cumplien
do con nuestros horarios y respon
sabilidades laborales sin ninguna 
relación contractual”, dijo uno de 
los trabajadores sobre la situación 
de incertidumbre.

Según averiguó la nación, los des
pidos abarcan múltiples áreas del 
Hospital Bonaparte. Desde aten
ción a la demanda espontánea y el 
área de niñez y adolescencia, hasta 
el0800, los consultorios externos y 
el plantel administrativo. Todos los 
sectores se han visto afectados por 
la reducción de personal.

Por este motivo, los gremios vie
nen presionando por la apertura de 
una instancia de negociación. •

ENRIQUE GARCÍA MEDINAIncidentes en una sede del PAMI
Decenas de empleados despedidos del PAMI protestaron ayer en el hall 
de la sede de la avenida Corrientes 650. Las quejas comenzaron cuando 
descubrieron que no podían ingresar a las oficinas. La situación generó 
una suerte de asamblea espontánea. Las autoridades ratificaron que 
cumplían órdenes del Ministerio de Salud. •
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La expresidenta se tomó fotos con turistas en el balneario bonaerense x

Cristina veranea en 
Monte Hermoso junto 
a su hija Florencia
provincia. El exintendente Di Chiara, actual vicepresidente de la Cámara de Diputados bonaerense, hizo gestiones para elegir la casa donde se hospedan; pertenece a un abogado de Bahía Blanca

Quíntela vuelve al ruedo: impulsa una lista propia del PJ para las legislativaselecciones. El gobernador riojano, que intentó desafiar a Cristina Kirchner, diseña una nueva estr ategia; podría adelantar los comicios locales

Cecilia Corradetti
PARA LA NACION

Cristina Fernández de Kirchner se 
encuentra veraneando en Monte 
Hermoso, precisamente en Sauce 
Grande, a unos 7 kilómetros hacia 
el Este, a través de un camino coste
ro que nace en la zona céntrica.

La información comenzó a tras
cender con fuerza el lunes a la no
che, luego del posteo de una foto 
publicada en Facebook.

La expresidenta habría llegado 
el sábado acompañada de su hija 
Florencia y un grupo de amigos.

El lugar elegido es un balneario 
muy agreste, de frondosa vegeta
ción y playas extensas, aguas cáli
das y de suave declive.

El lugar tomó más preponde
rancia en los últimos años, cuan
do muchos porteños comenzaron 
a elegirlo como lugar de relax en 
medio de la naturaleza.

Además, tanto Monte Hermoso 
como Sauce Grande tienen la ca
racterística de poder contemplar 
el sol saliendo y poniéndose en el 
mar.

Según pudo saber la nación, 
Cristina Kirchner se hospeda en 
una vivienda de estilo mediterrá
neo situada en el ingreso de Sauce 
Grande y pertenece a un bahiense 
llamado Franco Di Toto, abogado.

“Es una persona que, como tan
tas, tienen su casa de verano en 
Sauce y no sabía que la expresi
denta se iba a alojar allí”, señala
ron algunos vecinos de la ciudad 
de Bahía Blanca.

Efectivamente, al parecer, quien 
ofició de puente y realizó las ges
tiones para el alquiler fue el propio 
Alejandro Di Chiara, exintendente 
de Monte Hermoso en dos oportu
nidades (2007y 2019) y actualmen
te vicepresidente de la Cámara de 
Diputados de la Provincia de Bue
nos Aires.

Las mismas fuentes señalan que 
el año pasado el balneario fue visi-

Cristina Kirchner (izquierda), descansó entre los médanos x

tado por Máximo Kirchner.
Alejada de todo tipo de flashes, 

con excepción de los veraneantes 
que destaparon su visita con una 
imagen posteada, las fotos mues
tran a Cristina Kirchner relajada 
en una raposera y en medio de los 
médanos característicos de Sau
ce, una localidad que, si bien fue 
creciendo en los últimos tiempos, 
mantiene su naturaleza intacta.

Una alta fuente ligada al pero
nismo local y provincial confirmó 
la visita de la expresidenta. “Cris
tina está en Sauce en una vivien
da que pertenece a un tal Di Toto”, 
confirmó a la nación.

El futuro
Tras su descanso, Cristina Kir

chner tiene centrada su estrategia 
política en la elección legislativa 
de la provincia de Buenos Aires, el 
principal bastión de votantes de su 
fuerza política.

El año en curso es complejo pa
ra la expresidenta en materia ju
dicial.

En los últimos días del año pasa
do, la Corte Suprema de Justicia re
chazó el último recurso de Cristina 
Kirchner y despejó el camino para 

el juicio oral en el caso Hotesur-Los 
Sauces.

Los jueces Horacio Rosatti, Car
los Rosenkrantz, Juan Carlos Ma- 
queda y Ricardo Lorenzetti recha
zaron los planteos de la expresi
denta por estar dirigidos contra un 
fallo que no es sentencia definitiva. 
Fue una de las últimas sentencias 
déla Corte Suprema con cuatro vo
tos, antes de la salida de Maqueda 
del tribunal, el 29 de diciembre, día 
en que cumplió los 75 años.

En el caso Hotesur-Los Sauces, 
el fiscal que acusará en el juicio es 
Diego Velasco, que quiere avanzar 
ya con el proceso. Por eso, pidió in
corporar nuevas pruebas del caso 
de “la ruta del dinero K” y del caso 
Vialidad. Del primero pidió el en
trecruzamiento de llamadas entre 
Cristina Kirchner y el empresario 
Lázaro Báez, que registraron más 
de 370 comunicaciones incluyen
do las de sus allegados. Y del caso 
Vialidad solicitó como pruebas los 
mensajes del celular del exsecreta
rio de Obras Públicas José López, el 
funcionario de los bolsos con dine
ro en el convento. Allí había men
sajes que hablaban de un plan para 
limpiar evidencias. •

Gabriela Origlia
PARA LA NACION

CÓRDOBA - Después de unas va
caciones en Cariló, donde, según 
él mismo contó, releyó algunos 
textos de Juan Domingo Perón, 
el gobernador riojano, Ricardo 
Quíntela, está de nuevo en su pro
vincia. Diseña la estrategia para 
que “Federales”, el sector interno 
del PJ con que iba a competir por 
la presidencia del partido, arme 
listas propias para las legislativas 
de este año. Es decir, mantiene su 
idea de desafiar el liderazgo de 
Cristina Kirchner. Algunas fuen
tes dijeron a la nación que podría 
adelantar las elecciones legislati
vas riojanas a mayo; incluso hay 
quienes no descartan que él sea 
candidato.

Hace un año, en La Rioja hubo 
manifestaciones de docentes y de 
policías que reclamaron por me
joras salariales. Aunque pareció, 
por momentos, que la situación se 
iba a salir de cauce, eso no suce
dió. Quíntela, quien había amena
zado con renunciar si Javier Milei 
ganaba la presidencia, continuó 
sus cruces con el libertario y, en 
paralelo, logró que la Legislatura 
-donde tiene mayoría absoluta- le 
aprobara la emisión de una cuasi- 
moneda, “el Chacho”, por $22.500 
millones.

“No voy a rescatar las cuasimo- 
nedas, que se hagan cargo quien 
las emite; van a perder valor, y 
engañan a la gente con un papel”, 
advirtió el presidente Javier Milei. 
Los papeles, finalmente, circula
ron seis meses (hasta el 31 de di
ciembre) y, según datos oficiales, 
la Provincia rescató $79 millones 
con el 17% de interés previsto. Que
da circulando solo un 3,8% de lo 
emitido, por lo que podría haber 
un nuevo rescate.

Quíntela presentó una deman
da contra la Nación en reclamo de 
una deuda por coparticipación 
por unos $50.000 millones; antes 
había reclamado la inconstitucio- 
nalidad del DNU 70/23. El Gober
nador nunca dejó de confrontar 
con la Casa Rosada, aunque man
tuvo algunas reuniones con fun
cionarios nacionales. En agosto 
pasado, la provincia se declaró en 
default al no pagar ni el capital ni 
los intereses de sus bonos interna

Quíntela provocó un default en la provincia archivo

cionales con vencimiento en 2028. 
Ya hay una sentencia del Tribunal 
del Distrito Sur de Nueva York a 
favor de los bonistas por US$39,9 
millones.

Pese a todos esos problemas en 
su distrito, el riojano fue candida
to a presidente del PJ por “Fede
ralismo y Justicia”. Pero un fallo 
de la jueza federal María Servini 
excluyó su nómina, él descartó 
el camino judicial y dijo que iba a 
“acompañar” a Cristina Kirchner. 
Habló de una reunión con la ex
presidenta que nunca se hizo.

En estos días, después de regre
sar de sus vacaciones, Quíntela 
apareció en varias actividades y 
Daniel Hermanos, apoderado de 
Federales, anunció en sus redes 
sociales que “el peronismo que 
encabeza el gobernador Ricardo 
Quíntela inaugurará en los próxi
mos días su sede partidaria en 
Balcarce 216 con vistas a las elec
ciones legislativas de este año”. El 
histórico abogado de los Moyano 
incluso dejó un correo electrónico 
para reunir adhesiones.

El 31 de diciembre, antes de par
ticipar en la tradicional fiesta rio- 
jana de Tinkunako, Quíntela com
partió un zoom con militantes en 
donde adelantó que pretende que 
su sector tenga una “presencia de 
un grupo de 15 o 20 -o la mayor 
cantidad- legisladores posibles, 
que expresen nuestra línea de pen
samiento  y levanten la voz por no- 
sotros” en el recinto Congreso.

No descartó, “si nos da el cuero, 
ir solos” a los comicios, esto es, por 
fuera del sello del PJ. Aunque dijo 
que podría haber un acuerdo de 
todo el peronismo: “Nos va a con
fluiría necesidad de organizamos 
para el 2027, hacer una fuerza po
lítica electoral”. También planteó 
que sus “enemigos” son “quienes 
ejercen el poder en la Argentina” y, 
de esa manera, trató de morigerar 
que la confrontación sea directa 
con Cristina Kirchner.

Invitó a “caminar el país, forta
lecer nuestro sector, sin pelearnos 
con nadie. Sí tener una propuesta, 
unificar el mensaje”. Quíntela su
brayó que quiere “instalar con un 
sector, avanzar en el armado de un 
proyecto de país que pueda tocar el 
hombro y el corazón, con un Esta
do presente, que se preocupa por 
los problemas de la sociedad”. •
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Rematarán en Uruguay otra propiedad de Lázaro Báezcorrupción. El lote, cercano a José Ignacio, está valuado en US$400.000: el anterior, de 145 hectáreas, se vendió en US$11,2 millones
Federico González del Solar
LA NACION

A casi dos semanas de la millona- 
ria subasta por la que el empresario 
Eduardo Costantini adquirió El En
trevero -el campo que perteneció a 
Lázaro Báez hasta su decomiso en 
2018-, la Justicia uruguaya se pre
para para escuchar ofertas por otra 
propiedad del empresario patagó
nico en suelo charrúa: se trata de un 
lote de casi 2000 metros cuadrados 
a no más de cinco kilómetros de San 
Ignacio, cuyo precio de venta podría 
superar los400.000dólares, según 
estima una fuente del rubro inmo
biliario en el país vecino. “No es tan 
importante”, dice, en contraste con 
el campo de 145 hectáreas que Cos
tantini adquirió por 11.200.000 dó
lares hace pocos días.

Al igual que El Entrevero hasta su 
venta, este terreno fue decomisado 
en 2018 por una presentación judi
cial y está en manos de la Justicia 
uruguaya desde entonces. De he
cho, la intención de la Asociación 
Nacional de Rematadores y Tasa
dores, la organización que deberá 
poner en marcha la subasta, era 
venderlas a ambas el 8 de enero, 
pero el trámite de la documenta
ción de las propiedades corría a 
destiempoy por carriles separados. 
“Se va hacer de todos modos”, ase
guran las fuentes consultadas.

Este lote está ubicado aún más 
cerca que el campo de la rotonda 
de acceso a la ciudad uruguaya de 
José Ignacio, a poco más de 30 kiló
metros de Punta del Este. La fecha 
del remate se fijará recién cuando 
la entidad que preside Pablo Pon- 
ce de León reciba de Presidencia la 
notificación oficial para ejecutarla. 
A partir de allí serán entre 40 o 50 
días, calculan las fuentes.

El terreno continúa dentro del 
Fondo de Bienes decomisados ba
jo la órbita de la Junta Nacional de 
Drogas, que depende del Poder Eje
cutivo uruguayo. Según consignó el 
diario uruguayo El País, Presiden
cia ya autorizó la subasta.

En su momento, los legislado
res argentinos Manuel Garrido y 
Graciela Ocaña solicitaron que se 
investigue por la posible comisión 
del delito de lavado de activos a los

directores y accionistas de un am
plio conjunto de sociedades. Ade
más de Austral Construcciones, la 
firma insignia del conglomerado 
empresarial de Báez, entre ellas es
taban, Relway Company SA, Badial 
Sociedad Anónima, Teegan Inco- 
porater, SGI Argentina SA; SGI Bur
sátil Sociedad de Bolsa SAy ATC Ar- 
gentine Trust Company SA.

“Se cumplió el objetivo que nos 
propusimos al hacer la denuncia 
en Uruguay: que los hechos no 
quedaran en la impunidad. La co
rrupción atraviesa fronteras y por 
lo tanto la respuesta debe abarcar 
a todos los países involucrados en 
las maniobras ilegales”, dijo a la na
ción Garrido, extitular de la Oficina 
Anticorrupción.

En la denuncia de abril de 2013, 
apalancada también en una inves
tigación de la nación, se señalaba: 
“Según las declaraciones del Sr. 
Federico Elaskar, a principios del 
año 2011, el Sr. [Leonardo] Fariña 
se puso en contacto con él -en ese 
entonces dueño de S.G.I. Argenti
na SA- a fin de realizar una serie de 
operaciones por cuenta y orden del 
Sr. Lázaro Báez, a quien llamaba ‘su 
cliente’. Estas operaciones consis
tían en armar una estructura socie
taria y bancaria en el exterior para 
poder reciclar el dinero ‘negro’, es 
decir, ilícito, del Sr. Báez. Al efecto 
se habrían creado entre 40 y 45 so
ciedades offshore”.

Sobre Báez cae la pesada sospe
cha de haber sido un engranaje cla
ve en la matriz de corrupción que se 
desplegó en los años del kirchneris- 
mo. La maniobra es iluminada en 
la Justicia desde distintos ángulos. 
En la causa conocida como “La ruta 
del dinero K”, el empresario pata
gónico fue condenado a 10 años de 
prisión por lavado de dinero. En el 
expediente denominado Vialidad 
recibió junto a la expresidenta Cris
tina Kirchner la pena de seis años 
de prisión por fraude en perjuicio 
del Estado. También fue condena
do a tres años y a seis meses por la 
retención de aportes de sus em
pleados de Austral Construcciones 
y, en agosto del año pasado, sumó 
la condena por lavado de dinero 
en Uruguay por la compra de El 
Entrevero. •

Condenan a 
una ministra 
de Arcioni
COMODORO RIVADAVIA- 
Un tribunal impuso la pena 
de tres años de prisión en sus
penso e inhabilitación especial 
perpetua para la exministra de 
Familia de Chubut Cecilia To
rres Otarola, en el marco de la 
causa conocida como “ñoquis 
calientes”. A la exfuncionaria 
se la halló culpable de contrata
ciones irregulares de personal 
del Estado provincial, que en 
realidad cumplían funciones 
en su domicilio. La lista incluía 
a una niñera y a un jardinero.

Losjueces Marcela Pérez Bo
gado, José Luis Ennis y Carlos 
Richeri encontraron culpable 
de los delitos de defraudación 
a la administración pública y 
exacciones ilegales (concusión) 
a Torres Otarola, que también 
fue ministra de Desarrollo Hu
mano durante la gobernación 
de Mariano Arcioni.

La exfuncionaria deberá 
abonar las costas del proceso 
y cumplir reglas de conducta, 
entre las que se encuentra pre
sentarse trimestralmente ante 
supervisión, no consumir es
tupefacientes o abusar de be
bidas alcohólicas por el plazo 
de la pena impuesta.

El caso desató un escándalo 
y disparó un censo de emplea
dos provinciales ordenado por 
el gobernador Ignacio Torres, 
que terminó con la separación 
de casi 200 funcionarios.

También fueron condena
dos Silvana Cañumil, Mara 
Lorena Rodera, Facundo Sola
rá Rodera y Miguel Ángel Reto 
Trelles. • Ana Tronfi

Kraisman, otra 
vez detenido 
en Córdoba
CÓRDOBA-Hasta septiembre 
de 2024, el histórico dirigente 
peronista Guillermo Kraisman 
era funcionario municipal de la 
ciudad de Córdoba. Lo echaron 
por haber robado jamón cru
do, bondiola, atún y un frasco 
de cerezas de un supermerca
do. Hace una semana intentó 
retirar un millón de pesos de 
un banco con una tarjeta ajena 
y ahora se conoció que el plás
tico es de una empleada de la 
Legislatura provincial. Los in
vestigadores buscan determi
nar si es un caso similar al de 
Julio “Chocolate” Rigau.

En la causa judicial se deter
minó que el documento es de 
Virginia Martínez, que hace 
un mes fue designada como 
empleada de la Legislatura de 
Córdoba. Un día antes de inten
tar sacar el dinero, Kraisman y 
Luciana Castro -la mujer de 46 
años que fue detenida con él- 
abrieron la cuenta para depo
sitarle el dinero. La apertura de 
la cuenta fue sin que Martínez 
estuviera presente.

Kraisman, exconcejal del 
PJ, fue despedido en septiem
bre de la Dirección General de 
Promoción de Qubes Sociales. 
En ese momento quedó im
putado por robo en grado de 
tentativa, resistencia a la auto
ridad y amenazas. Ahora está 
acusado de tentativa de estafa, 
lo mismo que Luciana Castro, 
que perdió su cargo municipal 
como coordinadora del polide- 
portivo de Ituzaingó Anexo. • 
Gabriela Origlia

Estela de Carlotto, al anunciar el hallazgo Nicolás suárezAbuelas recuperó la nieta 139 y defendió a los organismos de derechos humanosanuncio. Sus padres habían sido secuestrados en 1977: Carlotto reivindicó el papel de la secretaría del área y pidió que su tarea sea sostenida
Abuelas de Plaza de Mayo anun
ció ayer que recuperó a la nieta 
139, quien desconocía su real iden
tidad. Se trata de la hija de Noemí 
Beatriz Macedo y Daniel Alfredo 
Inama, que fueron secuestrados 
en noviembre de 1977, cuando la 
mujer se encontraba embarazada 
de seis o siete meses, según reveló 
la organización, en una conferen
cia de prensa llevada adelante en 
laex-ESMA.

“Bienvenida nieta 139. Abuelas 
de Plaza de Mayo comunica con 
enorme felicidad la restitución de 
otra nieta secuestrada durante la 
última dictadura cívico militar”, 
confirmó la titular de la entidad, Es
tela de Carlotto, en el auditorio de 
la Casa por la Identidad del Espacio 
Memoriay Derechos Humanos ex- 
ESMA “Inexorablementelaverdad 
de los crímenes de la dictadura si
gue saliendo a la luz”, dijo Carlotto.

“Noemí nació el 8 de febrero de 
1955 en Mar del Plata y Daniel el 
12 de noviembre de 1951 en La Pla
ta. Ambos militaban en el Partido 
Comunista Marxista Leninista. A 
él sus compañeros lo llamaban 
“Pablo” y sus amigos ‘El Pelado’ o 
‘El Loco’. A ella su familia le decía 
‘Noe’ y sus compañeros “Negrita”. 
Daniel tuvo dos hijos, Ramón Os
car y Paula Lorena, con dos com
pañeras anteriores”, contó.

La pareja fue secuestrada el 2 de 
noviembre de 1977. “No está claro 
si ella fue secuestrada en La Pla
ta o en el mismo operativo que él, 
en la ciudad de Buenos Aires, en 
Barrio Norte”, aclaró la presiden
ta de Abuelas. Y detalló: “La joven 
estaba embarazada de seis o siete 
meses. Los dos fueron vistos por 
sobrevivientes en el centro clan
destino Club Atlético”.

Según se precisó, en el mismo 
operativo se llevaron a otros com
pañeros del partido: Teresa Galea- 
no, Jorge Giorgieff, Beatriz Longhi 
y Oscar Ríos. “Todos permanecen 
desaparecidos”, marcó Carlotto.

La titular de Abuelas compar
tió detalles sobre la pareja se
cuestrada. “Daniel era hincha de 
Estudiantes de La Plata y le gus
taba mucho bailar. Noemí, según 
cuentan, era muy solidaria. Hizo la 
primaria en el Instituto San Anto
nio María Gianelli y el secundario 
en una escuela de monjas”, seña
ló. “Su familia fue diezmada por 
el terrorismo de Estado: su padre 

Laudelino Macedo, su hermana 
Gloria Nelly con su compañero 
Rubén Justo García y la hija de 
ambos, Miriam Viviana García, y 
otro cuñado, Oscar López Lamela, 
fueron secuestrados y continúan 
desaparecidos”, denunció luego.

En este contexto, la referente de 
Abuelas reivindicó el rol de la Se
cretaría de Derechos Humanos y, 
en particular, de la Comisión Na
cional por el Derecho a la Identi
dad (Conadi), en la recuperación 
de hijos y nietos desaparecidos y 
llamó a defender la cartera estatal. 
“Esta secretaría y sus políticas de
ben seguir siendo sostenidas por 
el Gobierno y la totalidad de sus 
trabajadoresy trabajadoras. Sede- 
ben mantener sus instrumentos 
para poder continuar con el pro
ceso de memoria, verdad y justicia 
que nos tiene como ejemplo en el 
mundo”, sostuvo.

El pedido se da luego de que, 
durante las primeras semanas de 
enero, trabajadores y gremios es
tatales denunciaran recortes en la 
secretaría que conduce el exjuez 
Alberto Baños y otros organismos 
dependientes de ella como el Cen
tro Cultural Haroldo Conti y otros 
centros de memoria de la Ciudad 
de Buenos Aires.

En medio del conflicto con el 
Gobierno por esta reducción esca
lonada de personal, Taty Almeida, 
integrante de Abuelas, apuntó con
tra la administración libertaria. “Yo 
les pregunto a la señora Villarruel 
[Victoria] y sus amigos genocidas: 
¿va a negar que las abuelas hemos 
encontrado una nueva nieta? Vi
llarruel, Milei y compañía, ojo con 
seguir negando [el terrorismo de 
Estado] porque están haciendo un 
papelón tremendo en la Argentina 
e internacionalmente”, expresó. 
“Sepan que se van a seguir buscan
do y encontrando nietos”.

En la misma línea, el legislador 
porteño Ramiro Marra fue blan
co de cuestionamientos por su 
decisión de borrar una pintada 
callejera que celebraba la recu
peración del nieto 138, de fines 
de 2024. El diputado de La Liber
tad Avanza había compartido en 
redes sociales un video en el que 
lo veía tapando un grafiti alusivo 
que el dirigente social Juan Gra- 
bois había pintado en el períme
tro del Jockey Club de San Isidro. • 
Abigail Contreiras Martínez
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DÓLAR

Minorista $1071,70 A (ANT: $1070,99) Euro $1091,07A(ANT: $1086,99)

CCL $1187,42 V (ANT: $1195,98) Real $173,51 A(ANT: $173,08)

Mayorista $1046,50 A(ANT: $1045,50) Reservas 30.280 v (ANT: 30.592)
..................................................................................... en millones de US$

Paralelo $1235,00 V(ANT: $1240,00)

Turista $1386,45 A(ANT: $1385,80)

Energía: la Argentina pasó 
del déficit a un superávit que 
llegaría a UD$8000 millones
balanza. Por Vaca Muerta, el saldo se revirtió en dos años, y en 2024 la diferencia entre las ventas y las importaciones fue de US$5668 millones; se espera una suba significativa en 2025
Sofía Diamante
LA NACION

“Drill, baby, drill”. La arenga a la 
producción de hidrocarburos con 
la que anteayer, en la ceremonia de 
su asunción, el presidente de Esta
dos Unidos, Donald Trump, sinteti
zó su política energética, podría ser 
usada por el gobierno de Javier Mi- 
lei, si se tiene en cuenta la cantidad 
de dólares que aportó esa industria 
a la Argentina en 2024. En solo un 
año, la balanza comercial energéti
ca pasó de estar casi en equilibrio, 
según el dato de 2023, a ser positiva 
en 2024 en US$5668 millones. Para 
2025, se espera que el superávit su
pere los US$8000 millones.

El sector energético comenzó este 
año a mostrar todo el potencial que 
tiene Vaca Muerta. La formación 
es responsable de 433.000 de los 
761.000barriles diarios que produce 
el país, es decir, del57% del total. Y ge
nera 77 millones de metros cúbicos 
diarios (m3/d) de gas de los 127 millo
nes totales (61%), según la consultora 
Economía y Energía (EyE). Es decir, 
en apenas de 10 años, Vaca Muertaya 
explica casi el 60% del total de pro
ducción hidrocarburífera.

Las palabras de Trump, por lo tan
to, también son un horizonte para 
la industria local, que copió de Es
tados Unidos la tecnología del frac- 
king para extraer petróleo y gas de 
una formación tan dura como la de 
Vaca Muerta. Implica la inyección de 
grandes cantidades de agua y arena 
para romper la roca y generar grie
tas que permitan la producción, algo 
impensado 10 años atrás.

Estados Unidos, con su formación 
no convencional Permian, en Texas, 
logró posicionarse como el principal 
productor de petróleo del mundo, 
con 13 millones de barriles diarios, 
por encima de Arabia Saudita. Este 
hito se materializó en solo 12 años, 
cuando se adoptó élfracking. Solo la 
cuenca de Permian hoy produce 6 
millones de barriles por día.

En gas, Estados Unidos produce 
18 billones de m3/d y es el principal 
exportador de gas natural licuado 
(GNL). Incluso reemplazó a Rusia 
como el mayor abastecedor de Eu
ropa. Tiene una capacidad instala
da de GNL de 100 millones de tone
ladas anuales (MTPA), equivalente 
a 470 millones de m3/d-

Para tomar dimensión, la planta 
de licuefacción que impulsa YPF ten
dría una capacidad de 10 millones de 
MTPA. Con Trump en la presidencia 
se espera Estados Unidos expanda 
sus proyectos de exportación, lo cual 
podría acelerar el proyecto de YPF 
de ingresar al mercado de GNL.

Con una macroeconomía más es
table, una recomposición de tarifas 
de gas y electricidad y promesas de 
un panorama mejor por la posible 
quita del cepo cambiario, la mayor 
producción de hidrocarburos im
pactó muy favorablemente en la 
balanza comercial y en la baja del 
gasto del Estado.

Causas del superávit
El superávit energético se dio por 

dos efectos: se dispararon 41% las ex
portaciones de petróleoy se derrum
baron 53% las importaciones de gas, 
según el informe del intercambio co
mercial argentino (ICA) del Indec.

Las ventas al exterior de petróleo 
subieron de US$3887 millones a 
US$5473 millones en el año, explica
do principalmente por el crecimien
to de las cantidades exportadas, ya 
que el precio cayó en promedio 4%. 
Los principales destinos fueron Chi
le, Estados Unidos, Brasil, Emiratos 
Árabes Unidos y Perú.

El total del segmento combusti
bles y energía (CyE) exportado as
cendió a US$9677 millones, si se le 
suman los carburantes, las grasas 
y los aceites lubricantes, el gas de 

petróleo, otros hidrocarburos ga
seosos y la energía eléctrica.

En cuanto al gas, las importacio
nes cayeron en todas sus formas: las 
de gasoil, 52%; las de GNL, 62,5%, y 
las ventas en estado gaseoso, 33%. 
En total, todas las importaciones del 
segmento combustibles y lubrican
tes (CyL), incluida la energía eléctri
ca, cayeron 50%, de US$7924 millo
nes a US$4009 millones. Para esto 
fue importante la entrada en opera
ción del gasoducto Perito Moreno 
(antes llamado Néstor Kirchner), 
que permitió reemplazar importa
ciones por producción local.

El superávit comercial energéti
co no sucedía desde 2009 (con ex
cepción de 2020, por la pandemia, 
cuando la balanza fue apenas supe- 
ravitaria). Para tomar dimensión, 
en 2023, el saldo estuvo en equili
brio y en 2022 fue deficitario en más 
de US$4300 millones, por el impac
to del alza de los precios internacio
nales del gas tras la invasión de Ru
sia a Ucrania. Es decir, en dos años 
hubo un cambio de tendencia en la 
balanza comercial energética de ca
si US$10.000 millones.

Para este año, se espera que el

ACUERDO CON 
FIRMAS DE LA INDIA 
PARA VENDER GNL

YPF firmó ayer un memorán
dum de entendimiento con 
tres empresas estatales de la 
India, Oil and Natural Gas Cor
poration (OIL), Gas Authority of 
India Limited (GAIL) y Oil and 
NaturalGas Corporation Videsh 
Limited (OVL), para venderles 
gas natural licuado (GNL) una 
vez que la Argentina avance con 
los proyectos de licuefacción 
(conversión del gas de su estado 
natural a líquido). El objetivo es 
exportar hasta 10 millones de 
toneladas al año, equivalentes 
a47 millones de metros cúbicos 
diarios de gas (m3/d), el 30% de 
la producción argentina actual. 
El acuerdo incluye, según  comu
nicó YPF, una cooperación en 
litio y otros minerales críticosy 
en la exploración y producción 
de hidrocarburos.

superávit de la balanza comercial 
de energía se duplique y genere un 
ingreso de divisas neto de US$8000 
millones,  ya que entrarán en funcio
namiento pleno dos obras claves de 
oleoductos y gasoductos, que per
mitirán consolidar las exportacio
nes de petróleo y reducir las impor
taciones de gas.

Esto se debe, por un lado, a que 
en marzo finalizará la obra que am
pliará la capacidad de transporte 
del principal oleoducto que conec
ta Vaca Muerta con Puerto Rosa
les, en Bahía Blanca, de los 300.000 
barriles diarios actuales que puede 
transportar ahora, a 530.000. Son 
230.000 barriles adicionales por 
día que estarán disponibles para la 
exportación. Esto equivale a US$17 
millones extras por día de ingreso 
de divisas, US$517 millones por mes 
o unos US$4140 millones entre abril 
y diciembre, tomando en cuenta un 
precio del barril de US$75.

En cuanto al gas, a partir del in
vierno próximo ya no hará falta 
importar moléculas de Bolivia para 
abastecer a las provincias de Córdo
ba, Tucumán, La Rioja, Catamarca,El año pasado, las exportaciones de petróleo crecieron 41% respecto de 2023Las importaciones de gas, por el contrario, registraron una reducción de 53%
Santiago del Estero, Salta y Jujuy. 
Este año finalizó la obra que revier
te la dirección del flujo del gasoduc
to, y eso permitirá que se llegue al 
norte argentino con la producción 
de Vaca Muerta.

Reducción de subsidios
Los menores costos de importa

ción degasylos aumentos de tarifas 
de gas y electricidad permitieron, 
además, que los subsidios al sector 
aumentaran se redujeran en 2024 
un 38% en términos reales, según 
destacó el último informe del Insti
tuto Interdisciplinario de Economía 
Política de Buenos Aires (IIEP), que 
depende de la UBAy el Conicet.

De igual modo, el informe de 
la consultora EyE muestra que 
los subsidios al sector cayeron en 
US$3526 millones, de US$9683 mi
llones en 2023 a US$6157 millones 
en 2024.

“La reducción de subsidios al 
sector energético durante 2024 se 
explica centralmente por tres mo
tivos. En primer lugar, hubo una 
mayor disponibilidad de gas local, 
que condujo a una contracción de 
las importaciones. Luego, hubo un 
fuerte incremento del precio esta
cional para los usuarios comerciales 
de energía eléctrica desde principios 
de año. Por último, hubo también un 
aumento de precios de la energía 
sobre los usuarios residenciales de 
ingresos medios y bajos desde junio 
pasado”, dijeron en la consultora que 
dirige Nicolás Arceo.

El año pasado, los valores de las 
boletas de electricidad subieron un 
268% y las de gas, un 531%, en pro
medio, es decir, muy por arriba de la 
inflación, que fue de 117,8%. •
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Por la sequía, en el centro de Santa Fe empezaron a picar soja para alimentación animal archivo

Los economistas estiman una inflación de 31,7% para este año relevamiento. Según el informe de LatinFocus, se espera que el producto bruto avance un 4,4%

Pilar Vázquez
LA NACION

Tras el feriado del lunes en Estados 
Unidos, los mercados agrícolas 
reactivaron sus operaciones con 
una marcada tendencia al alza, li
derada por la soja y sus derivados. 
En Chicago, la oleaginosa regis
tró un aumento superior a US$12 
dólares para la posición marzo, 
y cerró la jornada en US$392 por 
tonelada. Especialistas consulta
dos por la nación, atribuyeron es
te movimiento a la incertidumbre 
sobre los rindes en los cultivos ar
gentinos, al retraso en la cosecha 
de Brasil y a las señales iniciales del 
gobierno de Donald Trump, consi
deradas más moderadas respecto 
de lo esperado en términos de po
líticas arancelarias.

Esta suba consolida una tenden
cia alcista que comenzó a princi
pios de año. La soja acumula desde 
entonces un incremento de US$25 
por tonelada en su posición más 
cercana, lo que la aleja de niveles 
históricamente bajos registrados 
en meses anteriores.

“La expectativa de un ajuste 
productivo en la Argentina, la 
aparición de compradores en la 
operatoria FOB y un discurso algo 
más moderado de parte de Donald 
Trump en la inauguración de su 
mandato presidencial repercutie
ron positivamente en los precios 
de la soja. Este combo derivó en 
ganancias sustanciales, que termi
naron arriba de los US$12 por tone
lada”, explicó Eugenio Irazuegui, 
analista de la firma Zeni.

En cuanto a las condiciones cli
máticas, Irazuegui destacó que, 
aunque se registraron lluvias du
rante el fin de semana en algunas 
regiones necesitadas, las deficien
cias hídricas persisten en la zona 
agrícola núcleo. “Esto aumenta 
las probabilidades de un ajuste a 
la baja en el potencial de cosecha, 
lo que mantiene a los operadores 
atentos a la evolución del clima en 
las próximas semanas”, señaló.

Además, en el ámbito inter
nacional, detalló que la agencia 
estatal de Argelia lanzó una lici
tación para la compra de 50.000 
toneladas de harina de soja, con un 

plazo de despacho de hasta cinco 
semanas y abierta a orígenes op
cionales. Este tipo de demanda, 
indicó, “sostiene los valores inter
nacionales del complejo sojero y 
refuerza las expectativas positivas 
en el mercado”.

A estos factores, según el espe
cialista, se agregó el comunicado 
del presidente de Estados Unidos, 
referido a la relación comercial 
con China y su disposición a ne
gociar en una instancia previa a 
la aplicación de aranceles. “Es así 
como se aplacaron los temores de 
una inmediata disputa [de Trump] 
con su par chino y, con ello, el even
tual impacto en las exportaciones 
de Estados Unidos”, dijo.

Juan Manuel Uberti, analista de 
mercados de Grassi, coincidió en 
que el mercado interpretó este me
morándum como una señal de mo
deración. “Todo el mercado estaba 
descontando lo que él [Trump] ha
bía prometido durante la campaña: 
aranceles de 10% al 20% a todas las 
importaciones de Estados Unidos 
ydel60%alas provenientes de Chi
na. Finalmente, firmó el memorán
dum, pero al menos no desde el día 
uno tan fuerte como se esperaba. 
Por eso, hay una lectura un poco 
más positiva respecto de los precios 
en este tema”, señaló.

Demoras en Brasil
Por otro lado, agregó que ade

más del clima en la Argentina, el 
retraso en la cosecha brasileña 
también afecta los precios. “Si 
bien se espera que Brasil tenga 
una muy buena campaña, récord 
en volumen, el inicio de la trilla se 
está demorando”, comentó.

Actualmente, el avance en la co
secha brasileña se encuentra entre 
el 1% y el 2%, cuando normalmente 
debería estar entre el 6% y el 10%, 
dependiendo de la región. “Aun
que no se considera grave, este re
traso limita el ingreso de mercade
ría al mercado en el corto plazo”, 
agregó Uberti.

Teniendo en cuenta esto, el es
pecialista advirtió que esta suba de 
precios no es algo que vaya a ser 
sostenido. “Creo que en el media
no y largo plazo no cambia mucho, 
porque la oferta de Sudamérica se

rá buena. La de Brasil llegará más 
adelante; en la Argentina, si bien 
habrá pérdida de rendimiento, ha
brá una buena cosecha, aunque no 
récord. Por otro lado, la guerra co
mercial con China seguramente se 
termine dando, pero a lo mejor no 
será tan pronto ni tan grave como 
se esperaba. Es decir, no creo que 
sea una suba de precios sostenida 
a lo largo del tiempo, sino que es 
una volatilidad más de corto pla
zo”, concluyó.

Se espera que Brasil alcance un 
récord de producción de soja en la 
campaña 2024/25, cercano a los 
170 millones de toneladas, lo que 
lo convierte en el primer produc
tor mundial de la oleaginosa.

Pronósticos no favorables
Por su parte, Nicolás Udaquiola, 

director de AZ-Group, indicó que, 
en cuanto al impacto del clima en 
la Argentina, el foco de preocupa
ción se acentúa por la falta de pro
nósticos favorables, especialmente 
para el sur de Santa Fe, la provincia 
de Buenos Aires y La Pampa, en los 
próximos siete días. Además, seña
ló que, aunque estructuralmente el 
mercado no percibe un problema 
significativo en términos de pro
ducción, “hay muchas zonas de 
la Argentina con dudas, y el peso 
relativo del país en el comercio de 
su producto de soja es muy impor
tante como para seguir impactan
do en el mercado. Así que, desde 
ese lado, entre el clima y la macro 
seguramente seguirá habiendo 
volatilidad. En el corto plazo, esta 
volatilidad es más bien positiva y 
genera movimientos en el siste
ma”, indicó.

Desde un punto de vista macro 
y general, agregó que uno de los 
principales factores que impac
tan positivamente en la entrada 
de capital financiero, reflejado en 
los datos de los fondos de especu
lación de soja que volvieron a una 
posición neta comprada, es el de
bilitamiento del índice del dólar. 
“Esta semana, tras la asunción de 
Trump, el índice comenzó a per
der fortaleza, quebró la tendencia 
alcista y empezó a debilitarse, lo 
cual es un dato favorable para los 
commodities”, señaló. •

María Julieta Rumi
LA NACION

El año promete buenas noticias 
para la economía argentina, que 
crecerá aproximadamente el do
ble que el promedio de América 
Latina, con una inflación menor y 
un fuerte desarrollo del crédito.

Esa es la conclusión más fuerte 
del último LatinFocus Consensus 
Forecast, un informe mensual que 
reúne las proyecciones de más de 
50 consultoras y bancos privados 
de la Argentina y del exterior.

Según el dato promedio que sur
ge del relevamiento, el PBI crecerá 
4,4% este año -lo que implica una 
mejora de la proyección respecto 
del mes pasado de 0,4 puntos por- 
centuales-y 3,7% en 2026. En tan
to, se proyecta para este año una 
inflación de 31,7% (3,9 puntos por
centuales menos que la última es
timación), en tanto que se espera 
un índice de 20,3% para 2026.

“La mejora en la proyección de 
crecimiento responde a que los úl
timos datos de actividad publica
dos por el Indec fueron buenos, lo 
cual hace que el arrastre estadísti
co para este año sea algo más alto. 
Por eso, nos da un crecimiento ma
yor para 2025”, afirmó Alejandro 
Giacoia, de Econviews.

En cuanto a la inflación, Giacoia 
agregó que creen que se seguirá 
desacelerando en los próximos me
ses, con algo de ayuda de la decisión 
del Banco Central (BCRA) de bajar 
elcrínvZingpegdeldólaroficialall% 
mensual, desde febrero.

En el mismo sentido, Fernando 
Baer, economista en Quantum, ex
plicó que el crawl del 1% ayudará 
a lograr el objetivo de reducción 
más rápida de la inflación.

Por su parte, Federico González 
Rouco, economista de Empiria, di
jo que el escenario que manejan 
considera que el crawlingse man
tiene en 1% por un par de meses y 
que podría bajar a 0 (cambio fi
jo), lo cual podría fraccionar aún 
más a la baja el índice de precios 
aunque se acumularía una mayor 
apreciación cambiaría.

En la consultora mejoraron la 
estimación de actividad, no solo 
por el arrastre que dej a 2024, sino 
por la expectativa de que, a me
dida que los salarios empiecen a 
recuperarse, impulsarán un poco 
algunos rubros. “Obviamente, to
do esto será con los costos en ma
teria de atraso cambiario, y no es 
la misma economía que podría ha
ber en un escenario sin control de 

Para 2026, se estima que la inflación será de 20,3% archivo

capitales, con más inversión. Pero 
mejoramos la perspectiva; somos 
optimistas en ese sentido”, apuntó. 
Según González Rouco, la salida 
del cepo no sería traumática y se 
produciría luego de las elecciones 
legislativas.

Visiones que coinciden
“El Gobierno está jugado el 100% 

a la desinflación lo más rápido po
sible, e incluso paga los costos en 
materia de apreciación cambiaría. 
Obviamente, eso también es ex
pansivo en materia de actividad, 
porque cuanto más rápido baja la 
inflación y se aprecia la moneda, 
mayor poder de consumo tiene la 
sociedad. El problema es que mu
chas veces eso va a bienes impor
tados o al turismo en el exterior, lo 
cual lleva a la cuestión de cuán sos- 
tenible es esa apreciación cambia
ría. Pero, hasta que no lleguemos 
a las elecciones y haya un poquito 
más de precisiones, no va a estar 
del todo claro”, sostuvo el director 
de Análisis Macroeconómico de 
Equilibra, el economista Lorenzo 
SigautGravina.

Melisa Sala, de la consulto
ra LCG, coincidió con González 
Rouco en que la corrección en el 
tipo de cambio para moderar el 
atraso se haría recién después de 
las elecciones o en la previa, pero 
después de mitad de año.

Esa es la razón por la cual me
joraron sus proyecciones de infla
ción, ya que el traslado a precios 
de esa corrección impactará más 
tarde, reduciendo el número espe
rado para este año.

Por último, el director de 
Analytica, Claudio Caprarulo, sos
tuvo que en sus proyecciones para 
2025 hubo una “mejora marginal 
motorizada por el ajuste, tras co
nocerse los datos de las cuentas 
nacionales del tercer trimestre de 
2024, mientras que se mantienen 
\osfundamentalsparaeste año, que 
está marcado porlosdesafíosenel 
frente cambiario, donde el acuer
do con el Fondo Monetario Inter
nacional será un factor clave”. De 
todas formas, en los escenarios so
bre los que se trabaja, la economía 
crece y la inflación será menor con 
respecto a la de 2024.

Según el promedio de las esti
maciones del informe, a fines de 
este año el dólar oficial mayorista 
alcanzaría los $1348, mientras que 
el dólar blue se ubicaría en $1332.

Para 2026, en tanto, se espe
ra que estén en $1604 y $1463, 
respectivamente. •
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Las acciones argentinas subieron hasta 
9% en Wall Street y rebotaron los bonos
finanzas. El mercado internacional operó en un clima de expectativas, luego de conocerse las primeras medidas tomadas por Donald Trump; el Banco Central intervino en operaciones de dólares financieros y el blue cayó $5
Melisa Reinhold
LA NACION

El mercado internacional está ex
pectante por los próximos anuncios 
y decretos del nuevo presidente de 
Estados Unidos, Donald Trump. 
Para los analistas del mundo finan
ciero, el discurso que pronunció fue 
“pragmático” y omitió tocar temas 
polémicos (como un aumento con
creto de los aranceles de las impor
taciones chinas), lo que aportó una 
cuota de calma a los inversores. En 
ese contexto, los bonos argentinos 
rebotaron y las acciones subieron 
hasta 8% en Nueva York, a la espera 
de novedades en las negociaciones 
del país con el Fondo Monetario In
ternacional (FMI).

Este martes, los títulos de deuda 
locales cortaron con la racha nega
tiva que presentaron en las últimas 
ruedas. Los Bonares (emitidos bajo 
ley local) avanzaron 1,82% (AL41D) 
y los Globales (se rigen bajo ley ex
tranjera), lo hicieron hasta 1,40% 
(GD29D). El riesgo país, índice que 
elabora el JP Morgan y mide la dife
rencia que tienen que pagar los bo
nos de los países emergentes frente 
a los del Tesoro de Estados Unidos, 
cedió tres unidades y terminó el día 
en 638 unidades (-0,47%).

“Creemos que la reunión del Fon
do Monetario Internacional con el 
presidente argentino pudo traer 
algo de humor a la curva soberana. 
A su vez, fue la primera rueda en la 
que pudimos evaluar el impacto de 
la asunción de Trump en los mer
cados [el lunes hubo feriado por el 
Día de Martin Luther King en Es
tados Unidos], e implicó viento de 
cola desde el exterior para nuestra 
deuda”, analizaron en Portfolio Per
sonal de Inversiones (PPI).

En línea con los principales índi
ces accionarios de Estados Unidos, 
las acciones argentinas que cotizan 
en el exterior (ADR) tendieron al alza. 
Sobre todo, durante la rueda se desta-

E1 Banco Central intervino en los últimos días en el mercado de dólares financieros archivo

carón los papeles de Edenor (+9,6%), 
Corporación América (+8,4%), Cen
tral Puerto (+7,1%), BBVA (+6,2%) y 
Banco Supervielle (+6,1%).

La misma tendencia se observó 
en la Bolsa porteña, que avanzó 
3,3% y cerró en 2.619.719 unidades, 
equivalente a US$2206 al hacer la 
conversión según el dólar conta
do con liquidación (+4%). El panel 
principal, conformado por las com
pañías con mayor volumen de ope
raciones, fue liderado por Central 
Puerto (+9,1%), Edenor (+7,2%), BY- 
MA (+5,8%) y Cresud (+5,6%).

“El mercado se preparó para lo 
peor y esto no llegó. Al menos, por 
ahora. Se vio a un Trump muy prag

mático, con lo cual pensamos que 
no viene a destruir todo, sino que, 
tal como lo dijo él mismo, viene a co
rregir enormes distorsiones. Habrá 
ganadores y perdedores, pero no se
rá el ‘fin del mundo’ ni el comienzo 
de unagran ‘guerra comercial’”, se
ñalaron por su parte los analistas de 
Delphos Investment.

En ese escenario, este martes el 
índice S&P500, que reúne a las em
presas más grandes que operan en 
la Bolsa de Estados Unidos, subió 
0,88%. El índice tecnológico Nas- 
daq trepó 1,32% y el industrial Dow 
Jones, 1,24%.

“El mercado internacional segui
rá de cerca los anuncios del presi

dente de Estados Unidos, Donald 
Trump, en especial los vinculados 
a los aranceles a las importaciones 
hacia su país y a medidas con im
pacto fiscal. Recordemos que, en 
principio, las políticas fiscales y co
merciales de Trump tendrían como 
consecuencia un dólar más fuerte a 
nivel mundial, mayores tasas de in
terés de mercado en dólares y pre
sión a la baja en precios de materias 
primas”, sumó Juan Manuel Franco, 
economista jefe de Grupo SBS.

Con foco en el mercado cambia
rte, las cotizaciones financieras no 
mostraron grandes movimientos. 
Sin embargo, analistas advierten 
que esto se deba a que en las últimas 

semanas se volvieron a observar 
intervenciones del Banco Central 
(BCRA) en el mercado financiero, 
para intentar contener la brecha 
cambiaría. Así, el dólar MEP cerró 
estable a $1167,61 (+0,1%). En cam
bio, el dólar contado con liquida
ción cayó $8,6 y terminó el día en 
un valor de $1187,42 (-0,7%).

La semana pasada, tes volúme
nes negociados deAL30CyAL30D 
(tes activos que usan tes ahorristas 
para hacerse de MEP y CCL) fueron 
“significativos” y eso dio cuenta de la 
presencia oficial en el mercado. De 
acuerdo con un análisis de AdCap 
Grupo Financiero, el Banco Central 
lleva vendidos US$728 millones en 
el mercado de dólares financieros a 
ayer, 21 de enero, según calcularon 
en función de tes datos que publicó 
la autoridad monetaria. El nivel de 
intervención es más intenso que el 
de diciembre, cuando se vendieron 
unos US$320 millones en el CCL.

“Hay que estar atentos a las tur
bulencias que se pueden llegar a ge
nerar en el real brasileño y a cómo 
eso puede impactar en el CCL. Si el 
mercado percibe que el Central es
tá perdiendo muchas reservas para 
contener un CCL en el nivel actual, 
podemos empezar a ver algún im
pacto más relevante en tes activos. 
Por el momento, el real brasileño pa
rece haberse estabilizado en torno a 
6 unidades por dólar y, mientras tan
to, el nivel de intervención diaria en 
el CCL viene aminorando desde un 
máximo, en enero, de US$143 millo
nes del martes de la semana pasada, 
hasta tes US$7 millones que se ven
dieron este martes [por ayer], según 
nuestras estimaciones”, agregaron.

Por otra parte, el dólar blue se 
negoció a $1235 en las cuevas y ar
bolitos que operan en el microcen- 
tro porteño, con una baja de $5 con 
respecto al cierre anterior (-0,4%). 
Frente al tipo de cambio oficial ma
yorista, que cotizó a $1047, la brecha 
cambiaría fue del 18%. •Eliminan topes tarifarios en las ART, mientras se evalúan subasriesgos laborales. Las precios ya no tendrán límites máximos ni mínimos; hay preocupación en el sector por la elevada litigiosidad

Carlos Manzoni
LA NACION

Al dar un paso más en su plan de 
desregular la economía argentina, 
el Gobierno derogó una norma de 
2013 que fijaba límites mínimos 
y máximos (pisos y topes) para 
las tarifas de las Aseguradoras de 
Riesgos de Trabajo (ART), definidas 
como porcentajes de las nóminas 
salariales. A partir de la decisión, 
concretada con la resolución 18 de 
la Superintendencia de Seguros de 
la Nación, surgieron dudas sobre 
cuál será el efecto en el precio de tes 
seguros. En rigor, hoy en el sector se 
evalúan aumentos, pero por otros 
motivos, como la alta judicialidad.

Fuentes de la Unión de Asegu
radoras de Riesgos del Trabajo 
(UART) explicaron a la nación que, a 
diferencia de 1o que ocurría con las 
prepagas, en este rubro tes precios 
no estaban regulados, “por 1o cual 
no debería ahora producirse una 
explosión de aumentos” a causa de 
la nueva resolución. Y agregaron: 
“Se trata de una actividad que fun
ciona de acuerdo al mercado y en la 

que hay mucha competencia; por 
eso, no sería posible un abuso con 
tes precios”.

Consultados por la nación sobre 
los motivos de la decisión admi
nistrativa, en la Superintendencia 
de Seguros se remitieron a lo dis
puesto, al comentar: “Mediante la 
RESOL-2025-18-APN-SSN#MEC, se 
derogó la Resolución 38.064/2013, 
eliminando tes límites (mínimos y 
máximos) para la confección de tes 
cuadros tarifarios de las asegurado
ras de riesgos del trabajo (ART)”.

Juan Carlos Mosquera, director 
de Operaciones de la Segunda Segu
ros, explicó que cada aseguradora 
tenía presentados sus cuadros tari
farios, que se regían por un piso y un 
techo que ahora fueron eliminados. 
“De esta manera, cada ART podrá 
acomodar las tarifas según su ne
gocio. Una empresa muy castigada 
por la siniestralidad a 1o largo del 
tiempo fue ajustando la alícuota y 
quizá estaba en el tope y no podía 
aumentar más. Ahora, esto permi
te que, si hay necesidad por un mal 
resultado de una empresa, se pueda 
ajustar”, afirmó.

El promedio actual de precios del 
mercado es de 2,60% sobre la masa 
salarial. Los topes fijados en su mo
mento eran, según la actividad, de 
15%, 20% o 25%.

“Hay actividades que pagan 8% o 
9% y otras que pagan 0,50%. Aho
ra no va a haber ni piso ni techo. 
Habrá aumentos generales por di
versos motivos, como la mayor si
niestralidad y la litigiosidad, pero 
por efecto directo de esta desregu
lación sote se darán aumentos en 
aquellas ART que trabaj an con em
presas de alta siniestralidad y que el 
tope que tenían hasta el momento 
no les permitía cubrir eso”, conside
ró Mosquera.

Avisos de incrementos
Cualquier aumento debe ser co

municado con tres meses de antela
ción al empleador, que tiene la posi
bilidad de cambiar de ART una vez 
al año. Actualmente en el mercado 
hay una veintena de jugadores (el 
total de aseguradoras de todas las 
ramas en el país es de 185) y tes ocho 
que lideran concentran el 80% de la 
facturación total.

El abogado Guillermo Bolado, 
exvicesuperintendente de Seguros 
de la Nación, se mostró de acuerdo 
con la derogación dispuesta por la 
Superintendencia de Seguros. “Es 
un paso positivo la eliminación de 
esa norma [la que fijaba límites]. 
Elevaba costos a las empresas sin 
siniestralidad y subsidiaba a otras 
con siniestralidad, repartiendo el 
mayor costo en sus competidores 
con más prevención. Como se paga
ba una alícuota promedio por sec
tor, no había incentivo a invertir en 
prevención”, argumentó.

Según explicó Bolado, la norma
tiva de la SSN dice que “las primas 
tienen que ser suficientes”, y en el 
caso de las ART, “las primas no eran 
suficientes”. Y opinó: “A los emplea
dores se les va a encarecer el costo 
de las ART, que había bajado por
que también se había reducido la 
siniestralidad, pero ahora la sinies
tralidad volvió a crecer, por 1o cual 
se requiere una prima mensual más 
cara para poder financiar eso”.

En línea con eso, la resolución 
18/2025, que deroga la 38.064/2013 
consigna: “Se propicia de esta ma

nera la eficiencia en el control por 
parte de la Superintendencia de 
Seguros sobre primas suficientes 
y solvencia del sector, promovien
do la responsabilidad de las entida
des en la definición de tarifas, po
líticas de suscripción y retención 
de riesgos”. Y concluye: “A partir de 
su entrada en vigencia, las suscrip
ciones o renovaciones efectuadas 
por las aseguradoras de riesgos 
del trabajo deberán ajustarse a sus 
cuadros tarifarios evitando tanto 
la infratarifación como las primas 
abusivas”.

¿Qué pasará de ahora en más con 
las tarifas de tes seguros de riesgos 
laborales? Bolado consideró que se
guramente habrá ajustes en todas 
las ART, pero en la mayoría de ellas 
será por motivos que ya se venían 
dando, como mayor siniestralidad 
o litigiosidad. “Como efecto direc
to de la reciente derogación de la 
norma que fijaba topes, solo subi
rán las que estaban al filo del límite 
máximo y necesitaban aumentar 
más que eso porque, sino, no cu
brían la alta siniestralidad”, aclaró 
el especialista.*
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El consumo en dólares con tarjetas alcanzó su mayor nivel en 6 años dato. Se disparó por la eliminación del impuesto PAIS y el boom de los viajes de veraneo al exterior
María Julieta Rumi
LA NACION

La buena sintonía que hay entre el 
Gobierno y la conducción del Fon
do Monetario Internacional (FMI) 
no se limita a los halagos que vie
ne haciendo Kristalina Georgieva, 
directora gerente del organismo, 
de la gestión del presidente Javier 
Milei. Ahora, además, la funcio
naría invitó al ministro de Des- 
regulación y Transformación del 
Estado, Federico Sturzenegger, a 
participar de un comité de exper
tos en desregulación en el marco 
del organismo multilateral.

La semana pasada, en una co
lumna publicada en el Washing
ton Post titulada To restore global 
growth, ease barriersfor entrepre- 
neurs (Para restablecer el creci
miento, hay que aliviar las barreras 
para emprendedores'), Georgieva 
destacó la necesidad de promover 
reformas acordes a la realidad de 
los diferentes países que confor
man el Fondo.

En este contexto, subrayó: “El 
mundo está expectante frente a 
la Argentina, donde las reformas 
favorables al mercado están revi
talizando la economía de un modo 
que antes se creía imposible”.

Sturzenegger se sumará a otros 
funcionarios del mundo, empresa
rios y académicos que integrarán 
el flamante “Consejo Asesor sobre 
Emprendimiento y Crecimiento”.

Medidas y más medidas
Desde su llegada al Gobierno, 

el ministro se puso a la cabeza de 
un proceso de desregulación de la 
economía y del funcionamiento 
del Estado que involucró cientos 
de medidas. Entre otras cosas, 
participó en iniciativas para abrir 
la economía, liberar la importa
ción y exportación de alimentos, 
facilitar las compras en el exterior,

Federico Sturzenegger

derogar las leyes de alquileres y de 
abastecimiento y favorecer con
venios para que lleguen empresas 
aéreas al país.

En paralelo, el funcionario li
deró un proceso para reducir la 
planta de la Administración Públi
ca Nacional (APN) en casi 36.000 
personas, que representan un 7% 
de los empleados.

Según destaca Milei, el trabajo 
de Sturzenegger tuvo resonancia 
en la principal economía del mun
do, Estados Unidos. De hecho, el 
Presidente sostiene que la cartera 
que conducirá Elon Musk por pe
dido de Donald Trump se inspira 
en el caso argentino.

En los próximos días el expre
sidente del Banco Central contará 
su experiencia ante auditorios di
versos. Mañana mismo, por caso, 
será orador en forma virtual en 
un seminario organizado por la 
Universidad de Princeton, bajo el 
título “La motosierray la desregu
lación: el primer año del gobierno 
de Javier Milei”.

El encuentro, organizado por 
el Bendheim Center for Finance, 
contará con las palabras introduc
torias de Markus Brunnermeier, 

un economista alemán especiali
zado en crisis económicas y polí
tica monetaria, asistente de la Re
serva Federal de Nueva York.

El ministro también disertará en 
la conferencia inaugural Carmen 
Reinhart en Lacea y en la AlUIa 
Conference for Emerging Market 
Economies, organizada por el Mi
nisterio de Finanzas del Reino de 
Arabia Saudita y el FMI, donde fun
cionarios y académicos de primer 
nivel debatirán sobre la necesidad 
de generar canales para fortalecer 
el crecimiento en un mundo con 
cambios profundos.

Allí, Sturzenegger compartirá 
un panel titulado “Navegando entre 
tensiones e incertidumbres comer
ciales” con la directora general de la 
Organización Mundial del Comer
cio (OMC), Ngozi Okonjo-Iwela, el 
ministro de Finanzas de Alemania, 
Jórg Kukies, su par de Marruecos, 
Nadia Fettah, y Danny, decano de la 
Escuela Lee Kuan Yew de Políticas 
Públicas de la Universidad Nacio
nal de Singapur.

Encuentro clave
El domingo pasado, Milei reci

bió a Georgieva en el hotel don
de se hospeda en Washington, el 
Fairmont, por casi una hora y me
dia. Luego del encuentro, Georgie
va dijo a la prensa argentina que 
el país ha logrado un “tremendo 
progreso” y que el Gobierno es
tá “superando” los resultados de 
los esperados. Anticipó, además, 
que una misión técnica del Fondo 
Monetario viajará a Buenos Aires 
esta misma semana.

“Nos gustaría trabajar con ra
pidez en un nuevo programa y 
llevarlo a nuestro board”, dijo la 
directora gerente del organismo. 
“El impulso para nuevas formas es 
fuerte y es un buen momento para 
darle más viento a las velas de la 
Argentina”, gráfico. •

Javier Blanco
LA NACION

Los consumos en moneda extran
jera pagados con tarjetas de crédi
to se dispararon en las últimas se
manas, básicamente tras la elimi
nación del recargo por el impuesto 
PAIS, que entró en vigencia el 23 de 
diciembre pasado.

El stock de este tipo de finan
ciaciones bancarias alcanzó los 
US$620 millones el miércoles 15, 
el mayor nivel desde comienzos de 
marzo de 2018 (en 5 años y 10 me
ses), cifra que marca un aumento 
del 26,5% desde los US$490 millo
nes que había al momento de esa 
quita impositiva.

También supone un incremen
to del 45% en relación con los 
US$413 millones que mostraban 
dichos créditos hace exactamente 
un mes o un 148% comparado con 
los US$250 millones que ese stock 
mostraba hace un año, a media
dos en enero del 2024.

El máximo que habían logrado 
estos créditos en dólares concebi
dos de forma automática y a muy 
corto plazo se había dado precisa
mente a comienzos de febrero de 
2018 (tres meses después arranca
ría la corrida que truncó los sueños 
de la administración de Mauricio 
Macri), en plena temporada vera
niega y cuando había libertad para 
los movimientos cambiarios.

El dato no sorprende, debido a 
la cantidad de argentinos que han 
elegido vacacionar fuera del país 
o que realizan tours de compras 
a naciones vecinas para aprove
char diferenciales de precios que 
siguen siendo muy marcados.

“Era algo que se daba por des
contado. Incluso, diría que se es
peraba un salto algo mayor para 
estas financiaciones, lo cual, cree
mos, no sucedió por la elevada 
aceptación que tuvieron las bille
teras y los pagos QR”, reconocie
ron desde una administradora de 
pagos ante la consulta.

La referencia alude a las varias 
aplicaciones argentinas que lan
zaron una función para que los tu
ristas que viajen, por caso, a Brasil, 
puedan pagar sus consumos me
diante un código QR que les permi
te cambiar pesos a reales de modo 
directo, para poder así realizar las 
cancelaciones en moneda local.

la nación reveló días atrás que 
este tipo de operaciones “movie
ron” más de US$8 millones diarios 
en transacciones.

Varios motivos
La propensión a volver a usar 

la tarjeta de crédito debe consi
derarse una respuesta natural, si 
se tiene en cuenta que antes del 
mencionado 23 de diciembre el 
tipo de cambio oficial aplicado a 
estos consumos estaba recarga
do en un 60%, al agregarse al 30% 
del ahora desaparecido impues
to PAIS y el 30% de percepción, 
a cuenta Ganancias o de Bienes 
Personales, algo que hizo bajar 
esa cotización de $1674 de enton
ces a $1385,80, a valores de hoy 
(una baja de 17,22%).

Y mucho más si se toma en 
consideración que el Gobierno 
viene alentando los pagos en dó
lares, además de intervenir sos
tenidamente sobre los mercados 
secundarios para mantener “con
trolado” el valor del dólar bolsa 
o MEP, lo que tienta a muchos a 
comprarlo para hacer cancela
ciones a $1166 (a valores de hoy) 
en los días posteriores al cierre 
del resumen (siempre antes de 
su fecha de vencimiento), es de
cir, para pagarlos un 15,9% más 
barato.

Todo esto, en un marco en el 
cual el Gobierno propicia el bi- 
monetarismo, al punto de haber 
obligado a las administradoras de 
tarjetas a tener habilitados antes 
de que termine febrero los pagos 
con dinero en cuenta en dólares, 
en igualdad de condiciones que las 
que tienen los pagos en pesos. •
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por el término de tres días que

Para publicar llamar a 

4318-8888 
5199-4780
Cobro con tarjetas de crédito.
Descuentos con Club La Nación.

Clasificados
J LA NACION

Edictos Judiciales Edictos Judiciales H Edictos Judiciales H Edictos Judiciales H Edictos Judiciales H Edictos Judiciales

por Actas de Asambleas Gene
rales Extraordinarias ambas de 
fecha 19/12/2024se resolvió la 
fusión por absorción de SOCIE
DAD ANONIMA LA NACION e 
HISPANOAMERICAN MEDIA 
INVESTMENTS S AU.- Socie
dad incorporante: SOCIEDAD 
ANONIMA LA NACION, domi
cilio legal: Zapita 3251C AB A, 
inscripta en IGJ el 30/05/1974, 
bajo n91063, f9177, l9 80, T9 A de 
Estatutos Nacionales; Sociedad 
absorbida: HISPANOAMERI- 
CAN MEDIA INVESTMENTS 
S AU., domicilio legal: Zepita 
3251C AB.A, inscripta en IGJ el

deportes www.lanacion.com.ar

NUNCA DEJEMOS DE MOVERNOS Q Q 0Q Q 0

16/07/2024, bajo N912428, L9118 
de Sociedades por Acciones, co
munican que el día 28/11/2024 
suscribieron un Compromiso 
Previo de Fusión por Absor
ción, aprobado por Actas de 
Asambleas Generales Extraor
dinarias de ambas sociedades 
de fecha 19/12/2024, mediante 
la cual HISPANOAMERICAN 
MEDIA INVESTMENTS S AU. 
fue fusionada por absorción 
por SOCIEDAD ANONIMA LA 
NACION con la consecuente di
solución sin liquidación de HIS- 
PANOAMERICAN MEDIA IN
VESTMENTS S.AU.- La fusión 

por absorción tiene efectos al 
02/12/2024 fecha a partir de la 
cual SOCIEDAD ANONIMA LA 
NACION es continuadora eco
nómica y legalmente de HISPA- 
NOAMERICAN MEDIA IN
VESTMENTS S.AU.- La valua
ción del activo y pasivo de las 
sociedades involucradas, al 31 
de agosto de 2024 asciende: (i) 
SOCIEDAD ANONIMA LA NA
CION: Activo $ 249.418.295.533, 
Pasivo $ 132.617.741.011y Patri
monio Neto $ 116.800.554.522; 
(ii) HISPANOAMERICAN ME
DIA INVESTMENTS S AU.: Ac
tivo $ 110.256.818.506, Pasivo $

7.493.606.230 y Patrimonio Ne
to $ 102763.212.276;  (üi) SOCIE
DAD ANONIMA LA NACION 
(posterior a la fusión): Activo $ 
174.362483.207,  Pasivo $ 
57.561.928.685 y Patrimonio Ne
to $ 116.800.554.522y iv) El Capi
tal Social actual de SOQEDAD 
ANONIMA LA NACION que as
ciende a $ 19.000.000 no se in
crementará por motivo de la fu
sión debido a que la sociedad 
incorporante es titular del 100% 
de las acciones de la sociedad 
absorbida.- Los reclamos y opo
siciones de ley deberán efec
tuarse en Zepita 3251 C.AB A

de lunes a viernes de 10 a 13.30 
horas.- Autorizado por SOCIE
DAD ANONIMA LA NACION e 
HISPANOAMERICAN MED A 
INVESTMENTS S AU. median

LICITACIÓN PÚBLICA N° 001/25- EXPTE. YMAD 1745/25

OBJETO: EJECUCIÓN DE CHIMENEAS FOR EL METODO RAISE 
BORING EN EL COMPLEJO MINERO INDUSTRIAL DE 
FARALLON NEGRO

UBICACIÓN: MINA FARALLÓN NEGRO - DTO.BELÉN -
CATAMARCA

CONSULTA Y ADQUISICIÓN DE PLIEGOS: MEDIANTE
CORREO ELECTRÓNICO: licitaciones@ymad.com.ar

VALOR DEL PLIEGO: $350.000.-(PESOS TRESCIENTOS
CINCUENTA MIL)

COMPRA DEL PLIEGO: Hasta el día 06/02/2025 -11.00 hs

PRESENTACIÓN DE PROPUESTAS: Hasta el día 07/02/2025 
a las 11.00 Hs

APERTURA DE OFERTAS:
EL 07/02/2025 A LAS 12,00 HORAS

En Salta 1127 San Fernando del Valle de Catamarca - CP
4700 Catamarca.

te Actas de Asambleas Genera
les Extraordinarias ambas del 
19/12/2024.- Firmado por Escri
bano José Luis del Campo Ma
trícula 5126 C.E.C.B A

http://www.lanacion.com.ar
http://www.lanacion.com.ar
mailto:licitaciones@ymad.com.ar
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BANCO DE SANGREEl Hospital Fernández pide donantes
Con las vacaciones disminuye el stock de sangre para transfusiones y ci
rugías, y el Hospital Fernández necesita donantes voluntarios para aten
der la demanda estos meses. Hay que tener entre 16 y 65 años, pesar más 
de 50 kg, tener buen estado de salud y concurrir con el DNI, de lunes a 
viernes, de 8 a 11.30, a la Unidad de Hemoterapia, en la planta baja de ese 
centro porteño de Palermo (Cerviño 3356). No es necesario ir en ayunas.

Pinamar y Villa Gesell: 
cientos de viviendas 
corren riesgos por los 
efectos de la sal marina
verano. Las edificaciones eventualmente con más problemas suelen superar los 40 años de antigüedad; relevamiento de daños, responsabilidad de los dueños y confi óles todo el año

En 2020, en este edificio de Villa Gesell se derrumbaron tres balcones

Lucía Pereyra
ENVIADA ESPECIAL

PINAMAR - El viento salino sopla 
de manera casi constante en la cos
ta atlántica, y carga partículas dimi
nutas, como si arrastrara consigo 
la historia del mar. Cada ráfaga tie
ne una fuerza implacable que deja 
huellas en lo que toca. La sal se ad
hiere en los primeros años sin que 
se note, en un recorrido silencioso 
que perfora, oxida y degrada. Con 
el paso del tiempo, lo que parece 
resistente comienza a mostrar se
ñales de fatiga: manchas oscuras, 
corrosión, grietas.

Esto es lo que sucede en las basesy 
costados que sostienen a cientos de 
edificios y casas en Pinamar y Villa 
Gesell. Con el paso de las décadas, 
el aire salino ha ido desgastando la 
infraestructura de estos destinos 
turísticos, cuyos edificios con más 
de 40 años de antigüedad y cerca 
del mar ya muestran los estragos 
del tiempo y del clima extremo.

Con cada temporada, el proceso 
avanza, y lo que antes era sólido y 
seguro, ahora muestra vulnerabili
dades. En muchos casos, no solo es 
la apariencia lo que se ve afectado, 
sino también la estructura, que en 
los próximos años puede poner en 
peligro la estabilidad de lo que una 
vez fue una obra perdurable.

Pinamar y Villa Gesell tienen 
cientos de construcciones en la mi
ra por los daños del viento de mar. 
Estos edificios y propiedades bajas 
-que requieren más cuidado y con
trol que el resto- son los ubicados 
hasta a 600 metros del mar y están 
hechos con hormigóny acero fabri
cados en los 70.

Los materiales más susceptibles 
a este tipo de desgaste son además el 
hierro y el concreto, todos elemen
tos comunes en la construcción de 
la época. La sal que se deposita so
bre estas superficies reacciona con 
el agua y el aire, creando una ero
sión que debilita las estructuras.

la nación recorrió los centros de Pi
namar y Villa Gesell, donde se con
centran las construcciones más anti
guas. La falta de pintura es evidentey 
se notan las grietas y el óxido.

El hecho más trágico que ocurrió 
en Pinamar fue en 1992; conmocio
nó a la ciudad. Mientras cuatro jó
venes del club de rugby San Cirano 
veraneaban, su balcón del octavo 
piso del edificio Atica I cedió y ca
yó al vacío, matándolos de manera 
instantánea. Tras la investigación  se 
comprobó que había fallas estruc
turales en la construcción y que los 
balcones se hicieron después que el 
resto de la estructura.

El caso hizo que el control sobre 
las construcciones cambien de 
rumbo y sea más exhaustivo: por 
un lado, que las nuevas edificacio
nes sean más resistentes, y por el 
otro, hacer inspecciones exigentes 
y periódicas.

Respecto al marco legal, en Pi
namar rige el Código de Edifica
ción, aprobado por la ordenanza 
5141/2017. Este código detalla los 
procedimientos y requisitos para 
las inspecciones. Como resultado, 
la Dirección de Obras Particulares 
está facultada para realizar inspec
ciones preventivas en edificios vie
jos y obras, detectar riesgos estruc
turales, evaluar la conservación y 
garantizar que las construcciones 
cumplan con las normativas vigen

tes. En algunos casos, los edificios 
de cierta antigüedad deben presen
tar certificados de seguridad estruc
tural expedidos por un profesional 
habilitado. Las construcciones que 
no cumplan con las inspecciones o 
presenten riesgos para terceros 
pueden ser sancionadas, clausura
das o sometidas a intervenciones de 
oficio por parte del municipio.

La solución existente para evitar 
derrumbes y deterioro queda en 
manos de los propietarios y los res
ponsables técnicos de esas construc
ciones, que tienen la obligación de 
cumplir con la ordenanza al realizar 
tareas periódicas de mantenimiento 
y conservación: deben inspeccionar 
las estructuras, fachadas y techos 
para evitar riesgos.

La arquitecta Laura Bernaola rea
lizó decenas de obras frente al mar. 
En diálogo con la nación, admite los 
desafíos que enfrentan las construc
ciones más viejas por el viento con 
sal marina: “El hormigón puede 
tener defectos que permiten la de
gradación del hierro. En esos casos, 
después de que se empiezan a ver las 
fisuras, hay que hacer un revoque. 
Debemos poner en evidencia esto, 
hay edificios o casas donde los pro
pietarios no han querido invertir”.

Según comenta, la infraestruc
tura en ciudades costeras requiere 
atención especial por su proximi
dad al mar. Para las construcciones 
futuras, Bernaola considera que “es 
necesario utilizar acero inoxidable 
resistente a ambientes marinos”. 
Para las más viejas, sugiere “reno
var, extraer o reemplazar compo
nentes dañados”.

El caso de Villa Gesell
Un incidente también marcó un 

punto de inflexión en Villa Gesell. 
En2020, se derrumbaron tres balco
nes de un edificio frente al mar, con 
más de 40 años de antigüedad. Esto 
provocó que las autoridades avan
cen de lleno para que no se repita. 
Como resultado, en 2023 comenzó 
a regir la ordenanza1847/02, que es
tablece la “inspección obligatoria, 
conservación y mantenimiento de 
las fachadas, balcones, marquesi
nas y carteles publicitarios”.

Antes, el decreto142/2020 obligó 
a los dueños a realizar inspeccio
nes periódicas y tareas de mante
nimiento. Igualmente, es evidente 
que esta localidad quedó detrás de 
Pinamar en su renovación y paso a 
edificios más modernos.

Nicolás Valdéz, director de Ins
pección de Edificios Privados y 
Públicos de Villa Gesell indicó 
a la nación que hay 892 edificios en 
estudio en ese distrito. “Casi el 90% 
de estos corresponden a inmuebles 
de más de 40 años. Hacemos releva- 
mientos e inspecciones oculares de 
forma regular todo el año”, destaca 
sobre las medidas de prevención 
que se realizan.

“Además se realizan controles 
técnicos en ascensores, montacar
gas y escaleras mecánicas. Cuando 
se detectan situaciones riesgosas se 
busca notificar al responsable del 
inmueble para que lo subsane con 
intervención de profesional habili
tado. La mecánica establecida im
plica la presentación de informes 
técnicos de estudio de estas situa
ciones cada tres años. Son obliga
ciones que recaen en cabeza del 
propietario del inmueble o su res
ponsable jurídico”, cierra Valdéz. •
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Así quedó el balcón, tras la rotura de las maderas mauro v. rizziCinco heridos en unaparthotelde Chapadmalal
drama. Fue porque cedió una parte de un balcón de madera; hay una internada por una fractura

El incendio está activo desde fin de diciembre pn nahuel huapiSe complica el incendio forestal en el Nahuel Huapi envilo. El fuego consumió más de 5000 hectáreas de bosque; preocupación
Darío Palavecino
CORRESPONSAL EN MAR DEL PLATA

MAR DEL PLATA-Apenas había 
pasado la medianoche de ayer, y el 
grupo de huéspedes que era anfi
trión en uno de los bungalows más 
alejados de la ruta 11 recibió visitas. 
Había tragos, música y en un mo
mento, muchos saltos. Hasta que 
la estructura cedió, algunas made
ras del piso se partieron y la caída 
fue, como dijo una de las fuentes 
consultadas, como “un dominó”. 
Unos sobre otros.

Los gritos de los más golpeados 
se afirmaron por sobre las carcaja
das de los que habían sufrido ape
nas una caída con aires de anéc
dota de vacaciones. Hubo que ayu
dar y así encontrar a la joven que 
señalaba una pierna que, se supo 
luego, tenía el fémur fracturado. 
Otra chica tenía un impacto en 
la cabeza que le provocó mareos. 
“Desorientada, perdida en tiempo 
y espacio”, describieron quienes la 
atendieron. Y otras tres, por lo me
nos, con lesiones varias, pero muy 
menores.

La travesura que pudo ser trage
dia ocurrió en el apart hotel Geko, 
en Chapadmalal, a la altura del ki
lómetro 542 de la ruta que comu
nica a Mar del Plata con Miramar. 
Vecinos de otras unidades del com
plejo corrieron a ayudar, mientras 
esperaban al SAME, una dotación 
del cuartel de bomberos y agentes 
de Defensa Civil del municipio.

Se constataron cinco chicas, 
mayores de edad, con algún tipo 
de contusión. Solo dos debieron 
ser trasladadas a la Clínica 25 de 
Mayo, según confiaron a la nación 
fuentes de las fuerzas de seguridad 
que participaron del operativo.

“Se les dijo varias veces que no 
salten, pero no hicieron caso”, con
tó una empleada del lugar, uno de 
los más elegidos por los jóvenes 
que han copado esta zona sur mar- 
platense, atraídos por la propuesta 
de servicios, proximidad al mar y, 
sobre todo, convivencia con gran 
parte de la movida nocturna.

El caso trascendió en primer 
momento como uno de derrum

be de un balcón. Luego, con ma
yores precisiones, quedó claro que 
se rompió el piso de un deck que 
oficia como balcón corrido de dos 
bungalows, en altura de primer pi
so. Tiene algo menos de 10 metros 
cuadrados. La superficie necesa
ria como para ubicar una mesa, 
cuatro sillas y una reposera.

Para los chicos que allí se aloja
ban más sus invitados se convirtió 
en una suerte de pista de baile a 
cielo abierto. Saltaron hasta que 
terminaron en la planta baja. Uno 
de los heridos presentó golpes en 
el tórax, ya que cayó sobre elemen
tos que había a nivel del parque.

Desde el establecimiento no se 
brindó información. El comen
tario que trascendió era que las 
lesionadas fueron todas mujeres 
y que ninguna estaba alojada allí 
sino que habían sido invitadas.

El apart hotel se encontraba al 
momento de este incidente con 
capacidad completa en todas sus 
dependencias. Tiene un cuerpo 
principal en la entrada, donde dis
ponen del área común en la que se 
sirve el desayuno. En el resto del 
amplio parque se reparten otras 
construcciones de dos plantas. La 
mayoría de los huéspedes, como 
en casi todo Chapadmalal, tienen 
entre 18 y 25 años.

Personal policial y peritos tra
bajaron en el lugar para relevar 
la escena y el edificio en el marco 
de la investigación judicial por le
siones culposas que se abrió en la 
fiscalía de turno. El balcón es una 
estructura instalada a poco más de 
dos metros de altura, con unos dos 
metros de ancho por otros cinco 
de largo. La base, como en el resto 
de las unidades, está compuesta 
por tirantes de madera.

Se retiraron del balcón las ma
deras que se quebraron. La otra 
mitad del mismo deck, que co
rresponde al bungalow de al lado, 
quedó intacta. Los protagonistas 
reconocieron que tuvieron una 
rápida asistencia de parte de los 
equipos médicos y que responsa
bles del apart hotel acompañaron 
a los más golpeados a la clínica, pa
ra seguir de cerca su situación. •

Paz García Pastormerlo
PARA LA NACION

SAN CARLOS DE BARILOCHE- 
E1 incendio que desde hace casi 
un mes afecta la zona sur del 
Parque Nacional Nahuel Huapi, 
a unos 65 kilómetros de esta ciu
dad, lleva consumidas unas 5100 
hectáreas de bosque.

Tal como informaron desde el 
Comité de Emergencia, coordi
nado por el parque y la Dirección 
de Lucha Contra Incendios Fo
restales y Emergencias, el fuego 
que se desató el 25 de diciembre 
pasado se mantiene activo. “Las 
condiciones de altas tempera
turas, baja humedad de los días 
anteriores y el ingreso hoy [por 
ayer] de un frente frío que incre
mentó la intensidad del viento 
del sector oeste, generó que va
rias zonas del incendio tengan un 
comportamiento del fuego más 
extremo desarrollando grandes 
columnas de humo, que se orien
taron en sentido de la circulación 
del viento”, sumaron.

Las autoridades señalaron que 
el sector más complejo es el que 
se ubica en el cerro Colorado, 
donde el fuego ingresó en el valle 
medio del río Manso. Aclararon 
que no se trata de la zona del va
lle inferior del río (en cercanías 
de Villegas), muy concurrida en 
esta época estival por los turistas 
que practican rafting y otras ac
tividades.

En el valle medio del Manso, el 
incendio avanza hacia la cabece
ra este del lago Steffen favoreci
do por el viento del sector oeste. 
También en ese área el fuego se 
propaga por una pendiente ha
cia el río Manso en la cascada 
Los Alerces. Ese lugar también 
está entre los clásicos puntos 
visitados por los turistas: por 
medidas de seguridad, desde el 
parque nacional restringieron el 
ingreso de visitantes y residen
tes desde Los Rápidos (a unos 
45 kilómetros de Bariloche, en 
el camino que conduce a la ba
se del cerro Tronador) hacia la 
cascada Los Alerces. A partir de 

ayer, solo se permite la circula
ción de vehículos autorizados de 
instituciones oficiales. En tanto, 
el circuito al Tronador (Pampa 
Linda) permanece habilitado 
normalmente.

En esa zona, el Comité de 
Emergencia permanece reuni
do con todos los pobladores de 
los lagos Roca y Hess para abor
dar las estrategias de prevención 
establecidas para los próximos 
días. Según informaron, se ana
lizan “todas las posibilidades de 
combate del fuego teniendo en 
cuenta accesos, pendientes, ve
getación y, sobre todo, priorizan
do la seguridad de los brigadistas 
y las poblaciones más cercanas a 
la cascada Los Alerces”.

En este marco se convocaron 
a brigadistas del Servicio de Pre
vención y Lucha contra Incen
dios Forestales (Splif) y Bombe
ros Voluntarios para el resguar
do de las poblaciones.

Comienzo
El incendio se había desatado 

el 25 de diciembre pasado en cer
canías del lago Los Manzanos, en 
un área de reserva estricta del 
parque nacional. Según explica
ron las autoridades, el fuego se 
originó tras una tormenta eléc
trica que tuvo lugar en la zona el 
16 de diciembre pasado.

Por las altas temperaturas y los 
fuertes vientos, el combate que 
llevan adelante los brigadistas se 
ha complej izado en estas sema
nas, e incluso impidió el trabajo 
sostenido de los medios aéreos. 
La presencia de humo y partícu
las en suspensión -que incluso 
llegaron hasta Bariloche en di
versas jornadas- fue otro de los 
obstáculos.

En diciembre de 2021, otro in
cendio se inició en el lago Martin 
-muy cerca del lago Los Manza- 
nos-por la caída de un rayoy lue
go se propagó hacia el Steffen y 
llegó, incluso, hasta la ruta 40, 
en la zona conocida como Caña- 
dón de la Mosca. Consumió más 
de 5000 hectáreas de bosque 
nativo.»

Con nuevos planes, estrenan el Ministerio de Movilidadciudad. El cambio está 
vinculado con el 
traspaso de colectivos

Lujan Berardi
LA NACION

En lo que pretende ser un cam
bio de foco en la organización 
del gobierno porteño, hoy se 
anunciará la transformación del 
Ministerio de Infraestructura, 
que se dedicaba a obras, en una 
cartera con dedicación también 
en la movilidad.

El jefe de gobierno Jorge Ma- 
cri detalló la intención de que se 
trate de un organismo que piense 
en el traslado “más rápido, más 
seguro y más cómodo en la ciu
dad de Buenos Aires”, a partir de 
los desafíos que se presentan en 
este aspecto, como el cada vez 
más alto caudal de pasajeros en 
los transportes públicos, pero 
también la sustentabilidad. Se 
calcula un promedio de tres mi
llones de personas en las franjas 
horarias de la mañana y de la 
tarde, que hacen un total de seis 
millones al día.

“La idea es transformar un mi
nisterio que miraba más las nece
sidades de infraestructura en uno 
que se dedique especialmente a 
ver cómo nos movemos por la ciu
dad”, afirmó Macri. Un factor que 
impulsa esa decisión es la nece
sidad de reforzar políticas públi
cas que se vienen desarrollando, 
como el Metrobús, las ciclovías y, 
ahora, la incorporación de una 
línea de colectivos eléctricos que 
transitará por el microcentro, así 
como el TramBUS, que combina
rá características de colectivos 
y tranvías. Será una flota de 20 
unidades, demandará US$27,7 
millones, y conectará la Ciudad 
Universitaria con Retiro.

“El gran ‘sacudidor’ fue tener 
que absorber rápidamente las 
31 líneas de colectivos que toma
mos de Nación. Nos hizo ver que 
debíamos hacernos cargo de un 
subsidio muy alto”, agregó, y espe
cificó que, así, se duplicó el públi
co objetivo, que antes se centraba 
en quienes usaban el subte. Todo 
esto aceleró la transformación 
de Infraestructura en el nuevo 
Ministerio de Movilidad Urbana, 
que se encargará de englobar las 
políticas que se plantearon en los 
últimos meses.

Un ejemplo es la próxima ha
bilitación del sistema multipago, 
que funciona en los subtes y es 
usado por el 15% de los pasajeros, 
en los colectivos. Mañana, la mi
tad de la flota de la línea 44 co
menzará a brindar esta opción. 
La idea, además, es aplicar un 
plan integrador, de colectivos, 
subtes y premetro, la nueva mo
vilidad eléctrica y la mejora déla 
autopista Dellepiane.

En cuanto a esa vía, lanzaron 
las primeras licitaciones: las 
colectoras van a ser avenidas 
urbanas con semáforos para po
tenciar la trama urbana. Se cons
truirán parques de uso público, 
cruces peatonales, carriles para 
transporte público en el centro, 
que podrían servir para el Tram
BUS. “Ysi después hubiese acuer
do con Nación, podríamos pen
sar en extender eso hasta Ezeiza, 
con carriles para transporte eléc
trico”, continuó. El presupuesto 
para estos planes es de US$700 
millones; incluye construir pasos 
bajo nivel y puentes. •



24 I CULTURA LA NACION | MIÉRCOLES 22 DE ENERO DE 2025

CULTURA
Edición de hoy a cargo de Natalia Blanc
www.lanacion.com/cultura | @LNcultura | Facebook.com/lanacion
cultura@lanacion.com.ar

CLASEENELMALBAEscribir, esa aventura
De modalidad presencial y virtual, la escritora Luisa Valenzuela dictará 
hoy a las 18 una clase de escritura en el auditorio del Malba. En “Escribir, 
esa aventura", la autora de ¿De dónde vienen las historias?, entre otros 
libros, abordará diversas teorías creativas (el tiempo desdoblado, el enla- 
zamiento cuántico, el pensamiento lateral, la patafísica) para abrir puer
tas al universo de la ficción. Inscripción online en www.malba.org.ar.

A
l calor extremo en el sol 
de la avenida Figueroa 
Alcorta se le sumaba la 
temperatura ambiente 
pesada, nada de someter a las obras 

a tensiones térmicas, dentro del pa
bellón de exposiciones temporarias 
del Museo Nacional de Bellas Artes. 
El viernes, en las primeras horas de 
la tarde, el cuerpo estable y anóni
mo del templo mayor del arte en la 
Argentina se esmeraba en avanzar 
con un montaje cuyas escenas da
ban con el backstage de un posible 
documental: Volverá Witcomb.

Más de un siglo hacia atrás, esta 
era la forma en la que se abarrota
ban las paredes de las galerías y de 
los Salones Nacionales. La premu
ra en el trabajo era tal que tanto el 
cronista como su guía resultaban 
intrusos o acaso viajeros en el tiem
po. Había que avanzar con extremo 
cuidado entre las escaleras, mesas 
pertrechadas para los últimos re
toques o la luz del láser nivelador 
con la que Mariana Marchesi (di
rectora artística del MNBA) daba 
indicaciones para el colgado de una 
pintura del siglo XIX en una pared 
donde elpunctum de la foto mental 
(se pide que se eviten fotos que no 
sean de las obras aunque se aclare 
que no son para postear) se lo lleva 
una pintura magnífica del rosarino 
Juan Pablo Renzi (1940-1992). El día 
de la primera comunión se llama es
ta obra de un período difícil para el 
arte argentino. Es de 1977 y pare
ce (pero las apariencias engañan) 
que no dijera nada sobre su tiem
po. Sin embargo, lo dice todo y lo 
está diciendo de nuevo. Tanto que 
es capaz de destacar en un mix de 
siglos, estilos, formas de enmarcar, 
idas y vueltas en la figura humana y 
la abstracción que solo puede dar
se en la reserva, el corazón secreto 
de Bellas Artes. Dispuesta para esta 
exposición en un dominó donde las 
fichas parecen haberse acomodado 
solas, siguiendo el rumor propio de 
las obras desde un motivo cristiano 
anónimo del siglo XIV a instalacio
nes del siglo XXI.

Museo secreto. De la reserva a la 
sala es el nombre de esta exposición 
que no necesita de eufemismos pa
ra ser presentada. Es lo que dice 
que es. Más de 300 obras que se han 
visto poco, que llevaban tiempo de 
restauración o que, directamente, 
no se vieron nunca en el 12% de las 
13.000 del acervo que suelen rotar 
por las paredes de Bellas Artes. Y 
que no han sido apartadas como en 
un gabinete de curiosidades bizarro 
sino que se integran con total auto
ridad con los highlights: Matisse, Pi
casso, Berni, Rembrandt, Leonora 
Carrington (con una escultura rarí
sima), De Chirico, Fujita, Robirosa 
o Liliana Maresca. En una lista tan 
azarosa como la misma exposición 
propone.

Los núcleos están difuminados 
aquí, el guión parece más bien una 
borradura y la curaduría se dice 
que es colectiva. Es una decisión de 
peso: Bellas Artes son todas estas 
personas que están trabajando en 
la sala y que cuidan con celo este te
soro. “La idea de la exposición fue 
mía pero no quería la mirada de una 
sola persona en esta decisión sino 
que participaran todos los equipos 
del museo”, explica Andrés Duprat, 
su director desde 2015.

Spoiler. esta no es una exposición 
“instagrameable”. Salvo que los in-

Desde un motivo cristiano anónimo del siglo XIV hasta instalaciones del siglo XXI, se exhiben 300 obras de la colección nacional más importante que estaban guardadas en los depósitos
Museo revelado. DePicasso a Mondongo: un viaje al corazón secreto del Bellas Artes
Texto Fernando García Para la nación

Una de las salas del Bellas Artes poblada de joyas de su importante reserva fotos: santiago cichero/afv

Prilidiano Pueyrredón

Fogwill por Mondongo

Trompetero, de De Chirico

fluencers de la escena elijan vestir 
en el estilo belle époque que se lleva 
con este montaje que discute la he
gemonía del cubo blanco para de
jarse ver junto a marcos tan pompo
sos que, aveces, reducen la pintura 
a escala de diapositiva. Acaso los 
hiperkinéticos fláneurs virtuales 
(que nunca estuvieron sino están 
en una story) encuentren consuelo 
en Tursiups Truncatus, una instala
ción de Luis Benedit compuesta por 

una osamenta de delfín, fibra y una 
escritura en neón que el viernes aún 
no había sido activada. Mientras, se 
toman notas y sotto voce algunas fo
tos de referencia (donde hay monta
je se ve una coreografía aquí) para 
subrayar aquellas presencias que 
brillan en la colección permanente 
por su ausencia.

Habrá que replantearse la idea 
de highlight en esta exposición 
(que también podría llamarse “El 

discreto arte de enmarcar”, dada la 
variedad de estilos que van del re
tablo medieval al retrato oval recu
perado por Mildred Burtony excen
tricidades varias) porque muchas 
obras volverán muy pronto al cora
zón secreto del museo y quién sabe 
hasta cuando permanecerán en la 
penumbra. Poner el ojo entonces en 
aquellos artistas cuyos nombres no 
alcanzaron su lugar en la Pinacote
ca de los Genios.

Como el collage de inspiración 
dadá del poeta húngaro Lajos 
Kassák (1887-1967), nunca antes 
exhibido, además de resultar una 
sorpresa para las tendencias del 
coleccionismo argentino. Luego, el 
paisaje de pequeño formato del897 
del danés Schoenheyden Moller 
cuyo resplandor recuerda menos 
a una pintura naturalista del siglo 
XIX que a una fotografía Kodak que
mada (más, la toma linkea al dispa
ro obsesivo de Hirayama en Perfect 
Days, la última película de Wim 
Wenders). Efectos estéticos como 
este van de la mano con la intención 
de la curaduría colectiva: el desaco
ple cronológico invierte la carga so
bre lo contemporáneo, lo moderno 
y lo clásico. La fotografía puede ser 
anterior a la pintura aquí.

La exposición del lado oscuro (en 
el caso de Mariette Lydis y el treme- 
bundoy nunca antes exhibido El Te
levisor, de Carlos Alonso) de Bellas 
Artes es una reflexión sobre la pro
pia historia del museo. Como lo ex
plica Duprat: “Lo de Museo secreto 
lo tomamos prestado de Eduardo 
Schiaffino, primer director del mu
seo que cuando lo había dejado, en 
1926, escribió una nota en contra de 
Cupertino del Campo reprochándo
le que no estaban mostrando una 
cantidad de obras del acervo que él 
mismo había contribuido a confor
mar”.

El museo se cuenta a sí mismo 
también en un pequeño retrato 
del fotógrafo Anatole Saderman 
de Marcela Reich, quien fuera guía 
del Bellas Artes durante más de cin
cuenta años. Al mismo tiempo, en 
distintas disciplinas, hay una gale
ría de celebridades: Charly García y 
Marta Minujín por Kuropatwa; Jo
hn Lennon por Benito Laren; Jack 
Kerouac por Juan José Cambre; 
Victoria Ocampo y Baudelaire por 
Giselle Freund; Fogwill por Mon
dongo; el Rosas de Monvoisin y la 
Brigitte Bardot imaginaria de An
tonio Saura, una de las joyas de la 
colección Di Telia integrada a Bellas 
Artes en 1972.

Este museo secreto, con sutile
za, guarda un espacio para caídos 
recientes. Víctor Chab (1930-2024) 
y el genial Fermín Eguía (1942- 
2024) que en una acuarela parece 
resumir la exposición toda. En Una 
alada fama sopla la trompeta (1987), 
una anunciación del Quattrocento 
es ambientada en una metrópo
li del siglo XX donde el pintor se 
representa a sí mismo como un 
personaje en un gesto de absolu
ta contemporaneidad. No es solo 
la historia completa de la pintura 
sino de la ficción en un cuadro de 
cómic surrealista.

Al fin, si el termómetro marcase 
alerta naranja, la reserva de Bellas 
Artes decidió estrenar un paisaje 
nórdico del sueco Torgny Dufwa 
(1876-1960) datado en 1909. Mirar
lo es... quedarse frío. La melancolía 
del hielo nórdico en la era del her
vor global.*

Para agendar
• Se puede visitar hasta el 4 de mayo 
en el Pabellón de exposiciones tem
porarias del MNBA (Av. del Liberta
dor 1473), de martes a viernes, de 11 a 
19.30 (último ingreso),y los sábados 
y domingos, de 10 a 19.30.

http://www.lanacion.com/cultura
Facebook.com/lanacion
mailto:cultura@lanacion.com.ar
http://www.malba.org.ar
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CHACOIncautaron 22 kilos de cocaína
Personal de la Gendarmería decomisó 22 kilos de cocaína en las cerca
nías de Colonia Campo Bermejo, en Chaco. El operativo empezó cuando 
los gendarmes frenaron la marcha de un automóvil en el cruce de las 
rutas provinciales 3 y 90, momento en que el conductor esperó a que ba
jase su acompañante antes de fugarse. El vehículo fue encontrado en un 
camino rural, con los paquetes con cocaína ocultos bajo un asiento.

Vestidos como policías, 
asaltaron a un ministro de 
Kicillof en Ramos Mejía 
conurbano. Cuatro delincuentes armados interceptaron a Martín Marinucci, a cargo del Ministerio de Transporte, cuando salía con su esposa de un restaurante; hay un detenido
Gustavo Carabajal 
LA NACION

Martín Marinucci, el ministro de 
Transporte bonaerense y expre
sidente de Trenes Argentinos, fue 
asaltado anteanoche cuando salía 
de festejar el cumpleaños de su es
posa en un restaurante ubicado en 
la localidad de Ramos Mejía, en el 
partido de La Matanza.

El violento episodio ocurrió fuera 
del local gastronómico situado en 
Necochea 241, a cinco cuadras de la 
sede del Comando de Patrullas Sur 
de La Matanza, a dos cuadras y me
dia de la comisaría de Ramos Me
jía y en un zona en la que abundan 
las cámaras de seguridad privadas, 
públicas y las que instaló la Munici
palidad de La Matanza para realizar 
fotomultas.

Los cuatro delincuentes que asal
taron al funcionario de la adminis
tración de Axel Kicillof estaban ves
tidos como policías bonaerenses, 
usaban guantes y circulaban a bor
do de un automóvil modelo 2011 que 
los vecinos habían visto en la zona 
media hora antes del asalto. Sin em
bargo, a ningún efectivo la atención 
un vehículo de esas características 
con cuatro ocupantes vestidos con 
indumentaria similar a la utilizada 
por policías y con guantes en sus 
manos en pleno verano.

Después de asaltar al ministro, 
los asaltantes, cometieron otro ro
bo. Recorrieron con tranquilidad 
las treinta cuadras hasta la aveni
da General Paz, cruzaron el Puente 
La Noria, circularon por más de 25 
kilómetros y abandonaron el auto
móvil en Dock Sud. Nadie los paró.

Si bien los delincuentes apunta
ron al ministro y a sus allegados con 
armas, solo la mujer resultó con he
ridas menores, según pudo saber la 
nación. Dichas lesiones fueron pro
vocadas por uno de los asaltantes 
que golpeó a la esposa del ministro 
para sacarle la cartera que llevaba. 
Uno de los supuestos integrantes 
de esa banda fue detenido ayer, en 
Dock Sud y tiene 16 años.

En un segundo allanamiento, los 
policías secuestraron la cartera de 
alta gama de la esposa del ministro, 
que tenía un rastreador satelital. 
En la misma vivienda, en un com
plejo de monoblocks, los investiga
dores hallaron una pistola 9 mm. 
El funcionario bonaerense no re
sultó herido por los asaltantes que 
le apuntaron con armas de fuego 
para robarle.

Según fuentes policiales, el 
ministro de Transporte bonae
rense fue interceptado cuando 
salía del restaurante junto a su

IMAGEN DE VIDEORobaron la camioneta de una funcionaría
Más allá del asalto sufrido por el ministro de Trans
porte bonaerense, Martín Marinucci, en La Matanza, 
otra funcionaría de la administración provincial fue 
víctima del delito en el conurbano. La directora de 
Fiscalización Interior del Ministerio de Seguridad bo

naerense, Andrea Ballesteros, fue interceptada por 
dos delincuentes armados que se apropiaron de su 
camioneta, en Lomas de Zamora. El vehículo robado 
quedó filmado por cámaras de seguridad (foto), pero 
aún no fue recuperado. •

esposa y una amiga de la mujer. 
Fueron cuatro delincuentes arma
dos que estaban vestidos con uni
formes de la fuerza de seguridad 
provincial quienes amenazaron al 
importante funcionario del gobier
no provincial.

Los asaltantes se movilizaban 
en un automóvil Ford Focus gris. 
Dicho vehículo fue hallado aban
donado ayer por la mañana en 
Dock Sud, partido de Avellaneda. 
Hasta allí se dirigieron los técnicos 
de la División Policía Científica de la 
fuerza de seguridad provincial con el 
objetivo de realizar el levantamien
to de rastros, huellas digitales y revi
sión de cámaras de seguridad.

Después del asalto, en el que su 
esposa sufrió lesiones leves, el mi
nistro se retiró a su domicilio, en 
Haedo y, ayer por la mañana, se 
presentó en la seccional de Ramos 
Mejía para radicar la denuncia.

Marinucci no fue el único funcio
nario de la administración de Axel 
Kicillof que fue asaltado ayer. Casi 
a la misma hora, pero en la zona 
sur del conurbano, le robaron la 
camioneta oficial a la directora de 

Fiscalización Interior del Ministe
rio de Seguridad bonaerense (ver 
recuadro).

El ministro asaltado, había sido 
nombrado recientemente a car
go de la cartera de Transporte. 
La renuncia de Jorge D’Onofrio al 
frente del Ministerio de Transpor
te bonaerense obligó al gobernador 
Kicillof a buscar un reemplazante. 
De ahí la designación de Marinuc
ci a fines de 2024, un dirigente muy 
ligado a Sergio Massa.

Marinucci, oriundo de Morón y 
afín al Frente Renovador, asumió la 
presidencia de Trenes Argentinos 
en 2020, cargo que ocupó hasta fi
nes del año pasado.

Robos reiterados
Con respecto al asalto, llamó la 

atención que el violento episodio 
ocurrió en una zona de Ramos Me
jía que, según los vecinos, se parece 
mucho a un “Gran Hermano”, por 
la cantidad de cámaras de videovi
gilancia que se instalaron.

A pesar de la existencia de dichos 
dispositivos, abundan los robos. 
“La seguridad es un desastre. Tan 

mal está todo que ayer cambiaron 
al comisario que estaba a cargo de la 
seccional de Don Bosco, al lado de la 
jurisdicción de la comisaría de Ra
mos Mejía”, expresó Daniel Braca
mente, integrante del Observatorio 
de Seguridad de La Matanza y de los 
Vecinos en Alerta.

Hace un año, Bracamente fue asal
tado en Rosales y Avenida de Mayo, 
a 150 metros del lugar en el que, an
teanoche, interceptaron al ministro 
de Transporte bonaerense.

“Hice varias denuncias porque 
existe una banda de cuidacoches 
que marcan a los clientes que salen 
de los bancos, de los restaurantes y 
de los comercios. Hace un año, una 
banda formada por seis delincuen
tes, uno de ellos con un chaleco si
milar al que usan los ‘trapitos’ me 
cruzó y me pusieron una punta en 
el cuello para robarme. Los delin
cuentes estuvieron unas horas de
tenidos. Cuando fui a pedir las imá
genes de las cámaras de seguridad, 
me dijeron que habían puesto mal 
una fecha y los archivos del domo 
que está en la esquina de Rosales, se 
borraron”, agregó el vecino. •

Un policía 
abatió a un 
motochorro 
en General 
Rodríguez 
La fiscalía mantiene 
detenido al agente en 
espera de los peritajes

Hace tiempo que los motociclis
tas parecen ser uno de los princi
pales objetivos de los delincuen
tes en el conurbano bonaeren
se. El domingo último el blanco 
elegido por los asaltantes fue un 
policía de la fuerza bonaerense, 
que estaba de franco y sin uni
forme, pero el agente reaccionó 
y mató a uno de los ladrones que 
intentó robarle cuando el efecti
vo circulaba con su hija por las 
calles del municipio de General 
Rodríguez. El delincuente abati
do tenía 18 años.

De acuerdo con la filmación 
de una cámara de seguridad, 
en la madrugada del domingo 
pasado un teniente primero 
de la policía bonaerense, de 45 
años, viajaba junto a su hija en 
una moto Yamaha cuando fue 
interceptado por otro rodado 
similar, en la que se movilizaban 
dosmotochorros, enRivadavia, 
cerca de la colectora del Acceso 
Oeste.

Al verse cercado, el efecti
vo intentó desviarse, pero en 
la maniobra derrapó y él y su 
acompañante cayeron al piso. 
Cuando el policía vio que uno 
de los ladrones se acercaba con 
algo que tenía en una de sus 
manos, el oficial reaccionó y 
extrajo su arma reglamentaria. 
Su hija, en tanto, corrió hacia el 
otro lado. El teniente primero 
disparó e hirió al delincuente, 
que murió minutos después en 
el lugar. El otro motochorro, en 
tanto, logró escapar.

El SAME bonaerense se hizo 
presente en el lugar y constató 
que el delincuente, de 18 años, 
había muerto tras recibir un 
disparo.

La fiscalía de General Rodrí
guez intervino en el caso y orde
nó la detención preventiva del 
policía en espera de que los pe
ritajes establezcan la mecánica 
del hecho.

En tanto, en la tarde de ayer 
otro oficial de la Policía de la 
Ciudad se tiroteó con delin
cuentes en la localidad de Villa 
Madero, en el partido de La Ma
tanza. Ese agente, que se encon
traba de franco y sin uniforme, 
se movilizaba en su automóvil, 
acompañado por su esposa, 
cuando fue interceptado por 
cuatro ladrones en Deán Funes 
al 1900. En ese momento, el poli
cía se identificó y se produjo un 
intercambio de disparos, que 
terminó con un delincuente 
herido. Sus tres cómplices lo
graron escapar.

Con ese incidente, se contabi
lizan este año 24 tiroteos entre 
policías porteños y ladrones en 
el conurbano. •
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Sepelios y 
Participaciones

+
ABAD, Fernando Marcelo. - 
Pidamos una oración a Fer
nando Marcelo Abad para que 
nuestra madre hermosa y ce
lestial lo reciba y lo lleve ante 
su hijo, nuestro Dios y señor. 
Te amamos por siempre: tu 
esposa María Teresa Gómez 
Crovetto, tus hijos, nietos, yer
no y Flia.

ALEMÁN URQUIZA, Clau
dia. - Rodolfo y Claudia Caste- 
11o y Flia. participan su falleci
miento con dolor y acompa
ñan a su familia.

+
ALLENDE, José Norberto, 
q.e.p.d. - Bocha E. de Allende y 
sus hijos Juan Martín, Patri
cia, Inés y Fernando acompa
ñan a Cope, Pía y José con ca
riño, rogando una oración en 
su memoria.

$

CUKIER, Ester. - Con profun
do dolor acompañamos a 
nuestra amiga Flavia Schetj- 
man de Silberman, hijas y fa
milia en este triste momento. 
Carlos y Carol Saiegh, Darío y 
Patricia Mermelstein, Dr. 
Marcelo y Valéria Fuchs, Marc 
yCynthiaYoung.

DALUL, Daniel, q.e.p.d. - La 
comunidad de Club de Campo 
San Diego S.A. lo despide con 
mucho respeto, cariño y parti
cipa con profundo pesar su fa
llecimiento. Agradecemos su 
gran compromiso y dedica
ción con la institución. Acom
pañamos a su familia en este 
doloroso momento.

+
D’AURO, Julio César, 
q.e.p.d., falleció en Mar del 
Plata, el 20-1-2025. - Los socios 
del Estudio Beccar Varela par
ticipan con pesar su falleci
miento y acompañan a su so
cio, Maximiliano D’Auro y fa
milia, en este momento tan 
doloroso.

+
D’AURO, Julio César, q.e.p.d., 
falleció en Mar del Plata, el 20- 
1-2025. - El Estudio Beccar Va
rela participa con profundo 
dolor el fallecimiento del pa
dre de su socio administrador, 
Maximiliano D’Auro, y acom
paña a él y su familia en este 
triste momento.

+
DEBERNARDI, María C. de, 
q.e.p.d. - El Consorcio de Pro
pietarios José E. Uriburu 1690 
participa con profundo dolor 
su fallecimiento.

+
FURLANI, Juan Carlos, Dr., 
q.e.p.d., falleció el 21-1-2025. - 
Él directorio del Centro Médi
co Martín y Omar, su cuerpo 
médico, personal administra
tivo y secretarias lo despiden 
con hondo pesar y acompañan 
a su familia en este difícil mo
mento.

+
FURLANI, Juan Carlos, Dr., 
q.e.p.d., falleció 21-1-25. - El Di
rectorio del Sanatorio San Lu
cas, médicos, enfermeras y to
do el personal, lamentan pro
fundamente su fallecimiento y 
acompañan a su familia en el 
inmenso dolor tras la pérdida 
de un médico incondicional y 
excelente ser humano, roga
mos una oración en su queri
da memoria.

+
GARRAHAN, Martín Tomás, 
q.e.p.d. - Tu mujer Macarena, 
tus hijos Matías y Caro, Agus y 
Tolito, Africa, Lucio y Alma y 
tus nietos Cruz, Nilo y Barto, 
tus padres Alex y Agnés, tus 
hermanos Cucho, Martina y 
Julia; tus sobrinos Martina, 
Gonza, Según, María, Benito e 
Indigo te despiden con mucho 
amor y admiración por el lega
do que nos dejaste.

+

GARRAHAN, Martín. - Sus 
tíos Pablo Pefaure y Marcela 
Tonetti de Pefaure participan 
con mucho dolor la partida de 
Martín y acompañan a su fa
milia con mucho cariño.

+
GARRAHAN, Martín. - Sus 
primos Pablo Pefaure y Sole
dad Sampayo, Santiago Pefau
re y Sol Catalá despiden a Mar
tín. Hasta que nos volvamos a 
encontrar. Que Dios te sosten
ga en la palma de su mano.

+
GARRAHAN, Martín, q.e.p.d. 
- Marina Garrahan y sus hijos, 
Florencia, John y Vicky, Lucas 
y Luli, Magda y Sergio, despi
den a Martín con mucho cari
ño y abrazan a toda su familia.

+
GARRAHAN, Martín, q.e.p.d. 
- Querido Chochan mientras 
estuviste en esta vida transmi
tiste un mensaje de tranquili
dad y paz a tus seres queridos. 
Ante tu partida acompañó a tu 
familia en su dolor y ruego 
una oración en tu memoria. 
Fernando Marín.

+
GARRAHAN, Martín (Cho
chan). - La Vialada, Cande y 
Hugo Imbrosciano, Carola, 
Poppy, Pato y Carlos Aguirre, 
Benja e Inés Luxardo, con sus 
hijos y nietos despiden con 
mucho dolor al querido Cho
chan y ruegan una oración en 
su memoria.

+
GARRAHAN, Martín. - Caro
la Víale junto a sus hijos Ma
tías, Agustina, Facundo, Rocío 
y Mora y sus nietos Cruz, Nilo 
y Barto despiden con profun
do dolor a Martín y rezan una 
oración en su memoria.

+
GARRAHAN, Martín. - Mari- 
nés y Alee despiden con triste
za al querido Chochan.

+
GARRAHAN, Martín, q.e.p.d. 
- Kitty y Cris Harguinteguy y 
sus hijos Sol y Luciano, Fran y 
Tomas y nietos acompañamos 
a nuestros queridos amigos 
Magda y Alex y a toda la fami
lia con muchísimo cariño y ro
gamos una oración en su me
moria.

+
GARRAHAN, Martín, q.e.p.d. 
- Graciela y Alfredo Hitce 
acompañan a Alex, Agnes y a 
toda la familia Garrahan en su 
dolor.

t
GARRAHAN, Martín. - Mar
tín Tassara y familia despiden 
al Chochan y acompañan al 
Grandote y Agnes y familia en 
este triste momento y ruegan 
oraciones en su memoria.

t
GARRAHAN, Martín, q.e.p.d. 
- Juan Jorge Neuss, Constanza 
Uriarte y sus hijos Catalina y 
Rodolfo acompañan a la fami
lia, especialmente a sus hijos 
Matías, Carolina y su nieto 
Bartolomé, rogando una ora
ción en su memoria.

t
GARRAHAN, Martín, q.e.p.d. 
- Guillermina Van Rafelghem 
Pefaure y su hijo Gastón Pe
faure (as.) despiden a Martín y 
acompañan a toda su familia 
con mucho cariño.

t
GARRAHAN, Martín. - Sofía 
Zuberbuhler, sus hijos Celina 
y Lucio F. O. despiden a Cho
chan con mucha tristeza y 
acompañan a Tolito, Agusti
na, Cruz y Nilo y toda la fami
lia Garrahan en este difícil 
momento.

t
GARRAHAN, Martín, 
q.e.p.d., falleció el 20-1-2025. - 
Luisa Miguens y sus hijos 
acompañan a sus queridos 
amigos Alex y Agnes y a su 
gran familia con amor. Su hijo 
Martín será recordado siem
pre por su devoción por el 
mundo del polo.

+
GARRAHAN, Martín, q.e.p.d. 
- Mirta Giesso de Álvarez, Ana 
Giesso de Rodríguez y sus fa
milias acompañan con mucho 
cariño a Agnes, Alex y a todos 
sus seres queridos.

t
GARRAHAN, Martín, q.e.p.d. 
- Francisco de Narváez (a.) y 
familia acompañan a la fami
lia Garrahan en este triste mo
mento.

+
GARRAHAN, Martín, q.e.p.d. 
- De parte de los socios de Club 
De Polo Pilar Chico queremos 
saludar y mandar un fuerte 
abrazo a la familia Garrahan 
en este momento tan triste y 
difícil. Nuestras más sinceras 
condolencias.

t
GARRAHAN, Martín (Cho
chan), q.e.p.d. - Miguel Acuña, 
Dolores de Anchorena, hijos y 
nietos saludan con cariño a to
da la familia.

t
GARRAHAN, Martín. - Cho- 
chi, lo diste todo. Te vamos a 
extrañar. Alfonso Monasterio 
yTiti.

t
GARRAHAN, Martín. - Diego 
Miguens y sus hijos Luna y 
Marcos (as.), Segundo y Rosa
rio (as.), Marcos y Violeta (as.) 
y Juana y Pablo (as.) despiden 
al queridísimo Chochan, una 
gran persona y mejor amigo. 
Alex, Agnes, Cucho, Julia, que 
decirles, sólo abrazarlos fuer
te y acompañarlos en este mo
mento de tanto dolor.

t
GARRAHAN, Martín, q.e.p.d. 
- Marcela Rossi y su hija Matil
de Cilley despiden a Martín 
con cariño y acompañan en su 
dolor a Alex, Agnes y a toda su 
familia y piden una oración en 
su memoria.

t
GARRAHAN, Martín. - Mar
celo Pestarino (a.) y familia 
despiden a Martín con suma 
tristeza y acompañan a Alex, 
Agnes, Cucho y Julita en tan 
doloroso momento.

+
GARRAHAN, Martín, q.e.p.d. 
- Quique y Carmen Arrióla de 
Boero, hijos y nietos abrazan 
con mucho cariño a Alex y Ag
nes y a todos los Garrahan.

GARRAHAN, Martín, q.e.p.d. 
- El Club Hípico Militar San 
Jorge acompaña a su familia 
en este momento y ruega una 
oración en su memoria.

t
GARRAHAN, Martín. - Mer
cedes y sus hijos Mac 
Donough-Arriola, Matías y 
Clara, Sofía y Matías, Pablo y 
Mechi y sus nietos, acompa
ñan a Alex y Agnes con in
menso cariño.

t
GARRAHAN, Martín. - Sylvia 
y Eduardo Ramos (as.) y sus 
hijos Estanislao y Agustina, 
Patricio y Clara (as.) abrazan 
con mucho cariño a Alex, Ag
nes y toda la familia.

+
GARRAHAN, Martín. - Des
pedimos al querido Martín 
agradeciendo la vida compar
tida. Abrazamos a Maca, Ag
nes, Alex, hermanos, hijos y 
nietos. Beba, Nacho, Delfi y 
nietos.

+
GARRAHAN, Martín, q.e.p.d. 
- Julio Pérez Cotapos despide a 
Martín con mucho pesar y 
acompaña a Alex, Agnes y to
da su familia en tan triste mo
mento.

+
GARRAHAN, Martín, q.e.p.d. 
- Jorge y Ángeles Bledel despi
den a su querido amigo. Cho
chan, te pedimos que organi
ces un polo one en el cielo. 
Queridos Garrahan, los acom
pañamos ahora y siempre.

+
GARRAHAN, Martín, q.e.p.d. 
- Querido Chochan, espero 
que Dios y la Virgen te tengan 
en su Santa Gloria. Un abrazo 
muy grande a toda la familia 
de parte de la Flia. Caset Boz- 
zano.

+
GARRAHAN, Martín, q.e.p.d. 
- María y Gonzalo Pérés Moo- 
re acompañan a la familia Ga
rrahan y ruegan una oración 
en memoria de Martín.

+
GARRAHAN, Martín Tomás, 
q.e.p.d. - B. Carlos (Chapo) 
Dasso y Antonia Chaparro, 
Victoria Dasso y Jorge Garza- 
rón, Claudia Dasso y Gustavo 
Zapater, Mariana Dasso e hi
jos participan con gran triste
za la partida de Martín y 
acompañan en el dolor a la fa
milia. Ruegan oraciones en su 
memoria.

+

HILERET de PORTELA, Mer
cedes Teodelina, q.e.p.d. - 
Manolo Pórtela junto a sus hi
jos Merceditas, Marina y Ma
nuel, su yerno Nicolás Donoso 
Castex y su nieta Azul Donoso 
Castex despiden con dolor a la 
inolvidable, generosa y, sobre 
todo auténtica, Mercedes, sa
biendo que se encuentra en 
paz. La despedimos hoy miér
coles, a las 11, en Parque Me
morial.

t
HILERET de PORTELA, Mer
cedes, q.e.p.d. - Gonzalo Pór
tela, Pato Guardone; hijos Joa- 
co (a.), Damasia, Bauti (a.), su 
nieto Antonio Santalesa parti
cipan su fallecimiento y acom
pañan a Manolo y sobrinos. 
Mechu te vamos a extrañar 
tanto.

+
HILERET de PORTELA, Mer
cedes Teodelina, q.e.p.d. - Sus 
hermanos Teodelina y Santia
go, sus queridísimos sobrinos 
Marcolla, Andrés y Caro, Ga
briel, Julieta y Mark y Victorio 
e Irina despiden a Mercedes 
con el cariño de toda una vida.

+

HILERET de PORTELA, Mer
cedes, q.e.p.d. - Sus primos 
Juan, Flavia y Luz Soldano De- 
heza la recordarán con mucho 
amor y cariño y ruegan una 
oración por su memoria.

+

HILERET de PORTELA, Mer
cedes Teodelina, q.e.p.d. - Sus 
primos Martínez de Hoz Hile- 
ret despiden a Mercedes con 
todo cariño y acompañan a 
Manolo y familia en este triste 
momento.

+

HILERET de PORTELA, Mer
cedes, q.e.p.d. - Malou Sahas- 
pé Pifleyro y sus hijos, Nicolás 
y Marina Pórtela, Carolina, 
Victoria y Marcos Galli, y 
Abril Donoso Castex despiden 
a Mercedes con infinita triste
za, rezando por su alma.

+

HILERET de PORTELA, Mer
cedes. - Madraza, amiga con 
un gran sentido del humor; 
Isabel Santamarina y sus hijos 
despiden a Mercedes, y acom
pañan a toda su familia en este 
triste momento.

+
HILERET de PORTELA, Mer
cedes, q.e.p.d. - Siempre te re
cordaremos, nuestra querida 
Mercedes, compañera de cole
gio y de tantos años, ocurren
te, brillante y divertida. Tus 
amigas del alma de la Asun
ción '67. ¡Te vamos a extrañar 
tanto!.

+
HILERET de PORTELA, Mer
cedes. - Los amigos de los lu
nes del bridge acompañamos 
a Manuel y a toda la familia y 
elevamos una oración por to
dos ustedes.

+

HILERET de PORTELA, Mer
cedes. - Amorosa Penchu te 
agradezco los lindos momen
tos compartidos. Acompaña
mos con amor a Manolo, Mer
ceditas, Marina, Manuel, Azul 
y Nico. Willie y Teresita Cor- 
nes de Carballo y tus queridos 
Matías y Nicolás Novato Hue- 
yo.

t
HILERET de PORTELA, Mer
cedes, q.e.p.d. - Máximo, Pe
que y Segundo Fonrouge 
acompañan a Manolo, Merce
ditas, Marina, Manuel y Azul 
con mucho cariño en la despe
dida de nuestra querida Mer
cedes.

+

HILERET de PORTELA, Mer
cedes, q.e.p.d. - Rosario Mi- 
chelini de Calderón y Malena 
Lasala de Aberg Cobo y sus hi
jos despiden a su queridísima 
amiga, acompañan a Manolo, 
Merceditas, Marina y Manuel 
en este triste momento y rezan 
una oración en su memoria.

+

HILERET de PORTELA, Mer
cedes, q.e.p.d. - El Ocean Club 
acompaña con tristeza a la fa
milia Pórtela por la partida de 
la querida Mercedes. Un abra
zo a Manolo y a sus hijos Mer
cedes, Marina y Manuel.

HILERET de PORTELA, Mer
cedes. - Roberto y Malena 
Aguirre y sus hijos acompa
ñan a Manolo y familia.

+

HILERET de PORTELA, Mer
cedes, q.e.p.d. - Juan e Inés 
Aguirre de Dodero la despiden 
con amor y abrazan a su ahija
do Manuel y sus hermanas.

+

HILERET de PORTELA, Mer
cedes, q.e.p.d. - La comisión 
directiva del Ocean Club 
acompaña a su tesorero Ma
nolo Pórtela, en este momento 
de dolor.

+
HILERET de PORTELA, Mer
cedes, q.e.p.d. - Ana Tamburi- 
ni de Thorne y Gonzalo despi
den a Mechu con muchísimo 
dolor y abrazan a Manolo, 
Mercedita, Marina y Manuel. 
Siempre estarás en nuestros 
corazones.

t
HILERET de PORTELA, Mer
cedes, q.e.p.d. - Querida ami
ga siempre estarás con noso
tros. Inés Casabal, Adela de la 
Vega y Patricia Foster.

+
HILERET de PORTELA, Mer
cedes, q.e.p.d. - Alejandro y 
Graciela Duhart, Carlos y Su
sana Mangiarotti y Carlos y 
María Mayer acompañan a su 
querido amigo Manolo y a sus 
hijos en este triste momento y 
ruegan por su eterno descan
so.

t
HILERET, Mercedes, q.e.p.d. 
- Patricia Paz pide una oración 
a su nombre y abraza con todo 
cariño a Manolo y a toda su fa
milia.

t
LANG, Pedro (Peter), Buenos 
Aires, 21-1-2025.- María Delia 
Soler de Repetur, hijos y nie
tos te despiden con cariño y 
acompañan en este momento 
de profundo pesar a Ana Ma
ría Ayala, Sonia Lang y familia 
rogando una oración en tu 
memoria.

LAPIETRA, Angel (Noir), 
q.e.p.d. - La Promoción 26 del 
LMGSM participa su falleci
miento, acompaña a su fami
lia en este triste momento y 
ruega una oración en su me
moria.
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28 I SEGURIDAD LA NACION | MIÉRCOLES 22 DE ENERO DE 2025Arrestaron a un joven por el brutal asesinato de su novia en un albergue transitoriofemicidio. Tras el aviso de la encargada del hotel, el cuerpo de la víctima, de 25 años, fue encontr ado en una habitación con un profundo corte en el cuello

Liberan a un argentino que 
fue secuestrado en Brasilrapto. La víctima vive en Salvador de Bahía y había sido capturada al salir de un bar en esa ciudad

Daniel Chamorro Enzón, de 26 
años, fue detenido por la policía 
bonaerense tras degollar a su pare
ja, Micaela Soto, de 25 años. El ho
micidio ocurrió anteayer en la ha
bitación 17 del albergue transitorio 
Satélite, ubicado calle Cosquín1828, 
en Lomas de Zamora.

El sospechoso del asesinato fue 
identificado a partir de las graba
ciones obtenidas por cámaras de 
seguridad y por el aporte de la poli
cía científica, cuyos peritos encon
traron huellas en una tarjeta SUBE 
encontrada en el lugar del crimen. 
Chamorro Enzón fue aprehendido 
poco después del hecho y acusado 
de femicidio.

Tras el asesinato, el autor había 
escapado del lugar corriendo. Sin 
embargo, no pudo huir por mucho 
tiempo. Gracias a las cámaras de se
guridad del hotel, el personal de la 
División Nacional de Investigación 
Criminal (DDI), pudo identificarlo 
y seguir sus movimientos hasta la 
zona donde se encontraba. En las 

grabaciones se pudo observar que 
a las 14.30 de anteayer, el ahora de
tenido había ingresado en el hotel 
acompañado de la víctima. Tres 
horas después, quedó registrado 
en la filmación su intento de fuga, 
al abandonar la habitación, solo.

La llamada al 911 fue realizada a 
las 17.38 por la encargada del hotel, 
cuando el joven acababa de irse del 
lugar. Poco antes, insistía, nervio
so, que la mujer lo dejara salir para 
buscar algo en su auto. Dado el ca
rácter sospechoso de la situación, la 
mujer se negó en abrirle. Ante esa 
negativa, el acusado forzó la salida 
saltando una puerta lateral antes de 
huir corriendo.

Una vez en el sitio, los agentes de 
la Policía de la Provincia de Buenos 
Aires entraron en la habitación 17, 
que la pareja había ocupado en la 
tarde. Encontraron a la joven, que 
era madre de un menor, sin signos 
vitales, en el cuarto de baño, con 
una mortal lesión en el cuello.

Las declaraciones de testigos se 

sumaron a las filmaciones de los 
sistemas de videovigilancia, y a las 
huellas digitales encontradas en la 
tarjeta SUBE de la victima, pistas 
que permitieron establecer la iden
tidad del sospechoso.

Los policías, entonces, se dirigie
ron a la casa de Chamorro Enzón, 
situada en la localidad de Villa Fio- 
rito, en Lomas de Zamora. Durante 
el registro del lugar, no se logró la 
captura del prófugo, pero se secues
traron prendas con manchas hemá- 
ticas, supuestamente utilizadas por 
el autor del crimen.

La búsqueda siguió hasta que 
los detectives recibieron un aviso 
sobre la posible ubicación de Cha
morro Enzón, que fue detenido en 
la vía pública, en Lucena Pereyra y 
Estrada. Aún no se ha establecido el 
móvil del femicidio y los investiga
dores intentan ahora conocer más 
sobre la relación que mantenían la 
víctima y el presunto asesino, que 
será indagado en la UFINT7 de Lo
mas de Zamora. •

Dos hombres sufrieron un violen
to secuestro el pasado viernes por 
la noche en la ciudad brasileña de 
Salvador de Bahía. Tras permane
cer como rehenes durante más de 
12 horas y pagar un rescate de alre
dedor de 100 mil reales (alrededor 
de US$16.000) fueron liberados en 
Praia do Forte, luego de un opera
tivo policial.

Las víctimas habían sido captu
radas al salir de un bar.

Según informó el medio local 
Gl, se trata de un argentino de 37 
años y un brasileño de 39, que lo
graron ser rescatados por la poli
cía del municipio de Camagari, en 
la Región Metropolitana de Salva
dor de Bahía. Hasta el momento, 
los efectivos no pudieron identifi
car a los secuestradores y tampo
co se difundieron los nombres de 
las víctimas.

Trascendió que el argentino que 
fue víctima del secuestro reside en 
Salvador de Bahía, donde se mudó 
hace tres años. Es dueño allí de un 
comercio.

El personal policial detalló que 
el hallazgo de los secuestrados se 
dio luego de un llamado de alerta 

de los vecinos, que notaron que 
una serie de vehículos estaban 
siendo desmantelados. Al llegar, 
los delincuentes comenzaron a 
disparar y lograron escapar por 
un bosque que se encuentra en 
las inmediaciones. Mientras rea
lizaban una inspección en el lugar, 
escucharon gritos de auxilio y lo
calizaron a los dos hombres den
tro de uno de los autos.

Las víctimas recibieron aten
ción médica en una Unidad de 
Atención de Emergencias de la 
región y posteriormente fueron 
trasladados a un hospital cerca
no. El argentino recibió el alta 
hospitalaria y prestó declaración, 
mientras que el otro secuestrado 
permanece en una sala de terapia 
intensiva.

“Fueron casi 12 horas en las que 
estuvieron secuestrados por los 
captores. Hasta los obligaron a 
cavar una fosa y les dijeron que 
los iban a matar. Ellos estaban se
guros de que los matarían. Uno 
incluso recibió un disparo que no 
fue fatal”, aseguró la delegada ge
neral de la Policía Civil, Heloisa 
Brito.»
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+

LAULHÉ, Rufino. - Acompa
ñan a Verónica Gowland 
Acosta y Gastón Laulhé en la 
triste partida de su hijo Rufi
no: su tía Emma Gowland 
Acosta y sus primos Mackin- 
lay Zapiola: Enrique y Joanna, 
Sebastián y Celina, Agustina y 
Martín; y Sofía y Gonzalo.

+
LAULHE, Rufino, q.e.p.d. - 
Cecilia y José Ibarra; sus hijos 
Sofía y Gonzalo, Paula y Jai
me, José y Mechi, Fran y Can
de, Chechu y Mariano, sus nie
tos, abrazan a Vero y Gastón, a 
Tere y Carlos y a toda la queri
da familia Gowland con el ca
riño de toda la vida y piden a la 
Virgen María les de la fuerza 
que necesitan en este momen
to.

+
LAULHÉ, Rufino, q.e.p.d. - 
Juan e Inés Aguirre de Dodero 
acompañan a Carlos Teresa y 
familia con mucho cariño.

+

LAULHÉ, Rufino. - Sol Alonso 
Robirosa y Santi Steed abra
zan con muchísimo amor a su 
gran amiga Vero, a Gastón, 
Beltrán y Sophie. Todo nues
tro corazón y nuestras oracio
nes están con ustedes en este 
momento.

+
LAULHE, Rufino, q.e.p.d. - 
Gustavo Carreras acompaña a 
su familia con inmenso cariño 
y ruega una oración en su me
moria.

+
LAULHÉ, Rufino, q.e.p.d. - 
Mercedes y Diego Yofre y fa
milia abrazan fuerte a sus 
abuelos Carlos y Teresa Go
wland y a toda su familia en 
estos tan tristes momentos.

t
LAULHÉ, Rufino. - Jean y 
Gloria de Ganay rezan para 
que Dios reciba a Rufino en su 
morada y proteja a Vero y su 
familia en este tiempo de in
mensa tristeza.

+
LAULHÉ, Rufino. - Con este 
dolor las palabras están de 
más, solo decirles que siempre 
tendrán lo mejor de mí para 
cada uno de sus familiares. 
Marcelo Freyre.

+
LAULHE, Rufino, q.e.p.d. - 
Marcelo Brescia y Teresa 
Orozco acompañan a Teresa y 
Carlos Gowland Acosta en es
te triste momento.

+
LAULHÉ, Rufino, q.e.p.d. - 
Santiago Catani Alejandra 
Guillani y familia acompaña
mos con profundo dolor a Ve
ro, Gastón, Beltrán y Sofía y to
da la familia Laulhé en este 
triste día y rogamos a Dios por 
el alma de Rufino.

+
LAULHÉ, Rufino. - Amalia y 
Alberto Hueyo e hijos (as.) 
abrazan con mucho cariño a 
Verónica, familia, Carlos y Te
resa y rezan oraciones en su 
memoria.

+
LAULHE, Rufino, q.e.p.d. - Al
berto Pedro Heguy y Silvia; sus 
hijos Eduardo y Paz, Pepe y 
Paula, Ñachi y Natasha y To
mas acompañan a la familia 
Laulhé en este triste momen
to.

+

LAULHE, Rufino. - Colombo y 
Colombo S.A. acompañan a 
Teresa y Carlos Gowland 
Acosta en este tristísimo mo
mento.

LAULHÉ, Rufino, q.e.p.d. - El 
Club Hípico Militar San Jorge 
acompaña a su familia en este 
momento y ruega una oración 
en su memoria.

+
LAULHÉ, Rufino, q.e.p.d. - 
Los Romero Vedoya abrazan a 
los Gowland con todo su amor 
y consuelo.

+

LAULHE, Rufino, q.e.p.d. - 
Fue superior. Hizo todo. Fue 
feliz. Alberto Pedro Heguy.

+
LAULHÉ, Rufino. - Alfredo e 
Inés Apellaniz acompañan 
con mucho cariño a Teresa, 
Carlos, Vero y toda su familia 
en este triste y difícil momen
to.

t
MONCHO, Ricardo, Dr., 
q.e.p.d. - Jackie y Beatriz Gear 
participan con profundo pesar 
su fallecimiento y ruegan una 
oración en su memoria.

t
MONCHO, Ricardo, Dr., 
q.e.p.d. - Acompañándote en 
tu último viaje. Siempre esta
rás en nuestro corazón con to
do amor. María Rosa y Nolber- 
to Rebollo.

+
PORTELA, Mercedes Hileret 
de, q.e.p.d. - Antonio y Adria
na Chalbaud, hijos y nietos 
despiden a la querida Merce
des con mucha tristeza y rue
gan una oración en su memo
ria.

+
PORTELA, Mercedes Hileret 
de. - Máximo y Analú Bomchil 
y sus hijos Máximo José y Pau- 
line, y Martín despiden a su 
querida amiga con mucha 
tristeza, y acompañan a Ma
nolo y a todos los Pórtela con 
gran afecto y cariño.

+
PORTELA, Mercedes Hileret 
de, q.e.p.d., falleció el 21-1- 
2025. - Liliana Laprida de de 
Carabassa participa su falleci
miento con profundo dolor y 
ruega una oración en su me
moria.

+
PORTELA, Mercedes Hileret 
de. - Patricia y Pablo Mendon- 
qa Paz acompañamos a nues
tro querido amigo Manolo y a 
sus hijos con mucha tristeza.

+
PORTELA, Mercedes Hileret 
de, q.e.p.d., falleció el 21-1- 
2025. - Juan Martín Hallibur
ton y familia acompañan con 
gran tristeza su fallecimiento 
y ruegan una oración en su 
memoria.

t
PORTELA, Mercedes Hileret 
de, q.e.p.d. - Querida amiga, 
todas tus amigas del Ocean 
Club te despedimos con mu
cha tristeza, pero sabiendo 
que ya está en los brazos de 
Dios. Siempre te recordare
mos con tu cafecito y tu tejido. 
Adriana Chalbaud, Magda So
moza, María Gowland, Merce
des Villa Larroudet, Silvita 
Anchorena, Clara Gaing, Ca
rola Gelly Obes, Cristina Un- 
garo, Nene Macóme, Merce
des Miguens, Mercedes Casa
do, Peque Fonrouge, Adriana 
Oviedo, Vicky Basabilbasso, 
María Elena Monteverde, Mo
nique Chevalier, Mariana Gui- 
dali, Elvira Canale, Sara Va- 
nossi, Pamela De la Torre, 
Claudia Quesada, Inés de Eli- 
zalde, Angelita Nevares, Rosa
rio Pisano, Marcela Obligado, 
Poty Aberg Cobo, Carmen 
Obligado, Vicky Canale, China 
Mackinlay, Magdalena Lasala, 
Rosario Calderón, Mariela Oli- 
vieri Acosta, Mariana Alliger, 
María y Carolina Urquiza, Pa
tricia Acuña, Cecilia Busto, 
Sandra Leloir, Inés Canale, 
Ana Drueta, Gabriela Rubbo, 
Monica Molina, Sofía Zamora, 
Carola Pavlosky y Raquel Pin
to.

$

ROSENBERG, Daniel An
drés. - Dany, tu mamá Susi y 
tus hermanos Mariana y Ri
cardo Rosenberg te despedi
mos con amor. Te vamos a ex
trañar.

t
SALAZAR de DEBERNARDI, 
María Célica, q.e.p.d., falleció 
el 20-1-2025. - Miguel y María 
Angélica Demergasso y fami
lia participan su fallecimiento 
y piden una oración en su me
moria.

t
SAURIT de MARASCA, Da- 
niela, q.e.p.d., falleció el 20-1- 
2025. - El directorio y personal 
de los bancos Santa Fe, Entre 
Ríos, San Juan y Santa Cruz 
participan con profundo pesar 
su fallecimiento y acompañan 
a su esposo Rubén y familia en 
este triste momento.

+

SAURIT de MARASCA, Da- 
niela, q.e.p.d., falleció el 20-1- 
2025. - El directorio y personal 
del Grupo Petersen participa 
con hondo pesar su falleci
miento y acompaña a su espo
so Rubén y familia en este do
loroso momento.

+

SAURIT de MARASCA, Da- 
niela, q.e.p.d., falleció el 20-1- 
2025. - La familia Eskenazi 
participa con profunda triste
za su partida y acompaña con 
un fuerte abrazo a su esposo 
Rubén y a sus seres queridos 
en estas horas de profundo do
lor.

SAURIT, Daniela, q.e.p.d. - 
Julia y Javier Bolzico, sus hijos 
Isabella y Valentino,despiden 
a Daniela con el recuerdo de 
su alegría y amor. Acompaña
mos con cariño a Rubén, Ma
tías y Lautaro en este momen
to. ¡Hasta siempre Dani!.

$

SCHEJTMAN, Esther, Z.L. - 
Acompañamos a Flavia, Bren, 
Stephie, Cindy y a Darío y fa
milia en este triste momento. 
¡Junto a ustedes siempre! Da
río, Patry, Nico, Marie y Eze.

Recordatorios

AIZERSZTEIN, Ilda. - A 20 
años de tu partida, tus hijos, 
nietos y bisnietos te recorda
mos con amor y agradeci
miento.
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medio oriente. El intercambio de prisioneros entre Israel y Hamas no elimina las cuestiones de fondo para alcanzar una paz definitiva en una región en la que se superponen cuestiones políticas, religiosas y militares
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Apenas una tregua donde los tambores de guerra son una constante
Rogelio Alaniz
—PARA LA NACION—

S
e habla de un tratado 
de paz entre Israel y 
Hamas. Equivocado. 
Apenas una tregua o 
un cese del fuego en
tre un Estado nacio

nal y una organización terrorista, 
una diferencia que es mucho más 
que un detalle. Por lo pronto, ya 
se ha iniciado un intercambio de 
prisioneros. Hamas devolverá con 
cuentagotas civiles secuestrados, 
mientras que Israel se comprome
te a devolver terroristas condena
dos por las leyes, otra diferencia 
que pone los pelos de punta a 
más de un ministro del gobierno 
de Netanyahu. A primer golpe de 
vista, el acuerdo es injusto para 
Israel. Deberá canjear en este pri
mer tramo de las negociaciones 
a 33 secuestrados por cientos de 
terroristas condenados. Solo la 
presión política y cultural ejerci
da por los familiares de los secues
trados puede explicar semejante 
desequilibrio; solo un Estado que 
privilegia en términos humanistas 
la vida de sus ciudadanos puede 
consentir este verdadero chantaje 
emocional.

Entre los puntos a acordar está 
el control de la zona que limita con 
Egipto; también el regreso de los ga- 
zatíes desplazados, más el retorno 
de la solidaridad humanitaria, que 
en buen castizo quiere decir ingreso 
libre de armas para los terroristas. 
Pregunta: ¿aceptará Israel que des
pués de todo lo que ocurrió, es decir, 
la masacre de más de1200civiles en 
su territorio, la organización terro
rista Hamas vuelva a gobernar la 
Franja de Gaza? ¿Hay alguna otra 
posibilidad para los palestinos? Por 
lo pronto, la Autoridad Nacional Pa
lestina, que mal gobierna Cisjorda
nia, está muy desprestigiada. No hay 
que olvidar, además, que en la Fran
ja de Gaza existen organizaciones 
terroristas islámicas más radicali
zadas que Hamas. Digamos que los 
palestinos de la Franja de Gaza están 
condenados a ser gobernados por 
Hamas, la organización terrorista 

que a la hora de la verdad lo único 
que puede ofrecerles es más sacri
ficio y muerte.

Del lado de Israel, los partidos 
religiosos ultraderechistas están 
en contra de la tregua tal como lo 
expresó su irascible ministro Ben 
Gvir. Incluso, los partidarios de la 
tregua recelan de Hamas y de su vo
luntad de cumplir los compromi
sos. Para Hamas, sostienen, la tre
gua es un pretexto para recuperar 
fuerzas, armarse mejor y continuar 
la guerra hasta arrojar al mar a “los 
perros sionistas”. No están del todo 
equivocados. Lo que sucede es que 
a Israel muchas opciones no le que
dan. A la presión gravitante de los 
familiares se suman los costos eco
nómicos y humanos de una guerra 
en donde la victoria absoluta no es 
posible. La ofensiva militar de Is
rael para destruir a Hamas fue de
moledora, pero Hamas sobrevivirá 
a la tormenta. Pagó costos enormes 
y sacrificó a su propio pueblo, pero 
hoy hay muchos jóvenes dispues
tos a sacrificarse en nombre de Alá. 
Por lo pronto, Hamas festeja la tre
gua. Cualquier observador podría 
preguntarles si hay algo que cele
brar en un escenario de ciudades 
en ruinas y, según sus propios in
formantes, con un tendal de más 
de cuarenta mil muertos. Sin em
bargo, festejan. Los muertos son 
una modesta ofrenda al Profeta 
y su sacrificio un estímulo a que 
miles de jóvenes e incluso niños 
estén dispuestos a recoger el fusil 
para continuar una guerra cuyos 
designios no son de este mundo. Si 
Israel se propuso liquidar hasta el 
último militante de Hamas, ahora 
sospecha que esa tarea es imposi
ble porque en ese plano el fanatis
mo religioso es invencible.

Suponer que los judíos honran 
la vida y los extremistas islámicos 
honran la muerte es una verdad 
a medias y en más de un caso una 
simplificación. Pero lo que en rea
lidad los diferencia es el concepto 
de vida. Israel es un Estado nacional 
cuyos ciudadanos consideran que 
la vida es un valor a proteger en este 
mundo, incluso sus religiosos más 
radicalizados así lo creen. Hamas 
supone que la verdadera vida no es-

Desde una perspectiva más amplia, y atendiendo a las relaciones de poder en la región, Israel está mejor posicionado
tá en este mundo, aunque al mismo 
tiempo es en este mundo donde el 
Profeta les exige cumplir con sus 
mandatos. Su carta fundacional no 
deja dudas al respecto: Dice su artí
culo 8: “Para Hamas, Alá es su meta, 
el Profeta es el modelo, el Corán su 
constitución, jihad es su paso, y la 
muerte por el bien de los Hermanos 
Musulmanesy Alá su creencia más 
sublime”. Cuarenta mil muertos es 
un precio módico a pagar por esta 
lealtad. El fanatismo no excluye la 
astucia: la vida no vale nada, pero 
a la hora de la guerra los muertos 
sensibilizan al Occidente herético 
y culposo.

Los políticos moderados o razo
nables de Israel proponen que la 
Autoridad Palestina, apoyada por 
organismos internacionales, asu
ma el poder. Tres son por lo menos 
los problemas de esta propuesta: 
ningún país árabe por el momento 
quiere hacerse cargo de los palesti
nos; la ANP suma a su debilidad po
lítica y militar imputaciones reales 
acerca de la descarada corrupción 

de sus dirigentes y, por último, los 
colonos judíos ocupan sin cesar 
nuevos territorios en Cisjordania 
bajo la consigna religiosa de que 
Dios legó todas estas tierras a los 
judíos.

Como se podrá apreciar, en Me
dio Oriente los enredos políticos, 
religiosos, militares, se superpo
nen unos con otros y hasta la gue
rra -inevitable en más de un caso- 
ha demostrado que más que una 
solución es generadora de nuevos 
problemas. La experiencia históri
ca enseña que cuando esto ha ocu
rrido en otros lugares del mundo, la 
intervención extranjera, diplomá
tica o militar, o ambas cosas, fue el 
principio de una solución. No pare
ce ser así en Medio Oriente. Insisto 
una vez más: no habrá paz, apenas 
habrá tregua.

Desde una perspectiva más am
plia, y atendiendo las relaciones de 
poder en la región, Israel está me
jor posicionado. Sigue siendo la 
economía más vigorosa y dispone 
de un poderío militar avasallante. 
Sus relaciones diplomáticas con el 
mundo árabe son buenas. Acuerdos 
con Egipto y Jordania, promesa de 
tratados de paz con Arabia Sauditay 
los Emiratos, promesas que mantie
nen a pesar del esfuerzo de Hamas 
por romperlas, al punto de que pa
ra más de un observador la masacre 
perpetrada en octubre de 2023 tuvo 
como objetivo central quebrar esas 
negociaciones. No lo lograron. Por 
el contrario, los límites de Irán están 
a la vista y Hezbollah está pagando 
un alto precio en el Líbano. A eso 

se suma que la caída del dictador 
de Siria por el momento favorece 
a Israel. La llegada de Trump al po
der en los EE.UU. fortalece a Israel 
y muy en particular a sus sectores 
más beligerantes.  Guste o no, en este 
contexto hay Netanyahu para rato. 
Conclusión: la consigna catastrófica 
de arrojar a los judíos al mar y levan
tar a un pueblo devoto de Alá desde 
el Mediterráneo al Mar Rojo es una 
consigna impotente yen algún pun
to genocida.

¿Se mantiene en pie la consigna 
de dos Estados? Como consigna se 
sostiene, pero para la descarnada 
realidad la causa palestina carece 
de un interlocutor válido, sin olvi
dar que los dirigentes de Hamas no 
quieren oír hablar de dos Estados 
porque para ellos el destino de Is
rael es el exterminio. El nacionalis
mo palestino ha devenido en fana
tismo religioso, un fanatismo que 
podrá fastidiar a Israel pero nunca 
derrotarlo. Conclusión: la tregua ha
bilitará un alto el fuego, pero todas 
las condiciones que dieron paso a la 
guerra se mantienen intactas. Ha- 
mas se propone reparar las heridas 
y volver a las andadas. Israel, por su 
parte, tampoco se mantendrá con
templativo. Por lo pronto, los colo
nos judíos, cuyo fanatismo religioso 
no es muy diferente al de los hijos 
de Alá, seguirán conquistando tie
rras en Cisjordania. ¿Dos Estados? 
Deseable pero muy difícil, porque 
para que ello sea posible es necesa
rio un Estado palestino, hoy ausente 
y sin posibilidades en lo inmediato 
de lograrlo. •
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Rutas de la muerteTransformar la red troncal nacional en autopistas, haciéndola segura y económicamente más competitiva, es tan necesario como urgente
E

n la larga lista de terribles efec
tos de décadas de corrupción en 
la Argentina, la pérdida de vidas 
es seguramente lo más doloroso. “La 

corrupción mata” confirmamos con 
la tragedia de Once en 2012 y su luc
tuoso saldo de 51 muertos y más de 
700 heridos.

Hay otra tragedia a la que asisti
mos diariamente y a la que muchos 
nos resistimos a acostumbrarnos: la 
tragedia vial. El informe de la Direc
ción Nacional de Observatorio Vial, 
un organismo dependiente de la 
Agencia Nacional de Seguridad Vial 
(ANSV), con datos de 2022 sobre la si- 
niestralidad en nuestro país, reporta 
la pérdida de 13 vidas por día, la mitad 
de ellas en las rutas, gran parte en las 
nacionales. El mayor movimiento en 
nuestras rutas por desplazamientos 
propios de la época estival funciona 
cada año como espasmódico recor
datorio de la irresponsabilidad de 
muchos conductores, pero también 
del desastroso estado de kilómetros y 
kilómetros de caminos y rutas que se 
han ganado, con toda j usticia, el mote 
de “rutas de la muerte”. Tan solo ante
ayer murió un joven en la RN 5, en cer
canías de Tranque Lauquen, cuando 
el vehículo que conducía su hermano 
se incrustó contra un camión deteni
do. En2021, el Ministerio de Obras Pú
blicas informaba que solo el 31% de la 
red vial nacional estaba en buen esta
do, con un 27,6% en estado regular y 
un 40,7% en mal estado. Todo siguió 
empeorando. Algunas de las rutas ar
gentinas más peligrosas son las 5,188, 
12,14,40,11,33,34,9,6y 16.

En el ranking mundial publicado- 
por The Global Economy, la Argenti
na quedó en el puesto 54 de 59 países, 
ubicándose entre las naciones con las 
peores rutas del mundo.

El crecimiento de un 70% del parque 
automotor local, entre2009y2023, no 
encontró correlato en la ampliación, 
estado y calidad de los caminos. Hoy 
el 85% del tránsito se desplaza sobre 
el 25% de la red vial nacional. La falta 
de inversiones se verifica en extensas 
distancias, densamente transitadas, 
convertidas en caminos indivisos de 
un carril en cada sentido en los que el 
más mínimo error humano termina 
en muertes. Estudios de la ANSV sobre 
una muestra de 168 siniestros graves, 
reflejó que la mitad ocurrió por inva
sión del carril contrario y un 38%, por 
maniobras bruscas. Las fallas en la in
fraestructura vial impactan tremen
damente en los niveles de seguridad. 
Tenemos las mismas rutas que hace 
décadas, sin suficientes autopistas 
diseñadas para minimizar el peligro 
cuando está demostrado que previe
nen 7 de cada 8 accidentes mortales. 
De los 640.000 km de la red federal, 
apenas3300corresponden a autopis- 
tasy autovías. Calzadas separadas que 
evitan choques frontales, eliminación 
de curvas peligrosas, menos cruces ur
banos con caminos de circunvalación, 
banquinas pavimentadas, alambra
dos que evitan animales sueltos son 
algunos de los beneficios.

Sin mencionar todos aquellos ca
minos rurales o terciarios, claves pa
ra la salida de la producción prima
ria, que aguardan ser pavimentados 
hace décadas, las carpetas asfálticas 
deterioradas en otros por falta de 
mantenimiento y por la circulación

Las rutas más riesgosas
Son las que poseen un carril por sentido de circulación y alto índice de accidentes

de camiones excedidos de carga que 
nadie controla como debería, se su
man a iluminacióny señalización de
ficientes, y banquinas angostas, au
sentes o en pésimas condiciones,  que 
hacen de cualquier desplazamiento 
o maniobra un acto riesgoso. El sis
tema de concesiones viales también 
debería sanearse con una Dirección 
Nacional de Vialidad que controle el 
cumplimiento de contratosy obras de 
mantenimiento necesarias.

El llamado Plan Laura, por su autor 
Guillermo Laura, proponía hace ya 
unos años la construcción de 10.000 
km de autopistas, duplicando las exis
tentes, a riesgo del empresario sin que 
se cobre hasta la terminación total de 
las obras, financiándolas con un car
go extra al combustible. Como secre
tario de Obras Públicas de la ciudad, 
Laura diseñó las autopistas 25 de Ma
yo y Perito Moreno, inauguradas en 
1980; presidió Autopistas del Sol y fue 
el responsable de la remodelación de 
la Panamericana. En un ensayo pos
tumo proponía transformar la crisis 
con una dramática insuficiencia de 
inversiones en oportunidad, dando 
trabajo en obras de infraestructura a

los desocupados. En el país de la coi
ma, la ingeniería financiera propuesta 
para una “red federal de autopistas” 
debe superar los ataques de infinidad 
de detractores no dispuestos a perder 
su tajada y cuyo lobby desde institu
ciones como la CAC, bien llamada la 
Cámara Argentina de la Corrupción, 
se hace sentir. Oportunamente, el Cen
tro Argentino de Ingenieros también 
presentó un criterioso plan para resol
ver este viejo y trágico problema.

Días pasados en una Carta de Lec
tores, el lector Horacio Lynch seña
laba que Federico Sturzenegger, 
ministro de Desregulación y Trans
formación del Estado, conoce bien 
el proyecto y que bastaría con po
nerlo a consideración del Gabinete. 
Transformar la red troncal nacional 
en autopistas que integren nuestro 
extenso territorioy tornen más com
petitiva la economía desde una pers
pectiva federal es clave como motor 
de desarrollo en un país en el que la 
red ferroviaria, otrora orgullo nacio
nal, también debería recuperarse 
enfrentando al siniestro sindicato de 
camioneros, que resiste el desarrollo 
de vías alternativas a las rutas.
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Legislativas 2025
El año pasado ha sido un 
año de aprendizaje sobre la 
importancia del Congreso. 
Se ha hablado de mayorías 
y minorías, de quorum, 
de división de bloques, de 
alianzas y de acuerdos. Se ha 
hecho política. Este año ve
remos reafirmado el sistema 
democrático y republicano 
que nos gobierna, nos toca 
decidir una vez más sobre la 
administración de nuestros 
bienes y sobre nuestro estilo 
de vida convivencial. Nos 
toca elegir representantes 
y no es fácil, ya que no es un 
concurso de antecedentes ni 
se presentan currículums. 
Ojalá que la tarea se nos 
simplifique y que el ítem 
“ficha limpia” pase a ser una 
obviedad.
DoraMoneta
DNI 3.605.083

Oposición
El diputado Miguel Ángel 
Pichetto afirmó en una opor
tunidad que, por su larga 
trayectoria legislativa, se las 
sabe todas y no se la van a 
contar. Como una especie de 
caballo de Troya político, a 
través de Macri ingresó por 
la puerta de Pro y así nos fue. 
Como el zorro que cambia 
de pelo pero no las mañas, 
ahora Pichetto no asiste a la 
convocatoria del jefe de ga
binete, Guillermo Francos, 
que propone el tratamiento 
del proyecto ficha limpia, al 
que se opone. Maniobra de la 
misma manera que cuando 
se negó a quitarle los fueros 
a la senadora Cristina Kir- 
chner.
María del Carmen Preciado 
mensi38@gmail.com

El papel de Pro
Querido Diego Valenzuela: 
el éxito y la continuidad de 
la estabilidad económica y 
política de nuestro país está 
ligada a una observación 
crítica del gobierno del señor 
Milei, que está demostrando 
tendencias autocráticas. El 
ejemplo del retiro de la UIF 
de las investigaciones sobre 
la corrupción K muestra a 
las claras que los gobiernos 
necesitan cuidados. La exis
tencia de Pro es una garantía 
de buen gobierno para LLA. 
Subirse al carrito exitista es 
una tontería. La democracia 
se nutre de disenso y acuer
dos transparentes. Los obse
cuentes les hacen un terrible 
daño a este y a todos los go
biernos. Pro es esencial para 
la continuidad democrática.
Esteban Tortarolo 
etortarolo@gmail.com

Éxodo = salida
El señor Ricardo Olaviaga, 
en su carta del 18 del corrien
te, confunde la fagocitación 
de Pro por parte de LLA, ab
sorbiéndolo, con un acuerdo 
programático entre dos par
tidos políticos. En efecto, el 
apoyo de Pro es por muchas 
coincidencias con LLA sobre 
gestiones importantes (cla

mor de la sociedad), como: 
corregir las mal trazadas 
macro y microeconomías 
del país; eliminar los escan
dalosos privilegios de la cla
se dominante; acabar con la 
impunidad de los poderosos 
o terminar con la inseguri
dad permanente que sufre 
la gente de a pie, que a la 
postre, significa eliminar los 
factores de tanta larga de
cadencia. Estos, entre otros 
principios inclaudicables de 
Pro, fueron y son banderas 
inculcadas primigeniamen
te en alianza con JxC. Una 
“fusión de partidos” no sig
nifica que una persona, por 
su experticia, colabore con el 
gobierno sin renunciar a su 
pensamiento político, a dife
rencia de la grosera “boroco- 
tización” o “transfuguismo” 
ideológico por convenien
cias estrictamente persona
les. Pro se estructura dentro 
de una filosofía con princi
pios irrenunciables (respeto 
absoluto de la Constitución 
y sus instituciones, el presu
puesto entre una de las más 
importantes). Como partido 
que apoya al Gobierno, aspi
ra a ser escuchado y respeta
do, priorizando el debate an
tes que mendigar cargos en 
su organigrama. Diferente 
de otras ideologías eclécticas 
o “pragmáticas” donde se ha
ce uso alguna vez del opor
tunismo, otras de atajos, yen 
las que se anotan referentes 
de convicciones débiles que 
desprecian los principios éti
cos. Admitir dicha “fusión” 
es un exabrupto como sería 
parangonar metafóricamen
te un acople incondicional 
del gobierno argentino con 
el Partido Republicano de los 
EE.UU., ya que sus represen
tantes tienen holgadas coin
cidencias. “La democracia es 
el poder de las instituciones, 
no de las personas” (Norma 
Morandini).
NicasioGianfelici
DNI 6.594.217

En la Red

FACEBOOK
El drama de los migran

tes en la frontera con 
México tras una medida 

de Trump

“Cada gobernante 
debe hacerse 

responsable de los 
ciudadanos de su 
país, generando 

puestos de trabajo, 
para que tengan 

mejor calidad de vida, 
para eso se los vota” 

Alejandra Díaz

“Esa gente sabía lo 
que iba a pasar” 
Marilin Quesada

“Todos escaparon de 
países socialistas” 

Roberto Larraquy
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Acuerdo paritario 
Comentando la negativa del 
Ministerio de Trabajo de 
homologar un acuerdo pa
ritario entre el gremio de ca- 
mioneros y las cámaras del 
sector en la nación del 17/1, 
Luis Cortina concluye: “Pare
ce que el Estado es necesario 
para algunas cosas”. El gre
mio pretendió burlarse del 
credo liberal del presidente 
Milei al acusar al gobierno 
de “coartar la libertad de los 
trabajadores de negociar sus 
salarios con las cámaras del 
sector”. Aunque la conclu
sión de Cortina trasunta cier
ta ironía, es correctísima, ya 
que el Estado no puede estar 
ausente de una negociación 
flagrantemente monopólica. 
Al ser masivo, cualquiera 
que sea el aumento pactado 
será trasladado íntegra
mente a precios sin mediar 
competencia alguna. Así es 
como la ausencia de compe
tencia va corroyendo el tipo 
de cambio real en lo que se 
conoce como “atraso cam- 
biario”. Qué distinto sería si 
en vez de tener estas negocia
ciones entre corporaciones 
monopólicas, cada empresa 
de transporte negociara los 
salarios de sus choferes. En
tonces bien que ellas se cui
darían de acordar aumentos 
que no las saquen de compe
tencia con las demás. Mien
tras dure la “vaca sagrada 
peronista” de la negociación 
colectiva y no se devuelva a 
cada empresa la facultad de 
negociar con sus empleados, 
el Estado tiene la obligación 
de intervenir, tanto como en 
toda situación donde haya 
monopolios y ausencia de 
competencia.
Martín Lagos 
DNI 4.516.711

Ruidos molestos
Sábado por la tarde en la ciu
dad. La suave temperatura 
hace que las ventanas estén 
abiertas dando respiro a los 
aires acondicionados, e in
vitan al descanso. De pronto 
voces estentóreas propala
das por parlantes de los mo
dernos botelleros ofreciendo 
comprar cocinas, muebles, 
colchones, etcétera, inte
rrumpen la tranquilidad y 
crispan los nervios por varios 
minutos. La contaminación 
de todo tipo es mala y uno 
toma medidas para evitarla, 
pero contra la sonora no se 
puede hacer mucho. Es inva
siva. ¿Cuándo llegará el mo
mento en que se impida esa 
contaminación? No solo la de 
los modernos botelleros, sino 
también de las motos y colec
tivos. Hubo una época en que 
se monitoreaba el ruido que 
producían. Los ciudadanos 
debemos tener derecho al 
descanso sabatino sin que 
nadie se lo interrumpa.
Hugo H. Campanelli 
DNI 13.394.695

SECESIONISMO CATALÁN

La pasión por la ignorancia
Jauier Cercas

-PARA LA NACION-

MADRID 
Es así: sabemos, pero no que

remos saber. Y no queremos 
saber porque ese saber nos 

incomoda, porque no nos gusta 
ni nos conviene, porque nos saca 
de nuestras casillas y nos impide 
o amenaza con impedimos seguir 
confortablemente instalados en 
falsedades ventajosas. En 1957, el 
psicólogo León Festinger denomi
nó “disonancia cognitiva” a esa for
ma de ignorancia deliberada.

“Asombra la ceguera  occidental”, 
escribió Lluís Bassets sobre la gue
rra de Ucrania. “Nuestra ceguera”. El 
asombro está justificado. Putin dijo 
desde el principio lo que iba a hacer, 
pero no quisimos escucharlo. Dijo 
que la caída de la URSS era “la mayor 
catástrofegeopolíticadelsigloXX"y 
anunció que su propósito consistía 
en reconstruir el imperio soviético. 
Dijo que Ucrania no existía, que era 
una pura invención bolchevique, y 
que él quería devolvérsela a Rusia. 
Bastaba con viajar un poquito por 
los países del este de Europa para 
que todo el mundo, de izquierdas, 
de derechas o mediopensionista, te 
dijera lo mismo: ojo con Putin, no 
sabéis con quién os estáis jugando 
los cuartos, habla completamente 
en serio. Putin demostró una y otra 
vez, de todas las formas posibles -en 
Siria, Chechenia, Georgia, Crimea o 
el Donbás, en la propia Rusia-que el 
único lenguaje que entiende es el de 
la violencia,ylaúnicaley que respe
ta, la del más fuerte...

Todo en vano: en febrero de 
2022, horas antes de la invasión 
a gran escala de Ucrania, con el 
Ejército ruso desplegado en sus 
fronteras, aún había entre noso

VACACIONES Y EDUCACION

Que el verano no amplíe la brecha educativa
Leyre Sáenz Guillen

-PARA LA NACION-

Los textos destinados a esta 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
teléfono y número de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nación 
podrá seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

E
n un contexto en donde solo 
1 de cada 2 alumnos de ter
cer grado, es decir chicos de 
ocho años, comprenden un texto 

básico, pensar que puedan perder 
el equivalente a 47 días de aprendi
zajes durante las vacaciones de ve
rano es por lo menos alarmante.

El informe “Vacaciones de vera
no: evidencia sobre su impacto en 
el aprendizaje”, del Observatorio 
de Argentinos por la Educación 
y la especialista y psicopedagoga 
Irene Kit, hace foco justamente 
en esta cuestión: qué ocurre con 
los conocimientos de cada chico 
durante las vacaciones y cómo 
podemos evitar que estos días de 
esparcimiento, descanso y diver
sión representen una pérdida en 
sus trayectorias escolares. En el 
informe se detectan dos grandes 
cuestiones. En primer lugar, que 
en la Argentina tenemos en pro
medio (varía según cada provin
cia) 71 días de vacaciones de vera
no, y que este número queda por 
encima del promedio tanto de la 
región como del promedio de paí
ses desarrollados, que ronda los 60 
días. Por otro lado, está comproba
do en un sinfín de estudios inter
nacionales, que los alumnos pier
den en promedio el equivalente a 
47 días de aprendizajes durante el 
extenso receso escolar, sin embar
go, esa pérdida es diferente según

tros quien acusaba a Occidente de 
inventarla amenaza-“aspavientos 
belicistas”, los llamaron-, y todavía 
hoy, con el suelo de Ucrania ensan
grentado a diario de masacres, hay 
quien habla de “rusofobia”y quien 
culpa de todo a Zelenskyy la OTAN. 
Pura disonancia cognitiva. Volveré 
a citar a Proust: lo que ha entrado 
irracionalmente en una cabeza no 
puede salir de ella de forma racio
nal. Pero no hace falta recurrir a 
una guerra para ilustrar nuestro 
ferviente deseo de ignorancia. Po
dría aducir ejemplos personales; 
aduzco otro político, porque la po
lítica nos atañe a todos. En todas 

su nivel socioeconómico. Tras las 
vacaciones, los chicos de sectores 
más favorecidos vuelven a las au
las efectivamente descansados, y 
con los aprendizajes consolida
dos. Sin embargo, los de sectores 
más vulnerables cuando regresan 
a su rutina en febrero o marzo, lo 
hacen con una pérdida equiva
lente a casi dos meses y medio. O 
sea, este período de vacaciones 
profundiza la gran brecha que ya 
preexiste entre los distintos nive
les socioeconómicos.

El dato antes mencionado de que 
1 de cada 2 chicos en nuestro país en 
tercer grado no comprende lo que 
lee según las evaluaciones interna
cionales de la Unesco también ex
pone una brecha; porque cuando 
vemos qué sucede con los chicos 
de sectores más vulnerables, ob
servamos que aumenta, y que son 
6 de cada 10. Es decir, el 60% de los 
chicos de los sectores más vulnera
bles no comprende un texto básico 
a los 8 años. Entonces, ya de por sí 
hay una gran correlación entre el 
nivel socioeconómico  del chico con 
el aprendizaje que efectivamente 
logra, pero en el año, el sistema es
colar logra tener más o menos con
tenidas estas brechas.

Llegado el verano lo que sucede 
esqueeltipode vacación que tiene 
cada uno de los sectores es muy di
ferente. Un chico del sector más fa

las campañas electorales, En Co- 
mú Podem -la vertiente catalana 
de Sumar- increíblemente saca 
a pasear la oxidada parafernalia 
conceptual -fúnebre, embustera, 
analfabeta, troglodita-del difunto 
procés, que ya ni los propios sece
sionistas se creen: el llamado dere
cho a decidir, el derecho de auto
determinación. Pero es imposible 
que, a estas alturas, los llamados 
comunes no sepan que el llama
do derecho a decidir no existe en 
ningún ordenamiento jurídico 
del mundo, y que no puede exis
tir, porque esa expresión es una 
aberración gramatical: “decidir” 

vorecido continúa la lectura, asiste 
a una colonia, tiene contactos con 
otros chicos y recibe estimulación 
del lado lúdico. Sin embargo, los 
chicos de sectores más vulnerables 
tienen un entorno muy diferente, 
y probablemente no tengan acce
so a libros, o no tengan cerca a sus 
padres, que están trabajando, para 
poder leer o jugar, lo que hace que 
esta brecha de aprendizajes se pro
fundice entre sectores.

¿Cómo se puede atenuar esta 
brecha y evitar las pérdidas de co
nocimientos? El fin de difundir el 
informe y debatir los datos no es 
acortar o quedarse sin vacaciones, 
ya que es importante ese período 
y descansar. El punto es pensar 
qué se puede hacer. La evidencia 
muestra que en los países más de
sarrollados las vacaciones están 
distribuidas a lo largo del año en 
lugar de estar todas concentradas 
y de corrido en dos meses o más, 
logrando una continuidad peda
gógica, con pequeños cortes distri
buidos en tres o cuatro momentos 
del año.

Otra alternativa, ya desde el lado 
de las escuelas, es hacer una eva
luación diagnóstica de cómo vol
vió el chico de las vacaciones, para 
considerar qué materias se deben 
reforzar. En el país ya se implemen- 
ta esta evaluación, pero se puede 
hacer de forma más sistemática 

es un verbo transitivo; no se puede 
decidir en abstracto, al menos en 
democracia nadie puede decidir lo 
que le da la gana. También es impo
sible que los comunes ignoren que 
lo que en realidad reclaman -ellos 
y los secesionistas- no es el dere
cho de autodeterminación, inapli
cable en una democracia, sino el de 
secesión, un derecho diseñado pa
ra situaciones de dominio colonial, 
guerra o violación masiva de dere
chos humanos. Y es inconcebible 
que digan que la izquierda quiere 
ampliar derechos -en lo que llevan 
razón- y no sepan que, si a un ciu
dadano le arrebatas el derecho de 
ciudadanía, como pretenden hacer 
con nosotros los secesionistas, le 
arrebatas todos y cada uno de sus 
derechos, que penden de aquel. En 
definitiva, es imposible que a estas 
alturas no sepan lo que sabe inclu
so Thomas Piketty, y es que el se- 
cesionismo catalán, del que ellos 
han sido los principales aplaudi
dores, es una forma de revolución 
de los ricos: un movimiento esen
cialmente reaccionario, profunda
mente insolidario y, como mínimo 
en otoño de 2017, inequívocamente 
antidemocrático. Lo saben, claro 
que lo saben, y nosotros también; 
pero ni ellos ni muchos de nosotros 
queremos saberlo.

“Todos los hombres tienen na
turalmente el deseo de saber”, di
ce Aristóteles. Es verdad: la pasión 
por el conocimiento nos define; 
pero también nos define la pasión 
por la ignorancia. La primera nos 
ennoblece y nos construye; la se
gunda nos envilece y nos destruye. 
No sabemos cuál de las dos preva
lecerá.© EL PAÍS, SL 

entre las escuelas para unificar los 
criterios. Por último, y no menos 
importante, el hecho de que exis
ta un compromiso desde el hogar; 
porque el sistema educativo, la es
cuela y los docentes influyen en el 
aprendizaje, pero en el período va- 
cacional los chicos están en la casa. 
Desde ahí, es importante incenti
var a los más chicos desde lo lúdico, 
involucrándolos en juegos como el 
tutifruti, que implica pensar pala
bras y letras, o en actividades tales 
como seguir una receta de cocina, 
sacar juntos las cuentas del super
mercado. Todo suma a la hora de 
que el chico mantenga activos los 
estímulos. Siempre que se pueda 
continuar con la lectura en el ho
gar es importante, pero el estímulo 
pedagógico no viene únicamente 
de hacer tarea. Se trata de fomentar 
los aprendizajes en los tres niveles: 
desdeel hogar, la escuelay también 
desde el sistema educativo, en pos 
de mejorar la calidad, para que el 
chico que termine la escuela a los 17 
años tenga los conocimientos con
solidados tanto de la primaria co
mo de la secundaria, para que ten
ga herramientas que le permitan 
conseguir un trabajo de calidad, o 
seguir estudiando en un nivel supe
rior universitario. •

Analista de datos del Observatorio de 
Argentinos por la Educación.

mailto:cartas@lanacion.com.ar
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MANUSCRITOAlgunas palabras de amor
Ariel Torres

-LA NACION-

J
unto con el don prometeico de la 
palabra recibimos también una 
prisión, tal vez un laberinto. Un 
laberinto que cambia cada vez que 

damos un paso. Y si no lo damos, 
también. Es cierto, podemos darles 
nombres a las cosas, a las emocio
nes, a las personas, a los diferentes 
tipos de nubes. Hoy, por lo que veo, 
cruzan morosamente el cielo esas 
nubes características del buen tiem
po. Se llaman cúmulos.

Con frecuencia, confundimos la 
palabra con lo que la palabra nom
bra, y ahí hacemos un estropicio que 
no parece tener arreglo. La palabra 
nube no es la nube. Casi todos tene

mos claro eso, por supuesto. ¿Pero 
qué pasa con la palabra palabra? Es 
una palabra, pero la palabra pala
bra no es lo que queremos decir con 
palabra, porque allí nos referimos a 
todas las posibles palabras, no a esa 
sola. ¿Y esa sola qué es? No es, la lla
mamos así. La llamamos palabra, 
solo que la diferencia se hace ahora 
más difícil de establecer.

Tampoco es que nos pasemos 
todo el día pensando en esto, y ahí 
aguardan, quietos y callados, mil 
malentendidos. Ocurre que vemos 
el mundo a través de capas de filtros 
simbólicos, y al final nos da un tra
bajo fenomenal separar lo que es de 

la palabra con la que lo nombramos, 
con la que le damos existencia en esa 
red de símbolos. Además, las pala
bras, se sabe, no andan solas. Tienen 
el hábito de asociarse en estructuras 
más o menos complejas y estrictas, 
aunque por supuesto (faltaba más) 
no necesitamos respetarlas para en
tendernos en la conversación coti
diana; en serio, al hablar no somos 
muy puntillosos con la sintaxis, que 
sin embargo es indispensable hon
rar a rajatabla en un escrito, como 
si fuera una partitura.

Si tienen tiempo, súmenle que ca
da palabra es mucho más que una 
entrada en el diccionario; es un cam
po magnético de significados que 
resuenan en armonías que nadie en 
este mundo podría anticipar. Por su
puesto, el asunto no termina aquí -ni 
siquiera mencioné, por ejemplo, la 
entonacióny lagestualidad-, pero es 
suficiente para alertarnos sobre su 
enormidad potencial. O su potencial 
enorme. Que no es lo mismo.

Casi nada es lo mismo dicho de 
otro modo. Y sin embargo, insisti
mos, primero, en emplear las pala
bras como si fueran etiquetas, y lue

go en confundir las etiquetas con las 
cosas que nombran.

Piensen ahora en la palabra amor. 
Se nos complica, ¿no? Ya no es una 
cosa. Ni siquiera es solo una sensa
ción, como el frío. Hay sensaciones 
relacionadas con el amor, como las 
proverbiales mariposas, pero hay 
mucho más que mariposas, por
que hay muchas formas del amor. 
¿Alguien dijo emociones? Oh, claro 
que sí. ¿Pero es solo algo que senti
mos? No estoy seguro. Creo que no. 
El amor es tan inmenso yala vez tanY. sin embargo, insistimos en confundirlas etiquetas con las cosas que nombran
inasible, que está (o parece estar) en 
todos lados. Más aún, el amor esta
blece vínculos. Comparte esto con 
otros sentimientos, pero de todos es 
el más insidioso. Donde nos gusta al
guien, ya lo queremos, y a los cinco 

minutos proyectamos un futuro. Es
tá bien que sea así, aunque a menudo 
pequemos de apresurados. Porque 
también sentimos amor por un hi
jo o una madre, y por supuesto está 
el así llamado amor filial, que viene 
acompañado de esta adjetivación 
pudorosa porque el otro, el amor 
con el que mayormente asociamos 
la palabra amor, es decir el que sen
timos por nuestro cónyuge, es otra 
clase de criatura.

No diré nada nuevo, pero hasta 
aquí ni siquiera raspamos la super
ficie de esta palabra monumental. 
Odi et amo, escribió, agudo como 
una lanza romana, el poeta Catulo. 
Así, el lenguaje termina colocándo
nos en una situación insólita. De un 
lado, los humanos somos capaces 
de esta constelación emocional in
finita, y como reflejo simbólico crea
mos una familia de palabras que es 
no menos inmensa, revoltosa e in
disciplinada. Y una cosita más. Las 
palabras crean realidades. Alcanza 
con decir “te quiero” por primera vez 
para que se evaporen las nubes y ya 
no haya vuelta atrás. Esté bien o esté 
mal. Al amor no le importa. •

ES Mascotas CATALEJOInsomnio de veranoEdición fotográfica Jesica Rizzo | Texto Diana Fernández Irusta

RITAQIAN/AFP

NANJING, CHINA

M
iles de años separan al lobo del perro doméstico; en el caso de lo s 
gatos, el tránsito del territorio salvaje al de la cultura humana 
probablemente haya demandado más tiempo. Una mascota es, en sí 
misma, una sucesión incalculable de generaciones, vínculos, estra

tegias, azares, causas. ¿Cuánto tiempo pasará -si es que alguna vez 
realmente ocurre- entre la existencia de un robot, casi un juguete,

como el que vemos en esta imagen, y la aparición de mascotas elec
trónicas tan estrechamente incorporadas a la vida humana como hoy 
lo están el perro o el gato de la casa? Los entusiastas de la inteligencia 
artificial dicen que esa posibilidad está a la vuelta de la esquina. Habrá 
que preguntarles a los niños de la foto: BabyAlpha, el prototipo con el 
que interactúan, podría ser el símil de aquel remoto lobo que se alejó 
de la manada para devenir, de nuestra mano, en otra cosa. •

María Elena Polack

El verano suele ser una época en la 
que las noticias trágicas, accidentes 
en las rutas con muertos y heridos 
y asaltos en lugares de descanso se 
suceden y tienen más impacto que 
esos mismos episodios durante el 
año. Sin embargo, pareciera que 
los responsables de esas situacio
nes -mandatarios nacional, pro
vinciales y municipales que cobran 
infinidad de impuestos y tasas- no 
comprenden que son parte central 
de esas tragedias. ¿Cómo harán pa
ra dormirse sabiendo que una fa
milia murió por transitar una ruta 
de una sola vía, con desperfectos y 
mal señalizada? ¿No tendrán ni una 
pesadilla en la que ellos mismos son 
las víctimas de un choque o de un 
robo? Hace años que antes de elegir 
el destino para disfrutar unos días 
de descanso, lo primero que estu
dio es el camino. ¿Ruta de una sola 
vía? Descartada. Un largo viaje por 
la ruta 3 a Las Grutas, hace ya varios 
años, me dejó un sabor amargo y el 
descanso logrado en esa bella playa 
patagónica se pulverizó en el regre
so a mi hogar, esquivando camiones 
y baches casi del mismo porte. Los 
siniestros viales de verano me gene
ran tristeza, indignación e insom
nio. Tres situaciones a las que los 
gobernantes parecen ser inmunes. 
¿Habrá una vacuna especial para 
no sentirse responsable? •

EL MUNDO NECESITA 
MÁS MÚSICA
Escúchala en FM 104.9 y Online en lanacionmusica.com.ar
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Corazón de pueblo Argentino de Monte Maíz vive un momento único: hoy se enfrentará con Boca, por la apertura de la Copa Argentina, en Santa Fe ► P. 2

I .O conoce bien ‘Scaloni siempre fue un gran gestor de grupos”, dice Duscher, al frente del Sub 20 paraguayo ► I*. I

deportes
Edición de hoy a cargo de Cristian Grosso y Francisco Schiavo www.lanacion.com/deportes X @DeportesLN G Facebook.com/lndeportes S deportes@l

Galoppo, uno de los siete refuerzos que anoche presentó River en un Monumental repleto, abrió con un golazo la victoria por 2-0 sobre la selección de México ©riverplate

Un verdadero MillonarioRiver sueña con un 2025 fantástico y anoche desplegó una gran fiesta para presentar a sus nuevas figuras; entre los dos mercados de pases de 2024 y el inicio de esta temporada ya invirtió casi 60 millones de dólares
Juan Patricio Balbi Vignolo
PARA LA NACION

Copa Libertadores. Mundial de 
Clubes. Torneo Apertura y Torneo 
Clausura. Supercopa Internacional. 
Copa Argentina. Seis competencias 
para un año que prácticamente no 
le dará descanso a River. El exigen
te y apretado calendario del prome
tedor 2025 lo obligó a extender su 
plantel para potenciar las varian
tes y apostar a una fuerte inversión 
por nombres de peso, en línea con 

lo que el técnico Marcelo Gallardo 
ya había incorporado en agosto pa
sado. Así, el Millonario hizo honor 
a su histórico apodo y desembolsó 
unos 23 millones de dólares entre 
los siete refuerzos confirmados que 
se presentaron en el Monumental 
ante la selección mexicana. Y si se 
suman los dos mercados de pases 
de 2024 la cifra queda al límite de 
los 60 millones de dólares por 19 
jugadores. Va por todo.

Sebastián Driussiy Gonzalo Mon- 
tiel fueron los últimos dos futbolistas 

presentados por el club. Dos espera
dos regresos que estiran a 22 la nó
mina de ex jugadores que volvieron 
al club desde 2015 a la fecha (9 con 
la presidencia de Rodolfo D’Onofrio 
y 13 con el mandato actual de Jorge 
Brito). Ambos se sumaron a la deci
sión de Lucas Martínez Quarta, el 
primero de los nacidos en Núñez en 
aceptar la propuesta telefónica de 
Gallardo para retornar. Por ellos se 
hizo la erogación más importante 
del mercado, a falta de la confirma
ción oficial de las cifras en comisión 

directiva: más de 10 millones de dó
lares a Austin de la MLS por Driussi; 
7 millones de euros a Fiorentina por 
Martínez Quarta; y 4,5 millones de 
euros (más 500 mil en objetivos) a 
Sevilla por Montiel.

A sus 28 años, los tres ex River eli
gieron vestir nuevamente la banda 
roja seducidos por el ambicioso 
proyecto de Gallardo para un año 
especial que tendrá la Copa Liberta
dores y el Mundial de Clubes como 
grandes alicientes. Con las llega
das de Enzo Pérez (libre), Gonzalo

Tapia (1,2 millones de dólares a la 
Universidad Católica como resarci
miento), Matías Rojas (libre) y Giu- 
liano Galoppo (préstamo con obli
gación de compra por objetivos de 
3,2 millones de dólares), el Muñeco 
empieza a terminar de conformar 
un plantel que aún espera una nue
va cara: se aguarda por el acuerdo 
definitivo con Athletico Paranaense 
(serían entre 4 y 5 millones de dóla
res) por el pase del lateral izquierdo 
Lucas Esquivel.
Continúa en la página 2
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Brito y Gallardo al centro, ejes del mercado millonario, acompañados por los siete refuerzos s. filipuzzi

Monte Maíz sueña despierto con la ilusión de Argentino, cara a cara con Boca
Jugarán hoy, a las 21, en Santa Fe, por la Copa 
Argentina; habrá 3000 hinchas cordobeses

Gallardo apunta, llama y exige; Brito negocia, firma y responde
River desembolsó US$ 35 millones desde el 
regreso del DT; se achica el margen de error

Viene de tapa
De concretarse la operación 
con el club brasileño, y en caso 
de confirmarse la obligación de 
compra por Galoppo, River su
peraría los 30 millones de dóla
res en un mercado de verano que 
genera una enorme expectativa 
y eleva al máximo la exigencia: 
las necesidades están cada vez 
más marcadas, sobre todo en el 
plano internacional. Es que, ade
más, en agosto, tras el regreso del 
Muñeco al banco de suplentes, en 
Núñez ya se habían desembolsa
do de mínima unos 12,5 millones 
de dólares por Germán Pezzella 
(4,5, a Betis), Fabricio Bustos (6, 
a Inter de Porto Alegre), Maximi
liano Meza (2, a Rayados de Mon
terrey) y Marcos Acuña (bonos y 
objetivos a cumplir a Sevilla).

Con un mercado que aún sigue 
abierto, las cifras marcan que 
desde el regreso de Gallardo por 
ahora se han invertido más de 35 
millones de dólares (23 en enero 
y 12,5 en agosto) por once futbo
listas. Un equipo prácticamente 
nuevo que contrasta con lo que 
había sido la primera parte del 
mercado de invierno del año pa
sado, cuando Martín Demichelis 
todavía era el entrenador del equi
po. En ese entonces, River presen
tó a Jeremías Ledesma (3 millo
nes, a Cádiz) y Federico Gattoni (1 
millón, a Sevilla por el préstamo 
con opción de compra), más tres 
que ya no están: Adam Bareiro 
(4,5 millones, a San Lorenzo) Feli
pe Peña Biafore (repatriado desde

Lanús) y Franco Carboni (a prés
tamo desde Inter de Milán).

Si se suman las operaciones, en
tre los dos mercados de Gallardo, 
más el de Demichelis, River ha in
vertido prácticamente 45 millones 
por sus últimos 16 refuerzos desde

Un triunfo para 
ponerse en forma y 
conocer a los nuevos
La fiesta fue completa para River, 
que anoche presentó a sus refuer
zos y, luego, derrotó en un amis
toso al seleccionado de México 
por 2 a 0. Una de las caras nuevas, 
Giuliano Galoppo, procedente de 
San Pablo, abrió la cuenta para el 
Millonario, mientras que amplió 
el colombiano Miguel Borja. Todo 
eso ocurrió en el primer tiempo. 
Además de Galoppo, Gonzalo 
Montiel, Lucas Martínez Quarta 
y Enzo Pérez -uno de los grandes 
ovacionados de la noche- fueron 
titulares en su regreso al club. El 
chileno Gonzalo Tapia y el para
guayo Matías Rojas ingresaron 
en la segunda etapa. Sobre el en
cuentro habrá que decir que Ri
ver mostró una gran preparación 
física que le permitió presionar a 
México en cada sector del campo, 
un sello distintivo de Gallardo. Con 
el transcurrir de los minutos, y el 
cansancio, el dominio fue más re
partido. Aunque el conjunto azteca 
lejos estuvo del descuento. 

julio a enero. Y si se agrega el libro 
de verano de 2024, con Rodrigo 
Villagra (10 millones, a Talleres), 
Agustín Sant’Anna (2,25 millo
nes a Defensa y Justicia) y Nicolás 
Fonseca (2,3 millones a Montevi
deo Wanderers), el número supera 
los 59 millones de dólares por 19 
jugadores. Villagra hoy forma par
te del plantel, mientras que Fon- 
seca ya se fue a León de México y 
Sant’Anna espera su salida a Bra- 
gantino de Brasil. De los últimos 
ocho refuerzos de Demichelis, solo 
quedan tres.

El sustento de los ingresos
En los últimos años, River ha 

tenido un constante crecimiento 
de sus ingresos (socios, ticketing, 
naming, sponsors, derechos de 
TV y recitales) al punto tal que en 
noviembre pasado presentó su 
balance con 62 millones de dó
lares de superávit, que el club lo 
definió como “el mejor de los 123 
años de historia”. Pero además si
gue haciendo caja con la venta de 
futbolistas.

Más allá de los más de 90 mi
llones de euros que aún sigue co
brando por las ventas de Julián 
Álvarez a Manchester City, Enzo 
Fernández a Benfica y Chelsea y 
Lucas Beltrán a Fiorentina, el Mi
llonario también realizó transfe
rencias en los últimos mercados 
que hoy le permiten salir con fuer
za al mercado: Claudio Echeverri 
a Manchester City (14 millones 
de euros netos, más otros 9 en 
bonos); Esequiel Barco a Spartak 
de Moscú (16 millones de dólares); 
y Nicolás De la Cruz (8 millones 
de dólares por el 50% que tenía el 
club), entre otras. Además, se es
pera la confirmación oficial para 
conocer la importante cifra que 
recibirá por participar en el Mun
dial de Clubes.

Gallardo apunta, llama y exige. 
Brito negocia, firma y responde. El 
tándem que ha manejado el mer
cado de pases de River-a punto tal 
que ambos aparecen en todas las 
fotos de firma de contratos- apues
ta a lo grande en un año con enor
mes objetivos. La vara en Núñez 
está cada vez más alta. Y el margen 
de error deportivo y económico se 
achicó al máximo. •

Augusto Martín Sanz
PARA LA NACION

Hoy, 22 de enero, será un día inol
vidable para el Club Deportivo Ar
gentino de Monte Maíz, que ten
drá el desafío más importante de 
su historia: a las 21, en Santa Fe, se 
enfrentará con Boca, por los 32avos 
de final de la Copa Argentina. Este 
equipo del interior cordobés, que 
transita el Torneo Federal A, creció 
de manera sostenida en los últimos 
años, simboliza la pasióny el sueño 
de los pequeños de ser parte de los 
grandes escenarios.

Conocido como “El Raya”, por 
las franjas verticales de color azul 
y blanco en su camiseta, es uno de 
los dos equipos de la localidad (el 
otro es Club Atlético Lambert) y, el 
año pasado, logró la clasificación  a 
la Copa Argentina por primera vez, 
luego de llegar a cuartos de final del 
Torneo Federal A. Enfrentó al cam
peón defensor, Estudiantes, en el 
partido inaugural, en el que cayó 
3-0. Tras casi desaparecer en 2014 
debido a inundaciones que causa
ron desastres en la zona, volverán 
a ser quienes abran la competición, 
esta vezante elXeneize, que impac
tó con refuerzos de jerarquía en el 
mercado de pases.

“Es muy motivante jugar con
tra Boca”, expresaba el técnico de 
Argentino, Carlos Mazzola, para 
el canal oficial del club. Remarcó 
que la principal diferencia entre 
ellos y el Xeneize, además de dos 
categorías de por medio, está en 
“las velocidades” pero que busca
rán hacer el “partido perfecto”. Sin 
embargo, lo que espera de cara al 
partido es “disfrutarlo, en lo que es 

Mazzola, entrenador de Argentino, en la pretemporada del plantel, que sólo tw

estar jugando contra un equipo de 
primera división. Eso es muy lindo 
para todos”.

Situada al sureste de Córdoba, 
sobre la Ruta Provincial 11, Monte 
Maíz es una pequeña ciudad con 
una población de 8400 habitan
tes. Argentino es un pilar de la co
munidad y un motivo de orgullo. 
Fundado en 1925 por un grupo de 
dirigentes y deportistas, su histo
ria está llena de esfuerzo y supe
ración. Durante años, el equipo 
compitió en ligas regionales has
ta alcanzar el ascenso al Federal 
A en 2022. Este año, iniciará su 
cuarta etapa consecutiva en esta 
categoría, de la mano del mismo 
técnico, Mazzola.

El impacto de este encuentro es 
enorme para Monte Maíz. Carac
terizado por, como su nombre in
dica, la actividad agrícola, al igual 
que casi toda la región, en especial 
la producción de soja, maíz y tri
go. Pero lo que hace diferente a es
te pueblo del resto de la zona es su 
importante polo agroindustrial.

Desde que se anunció el cruce 
con Boca, medios locales infor
man que los hinchas comenzaron 
a decorar el pueblo con los colores 
celeste y blanco. “Nunca sucedió 
algo así en un pueblo como este. 
Estamos enloquecidos, realmen
te es una emoción tremenda. Es
tamos todos con el corazón en la 
boca esperando ese momento; es 
una alegría enorme”, comentó el 
presidente del club, Claudio Neb- 
bia, a LA NACION.

En lo personal, el dirigente, que 
lleva más de tres años en el cargo, 
expresó: “Son emociones muy 
grandes las que se viven. Me sien-
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to orgulloso de ser hoy el capitán 
de este barco. Recuerdo todo lo 
que transcurrí en el club desde 
chico, y pienso en toda esa gente 
que ya no está y que seguramente 
nos verá desde otro lugar”. El plan
tel también se prepara de manera 
especial: han intensificado los en
trenamientos en la última semana 
para dar pelea en “el partido más 
importante de su historia”, dicho 
por el propio presidente.

Cabe destacar que el partido con 
Boca será el número 100 en la histo
ria del club en el profesionalismo, 
justo en el año en el que cumplirán 
un siglo de vida, lo que enmarca 
aún más el encuentro.

Sobre las repercusiones que ge
nera el encuentro ante Boca, ase
guró: “Son positivas para el club. Y, 
en lo económico, sumamos varios 
sponsors más, lo cual es fundamen
tal, porque vivimos y transitamos 
esto gracias al apoyo incondicional 
que ellos nos dan. Todo esto es muy 
bueno, tanto para el club como pa
ra la sociedad”.

Desde lo económico, también 
enfrentan un enorme desafío. En 
las últimas horas, la comisión di
rectiva de Argentino se reunió con 
el gobernador de Córdoba, Martín 
Llaryora, y el vicepresidente de la 
Agencia Córdoba Deportes, Luis 
Clavimonte, quienes colaboraron 
con parte de los costos logísticos. 
Según confirmó el propio gobierno 
provincial, se otorgaron al club 10 
millones de pesos.

El éxito reciente de Argentino no 
es casualidad. La institución se ha 
destacado por su gestión ordenada, 
el desarrollo de divisiones inferio
res y el apoyo incondicional de su 
gente. En los últimos años, logró 
consolidar un plantel competitivo 
que combina experiencia y juven
tud, con jugadores que han sabido 
afrontar los desafíos del Federal A 
y sueñan con alcanzar la Primera 
Nacional.

“Los pilares fundamentales son 
el trabajo, el esfuerzoy la persisten
cia. En el club estamos integrados 
desde jóvenes hasta mayores, y 
lo lindo es que la ejecución de las 
ideas está en manos de los chicos. 
Ellos hacen un gran trabajo, cono
cen mucho de la actividad y nos 
llevan a superamos cada vez más. 
Gracias a este esfuerzo y trabajo 
bien hecho, logramos llegar a la

vo nueve días de entrenamiento antes del partido con Boca @cdargentino

Copa Argentina”, agregó Nebbia.
Ahora tendrán la oportunidad 

de medir fuerzas contra nada más 
y nada menos que un club gigante 
como Boca. En los días previos al 
cruce, el Raya aprovecho la reper
cusión del encuentro, generando 
mucho contenido que se ha vuel
to viral en redes sociales, en el que 
incluso participó el propio Javier 
Zanetti, para el video con un título 
muy original: “La Mitad +1 del país 
vs. La Mitad +1 de Monte Maíz”.

“Para mí es una locura jugar 
contra Boca, club que soy hincha”, 
confesaba Iván Amaya, central de 
26 años, surgido de las inferiores 
de Argentino, en un video oficial 
de la institución. “Es algo inexpli
cable, sin palabras. No me lo ima
ginaba. Ahora hay que afrontarlo 
y dar todo”.

Los futbolistas más importan
tes del plantel del Raya son, entre 
otros, Ramón Lentini, delantero de 
36 años que llegó en junio tras su 
paso por San Martín de Mendoza 
-supo ser campeón de la Copa Li
bertadores con Estudiantes de La 
Plata-, y Edgardo Díaz, lateral de la 
misma edad, proveniente de Ciu
dad Bolívar. El resto son futbolistas 
con mucha experiencia en el Fede
ral A, y categorías de ascenso.

Mientras que Boca cuenta con 
un plantel repleto de figuras de ni
vel internacional, a las que se sumó 
recientemente la llegada del espa
ñol Ander Herrera, que podría de
butar hoy; Argentino  deberá apelar 
a la disciplina, el esfuerzo colectivo 
y el respaldo de su comunidad para 
intentar dar el golpe.

La cancha de Colón le agrega un 
tinte especial al encuentro, ya que el 
club cordobés está acostumbrado 
a jugar en su humilde estadio, con 
una capacidad de 5500 personas 
que, desde 2021, se llama Modesto 
Marrone, en honor a un histórico 
presidente de la institución.

Miles de hinchas de Argenti
no viajarán desde Córdoba. “Nos 
dieron 3000 entradas y se van a 
vender todas. A los que miren el 
partido por televisión, les pido 
que hagan fuerza para que todo 
salga bien, que sea un partido lin
do, y trataremos de dejar a Monte 
Maíz posicionado en lo más alto 
posible”, expresó el presidente. 
Será inolvidable para ellos. Pase 
lo que pase. •

Djokovic ganó 24 títulos de Grand Slam y en Australia mantiene intacta la voracidad afpDjokovic, la leyenda que acelera en la ruta de la gloria
El serbio eliminó a Alcaraz y quedó a dos 
éxitos de conquistar el 11° Australian Open

José Luis Domínguez 
LA NACION

Desde antes de comenzar el tor
neo, una vez que se conoció el 
sorteo del cuadro principal del 
Australian Open, los focos habían 
quedado puestos en este partido, el 
primer gran duelo de la tempora
da: Novak Djokovic contra Carlos 
Alcaraz, la leyenda contra lajuven- 
tud, el hombre de los 24 títulos de 
Grand Slam ante un adversario 
con aires de prodigio, que busca
ba su primera corona en el torneo 
oceánico. Espectáculo asegurado, 
no defraudaron el serbio y el espa
ñol en un duelo brillante, repleto 
de puntos de alto vuelo, uno de 
esos partidos donde los highlights 
se llevan mucho más que los tres o 
cuatro minutos habituales.

Lo ganó la experiencia, se lo lle
vó ese jugador que es para muchos 
-y con buenos argumentos- el me
jor de todos los tiempos. Djokovic 
está una vez más en las semifinales 
de un Grand Slam que ya conquis
tó 10 veces. Lejos de aburrirse o de 
perder motivación, pisa una vez 
más el acelerador en la ruta de la 
gloria. Está a dos pasos de su 25® 
título grande; pasó un reto muy 
importante, el número 3 del mun
do, y tiene por delante al número 
2 -Alexander Zverev-, y si avanza, 
el domingo podría cruzarse con 
Jannik Sinner, el líder actual del 
circuito. Puede lograr otra haza
ña, de las tantas a las que nos acos
tumbró, o no. Pero Djokovic, esa 
leyenda que en mayo cumplirá 38 
años, demostró que sigue vigente, 
cómo no.

Hoy, Djokovic es el 7® del ran- 
king. Atrás quedaron las428 sema
nas en las que comandó el circuito 
ATP. Es una circunstancia: el año 
pasado, lastrado por algunos pro
blemas físicos, sólojugó 11 torneos, 

y el único que ganó -el oro olímpi
co en París, nada menos- no daba 
puntos para el ranking. Eso expli
ca su declive en la clasificación 
semanal. Pero casi siempre está 
en las etapas decisivas: cuartos, 
semifinales o final. Por eso tam
bién está dentro de los 10 mejores 
con apenas un puñado de torneos 
en el bolso. Es el único jugador en 
la historia con 50 semifinales de 
Grand Slam (12 en Australia y Ro- 
land Garres, 13 en Wimbledon y el 
US Open), por delante de las 46 de 
Roger Federer y las 38 de Rafael 
Nadal, y está muy cerca de ser el 
finalista más viejo del Australian 
Open, desde que Ken Rosewall 
llegó a esa etapa en 1972, cuando 
tenía 37 años y 62 días.

¿Cómo explicar el triunfo de 
Djokovic sobre un Alcaraz de
safiante e impetuoso? El duelo 
generacional decantó del lado 
del serbio a partir de una suma 
de factores. El serbio superó una 
desventaja -los achaques lógicos 
de un cotejo de alta intensidad- 
con su enorme capacidad com
petitiva, el oficio para manejar los 
tiempos -cuando salió de la can
cha para ser atendido-, y capturar 
esas oportunidades -quiebres en 
el arranque de cada set- que qui
zás en otros partidos no tendrían 
tanta relevancia, y sí en un clásico 
de este tipo, de resolución por de
talles, cuando el olfato del cazador 
avezado aparece en los momentos 
decisivos.

Supo recomponerse a un arran
que adverso en el desarrollo y en 
el resultado, y tuvo ojo quirúrgico 
para atacar cuando detectó dudas 
en Alcaraz, sorprendido porque el 
serbio pasó de tener poca movili
dad en el primer set, a entrar con 
todo en el segundo parcial. “Me di 
cuenta de eso y lo usé en mi bene
ficio. Ya estuve en esa situación en 

la que mi rival muestra problemas, 
pero sigue jugando y después se 
siente mejor”, aceptó después de 
la batalla. Djokovic es un Rolling 
Stone, una leyenda que sabe ma
nejarse con soltura en los grandes 
escenarios con la sapiencia que 
dan los años, capaz de generar su 
propio clima favorable cuando es 
conveniente. Cuando el español 
tuvo la ocasión de volver -los dos 
break-points que tuvo para igualar 
en el cuarto set-, Nole apareció en 
toda su dimensión para conser
var la ventaja y cerrar el partido a 
tiempo por 4-6,6-4,6-3 y 6-4, en 
tres horas y 17 minutos.

Satisfecho con las disculpas 
de Toby Jones, el periodista del 
Channel 9 australiano que le había 
dedicado un par de comentarios 
irrespetuosos días atrás, Djokovic 
volvió a hablar. “Este fue uno de los 
partidos más épicos que jugué en 
esta cancha”, contó, como si hubie
ra recordado aquella final de casi 
seis horas contra Rafael Nadal en 
2012, acaso la más increíble de sus 
99 victorias en el Melbourne Park. 
Se permitió bromear con su fami
lia, que lo alentó desde un palco. 
“Gracias por apoyarme, pero son 
casi la 1 de la madrugada, me sor
prende que estén aquí, ¿cuándo 
van a irse a dormir?”, les señaló a 
sus hijos Stefan y Tara, que le ha
cía el clásico gesto de “tarde” con 
el índice apuntando a un imagi
nario reloj en su muñeca derecha. 
Ellos ya tienen la edad para ser 
conscientes de todo lo que genera 
su padre famoso. Otro factor que 
ayuda a la motivación de un juga
dor de época.

Luego añadió: “Estoy súper or
gulloso de haber ganado en cuatro 
sets a Carlos, un jugador que lleva 
mucha energía e intensidad al par
tido. Ahora me enfrento a Zverev, 
que está en gran forma, y que pelea 
por ganar su primer Grand Slam. 
Es un rival muy peligroso en esta 
superficie, así que me viene bien 
tener un día más de descanso. Ha
ré todo lo que pueda para recupe
rarme junto a mi equipo. Sincera
mente, estoy preocupado por los 
problemas físicos. Si hubiera per
dido el segundo set, no sé si habría 
seguido jugando. Espero llegar 
preparado para jugar cinco sets”. 
Es cauteloso el serbio, sabe que a 
esta altura de su carrera tiene que 
manejar con prudencia la parte fí
sica. Pero, del otro lado, sus rivales 
también ya lo tienen claro: Djoko
vic, el hombre que lo ganó todo, 
que no ha perdido el apetito, está 
de nuevo en una semifinal grande. 
Con todo lo que eso significa. •
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Duscher hoy, al frente de la Sub 20 de Paraguay: "Bielsa, por lejos, fue el mejor técnico que tuve", cuenta ©apfoficial

Julián Álvarez fue el héroe en el triunfo de Atlético
Con dos golazos, la 
Araña fue vital en el 2-1 
del equipo del Cholo 
por la Champions

Aldo Duscher.
“Scaloni siempre fue 
un gran gestor de grupos”
El actual DT de la Sub 20 de Paraguay analiza el éxito del 'Gringo', 
excompañero en La Coruña; de Bielsa a su encontronazo con Beckham

Leandro Contento
PARA LA NACION

Su nombre es sinónimo de selec
ciones juveniles. Pasó por todas 
las categorías de AFA hasta lle
gar a la mayor, y a sus 45 años, y 
tras un vasto recorrido en el fút
bol europeo, debutará al frente 
del combinado de Paraguay en 
el Sudamericano Sub 20 de Vene
zuela. Aldo Pedro Duscher, aquel 
volante surgido de Newell’s que fue 
campeón con Lionel Scaloni en el 
Deportivo La Coruña, dirigió a Bel- 
grano de Trelew en el Federal B, 
condujo un año a la Reserva de la 
Lepray en junio de 2024asumió al 
mando del conjunto guaraní que 
este jueves enfrentará a Perú en el 
partido inaugural del Sudameri
cano. En charla con la nación, el 
exmediocampista de Racing de 
Santander, Sevilla y Espanyol de 
Barcelona, entre otros equipos, 
elogia a Bielsa, Pekerman y Sca
loni, rememora aquel patadón a 
David Beckham que casi deja al 
inglés sin Mundial en 2002y, pese 
a reconocerse un estudioso del fút
bol, dice que no existen los jugado
res con “pasta” de entrenador: “El 
que te dice eso te está mintiendo. 
El jugador no tiene idea del trabajo 
que conlleva ser técnico”.

-¿Entonces no sirve la expe
riencia como futbolista?
-Sí, claro que sirve. La experiencia 
es importante en todas las profe
siones, incluso la de DT. Pero cuan
do el futbolista deja de jugar cree 
que ya está preparado para ser en
trenador. Y la realidad es que ser 
director técnico es algo muy dis

tinto a lo que muchos imaginan. 
Lo digo con conocimiento de cau
sa, porque yo también fui parte de 
ese mundo. El jugador piensa que 
el técnico va dos horas a la prácti
ca, vuelve a la casa y lleva la misma 
vida que el futbolista. Y no, no es 
así. Para nada. El técnico trabaja 
todo el día: mira videos, evalúa ju
gadores, repasa ejercicios. Lo que 
el jugador ve es solo una parte del 
trabajo.
-En tu caso, te recibiste como 
DT en Argentina y luego hicis
te otro curso en Europa.
-Exactamente. Y no porque el de 
Argentina sea malo, sino porque 
el curso debe ser una base para se
guir incorporando conocimiento. 
Yo, por ejemplo, arranqué en Bel- 
grano de Trelew, que fue el club 
que me había formado. Empecé 
en 2014, apenas me retiré. La ex
periencia me encantó, pero me 
faltaban otras herramientas. En
tonces hice el curso de entrenador 
en ATEA y luego estudié otros tres 
años en Europa, donde obtuve la 
licencia UEFA Pro. Aun así, sos
tengo que no alcanza con el curso 
deDT.
-En 2013 te retiraste y en 2014 
ya estabas dirigiendo en Tre
lew. ¿Con qué fútbol te encon
traste?
-Para mí fue una experiencia ma
ravillosa. El Federal es un torneo 
muy competitivo, donde las dis
tancias son excesivamente largas. 
Viajábamos 25 horas en un bus pa
rajugar 90 minutos, ¡y ni siquiera 
se reclinaban los asientos, ja! Pe
ro yo lo vivía con mucha seriedad, 
disfrutaba de cada momento.
-¿Cómo se dio tu llegada a Pa

raguay y por qué aceptaste el 
desafío?
-Se dio a través de Elvio Paoloros- 
so [expreparador físico de Marti- 
no en Newell’s y el Barcelona], que 
está como coordinador de selec
ciones de Paraguay. Si bien se in
tenta ser competitivo, se trata de 
un trabajo a mediano y largo plazo 
donde el objetivo final no son los 
resultados, sino formar jugadores 
para la mayor.
-¿Cómo juegan tus equipos?
-Yo soy de la escuela de Newell’s, 
así que intento que mis equipos 
sean ofensivos y que tengan buen 
trato de pelota. A mí me gustaba 
jugar, entonces me gusta que mis 
equipos tambiénjueguen a la pelo
ta. Tenía un entrenador en España 
que un día, después de ganarle al 
Barcelona, me dijo: ‘Gran partido 
Aldo, lo felicito’. Y yo le dije: ‘¡Pero 
no toqué la pelota, Míster’! Por eso 
digo que el análisis muchas veces 
se reduce solamente al resultado. 
‘Para salir a la cancha a correr, me 
pongo las zapatillas y corro en mi 
casa’, le decía yo. Después, como 
todo en la vida, uno debe adaptar
se a los recursos que tiene, y a la 
idiosincrasia de cada equipo. To
dos queremos jugar como Guar- 
diola, pero yo pregunto: ¿Alguien 
lo vio entrenar alguna vez? Enton
ces, ¿cómo pretendemos] ugar co
mo sus equipos?
-¿Y Bielsa?
-Para mí fue el mejor técnico que 
tuve, por lejos. Era una locura en
trenar con él. Hace poco jugamos 
un amistoso en Uruguay y lo en
contré después de mucho tiempo. 
Es muy loco tener al lado a tu refe- 
rentey ponerte a conversar del fút

bol. Marcelo, además, es un tipo 
muy cercano. No sé por qué algu
nos dicen lo contrario. Conmigo, 
al menos, tuvo siempre un trato 
muy humano. En un momento de 
la charla lo frené y le dije: ‘Marce
lo, por estas cosas sos el mejor del 
mundo”. Se reía, pero es así. Está 
15 años adelantado.
-¿Te sorprende este presente 
de Scaloni?
-Lionel siempre fue un gran ges
tor de grupos. Era un chico muy 
amigo de sus compañeros, y creo 
que eso fue un poco lo que logró 
con la selección. Vos ves jugar a la 
Argentina y te das cuenta de que 
son 11 amigos jugando a la pelota. 
Eso no es sencillo de lograr, y me
nos después de una renovación ge
neracional tan grande. Él era un 
jugador positivo y tremendamen
te ganador, pero vuelvo a lo mismo 
que antes: no es que iba a la casa y 
se miraba 200 partidos de fútbol. 
O al menos no nos lo decía, ja. Fue 
raro cuando asumió porque no 
tenía experiencia previa, pero tu
vo el mérito de haber estado pre
parado y aprovechó muy bien la 
oportunidad. Hizo el curso de DT, 
fue ayudante de Sampaoli, dirigió 
en L’Alcudia... Y se rodeó de gran
des profesionales y de muy bue
nas personas. Le tengo un aprecio 
muy grande.
-Hablando de la selección: ¿có
mo recordás aquella entrada 
contra Beckham en la Cham- 
pions del 2002 que casi lo deja 
sin Mundial?
-En realidad fue más lo que se ge
neró en los medios que lo que pasó 
realmente en la cancha. Yo era de 
jugar fuerte, como en el barrio. Es 
cierto que lo raspé un poco, pero 
él salió de la cancha caminando, 
no es que se lo llevaron en cami
lla. Unos días después hablé con 
un empresario amigo y a través 
de él, le deseé que llegara en bue
na forma al Mundial. Pasado un 
tiempo volvimos a cruzarnos en 
un Real Madrid-La Coruña. Le tiré 
la onda para cambiar la camiseta y 
me hizo el gesto de que se la había 
prometido a un nenito. ¿Me vas a 
decir que tenía una sola? Enton
ces, en medio de la calentura, le 
dije: ‘¿Sabés qué? La próxima que 
te cruce te meto como la otra vez’. 
Quedó todo ahí, pero al menos me 
saqué las ganas, ja. •

Julián Álvarez salió al rescate 
de Atlético de Madrid ayer en la 
Champions League. El equipo 
perdía como local por 1-0 ante Ba- 
yer Leverkusen yjugaba con uno 
menos desde los 25 minutos del 
primer tiempo, pero el delantero 
apeló a todo su repertorio, el de la 
entrega inquebrantabley del gol, 
para un doblete en la segunda eta
pa que le dio el triunfo al conjunto 
español por 2-1, sobre la hora.

La Araña construyó los dos tan
tos con su sello. El primero, a pura 
potencia, en una corrida de más 
de 50 metros desde el propio cam
po. Y cuando el cartel electrónico 
ya marcaba el tiempo que se iba 
a adicionar, Ángel Correa peleó 
una pelota que andaba sin dueño 
y su intento de llevársela entre va
rios rivales encontró a un Álvarez 
en su versión de jugador de área: 
apareció a espalda de su marca
dor, se la llevó, eludió al arquero 
checo Matej Kovar y definió. En 
sus pies, había cambiado todo.

“Vine para jugar, para intentar 
ayudar y para crecer como juga- 
dory como persona”, dijoÁlvarez. 
“Cuando pensamos en Julián nos 
ilusionábamos con esto”, sumó 
Diego Simeone, el DT. Su equi
po está tercero, a un paso de los 
octavos de final para los que sí se 
clasificaron Liverpool -ganó sus 
siete partidos-y Barcelona, que 
derrotó a Benfica por 5-4, tras es
tar 2-4 faltando 12 minutos. •

La guía 
de TV

Fútbol
LA COPA ARGENTINA
21» Boca vs. Argentino (MM).
Los 32avos de final. TyC Sports (CV 
22/101HD - DTV1629 HD).

LA CHAMPIONS LEAGUE
17 » AC Milán us. Girona. ESPN 4 
(CV 105 HD - DTV 1624 HD).
17 » Arsenal vs. Dinamo Zagreb. 
ESPN 2 (CV 23/102 HD- DTV 1622 HD).
17 » PSG us. Manchester City.
ESPN (CV 24/103 HD - DTV 1621 HD).
17 » Real Madrid us. Salzburgo. 
Fox Sports (CV 25/106 HD - DTV 1605 
HD).

17 » Sparta Praga us. Inter. R>x
Sports2(CV26/107HD - DTV1608 HD).

TENIS
AUSTRALIAN OPEN
5.30 (deljueues) » La semifinales 
femeninas. ESPN 2 (CV23/102 HD- 
DTV1622HD).

BASQUETBOL
LA NBA
21.30 » Minnesota Timbenuol- 
ues us. Dallas Mauericks. ESPN 2 
(CV 23/102 HD- DTV 1622 HD).

23.55 » Golden State Warriors 
us. Sacramento Rings. ESPN 2 (CV 
23/102 HD- DTV 1622 HD).
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Viviana Saccone. “Me es 
difícil dividir los distintos 
ámbitos, son un todo”Aunque el drama es su género predilecto, hoy es parte del elenco de una comedia en Carlos Paz; “quiero pensarme como versátil, me encantan los desafíos”, sostiene la actriz i página 2

"No me considero estructurada", dice mario sar

1959-2025

John Sykes. El 
virtuoso guitarrista de 
la banda Whitesnake

John Sykes

Delfina Provenzano 
Moronta
LA NACION

John Sykes, guitarrista y 
miembro de las bandas bri
tánicas Thin Lizzy y The Ty- 
gers of Pan Pang, pero más 
conocido por formar parte 
del grupo Whitesnake, mu
rió a los 65 años tras perder 
su batalla contra el cáncer, 
según lo expresado en un co
municado en la página web 
oficial de la banda.

“Con gran tristeza com
partimos que John Sykes ha 
fallecido después de una du
ra batalla contra el cáncer. 
Será recordado por muchos 
como un hombre con un ta
lento musical excepcional, 
pero para aquellos que no 
lo conocían personalmente, 
era un hombre considerado, 
amable y carismático cuya 
presencia iluminaba la ha
bitación”, comentó el equipo 
del músico por medio de las 
redes sociales.

“Ciertamente marchó a su 
propio ritmo y siempre apo
yó a los desvalidos. En sus 
últimos días habló desde su

amor sincero y gratitud por 
los fans que lo apoyaron du
rante todos estos años. Mien
tras el impacto de su muerte 
es profundo y con un ánimo 
sombrío, esperamos que la 
luz de su memoria extinga 
la sombra de su ausencia”, 
agregaron.

Nacido en Reading, Ingla
terra, en 1959 y criado par
cialmente en España, Sykes 
comenzó a tocar la guitarra 
en la adolescencia y se lanzó 
profesionalmente en la mú
sica con un grupo llamado 
Streetfighter a finales de los 
70, luego de mudarse a la ciu
dad de Blackpool, en el norte 
de Inglaterra.

Tras dejar al grupo se unió 
a la banda The Tygers of Pan 
Pang, que fue popular duran
te la nueva ola del heavy me
tal británico de principios de 
los 80. Eran tiempos en que 
también destacaron bandas 
como Iron Maiden y Def Le- 
ppard. En 1982 se unió a Thin 
Lizzy y colaboró en el álbum 
Thunder and Lightning pu
blicado en 1983, año en el que 
la banda se separó. Continúa 
en la página 3Los 95 años de Tippi Hedren, un icono de Hollywoodpersonajes. Madre de Melanie Griffith, la actriz fue musa de Alfred Hitchcock, de quien protagonizó Los pájaros y Mamie, la ladrona

La legendaria actriz Tippi Hedren 
celebró el domingo pasado su cum
pleaños número 95 y las imágenes 
compartidas revelan que el tiempo 
no ha disminuido ni su elegancia ni 
su espíritu jovial. La artista festejó 
este día tan especial rodeada de su 
famosa familia.

Conocida mundialmente por 
sus irónicos papeles en Los pájaros 
yMarnie, la ladrona, ambos bajo la 
dirección de Alfred Hitchcock, la 

intérprete sigue siendo una figura 
admirada en Hollywood y en su 
familia. Su hija, la también actriz 
Melanie Griffith, compartió en Ins- 
tagram un emotivo video en el que 
se ve a Tippi soplando las velitas de 
una torta decorada con tonos paste- 
lesy un mensaje: “Feliz 95 cumplea
ños, MorMor”, término sueco para 
referirse a la abuela materna.

Vestida con pantalón de cuero 
negro y luciendo un corte bob im

pecable, la actriz saludó a la cámara 
con una sonrisa radiante. Griffith 
acompañó las imágenes con un ca
riñoso mensaje: “¡Mi hermosa ma
má cumplió 95 años ayer! ¡Está feliz, 
con salud y siempre luchando!”.

Stella Banderas, nieta de Hedren 
e hija de Griffith, también dedicó a 
su abuela una publicación en las 
redes sociales para inmortalizar el 
feliz momento, dejando claro que la 
familia sigue unida en tomo a la ma- 

triarca. En tanto, Dakota Johnson, 
también nieta de Tippi, no publicó 
un mensaje para su abuela. La actriz 
de 50 sombras de Grey se encuentra 
de viaje en India, junto a su pareja, el 
cantante de Coldplay, Chris Martin.

La longeva intérprete alcanzó la 
fama en los años 60, primero como 
modelo en Nueva Yorky luego como 
musa de Hitchcock. Ganó un Globo 
de Oro en 1964. Luego decidió reti
rarse del cine.» Tippi Hedren

http://www.lanacion.com.ar/espectaculos
Facebook.com/lanacion
mailto:espectaculos@lanacion.com.ar
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CÓRDOBA

V
iviana Saccone, actriz 
con una larga trayecto
ria en la que construyó 
su popularidad, disfruta 
“muchísimo” de hacer temporada 

en Villa Carlos Paz. En la ciudad 
hizo Brujas en 2019 y, dos años des
pués, Sex. Asegura que le gusta “la 
paz de la Villa”, el alejarse dos cua
dras del centro y encontrarse “con 
lugares hermosos” e incluso men
ciona que la ve “mucho más linda 
que otros años, con crecimiento y 
empuje”. La entusiasma también 
que en poco tiempo va a certificar 
como coachy va a ejercer, además 
de que a mediados de año abrirá 
un hotel en Palermo con unos 
amigos-socios.

Habla con alegría del avance en 
sus estudios de coaching: “Es algo 
que me apasiona, me gusta muchísi
mo. Me permite indagar una nueva 
faceta y ver hasta dónde puedo des
plegarme en ese rubro”. A lo largo de 
la charla, admite que siempre le gus
taron los desafíos, que no les rehúye 
ni en la profesión ni en la vida. “Me 
provoca admiración la gente que se 
permite desplegarse en nuevos ám
bitos”, destaca.

Cuenta que disfrutay “necesita” la 
naturaleza. “Soy de pueblo, crecí ju
gando en la vereda. Voy muy seguido 
al pueblo, a donde está toda mi fami
lia. Trato de ir y quedarme, pero con 
solo iry volver un día está muy bien, 
me hace bien”, recuerda. Su pueblo 
es Jenepper, en Brandsen, Buenos 
Aires. A los 18 comenzó a viajar pa
ra estudiar teatro, aunque ya lleva
ba cuatro años tomando cursos. Su 
familia siempre la apoyó y, en algún 
momento, ya instalada en la ciudad 
de Buenos Aires se sintió sola y deci
dió no viajar un lunes desde su casa. 
Un año duró ese impasse.

Hace caminatas y cocina para el 
mediodía en su casa, mientras que a 
la noche en general comparte la ce
na con sus compañeros del elenco 
de Un viaje en el tiempo, en el Tea
tro del Lago (de martes a domingo 
a las 21.30 y viernes y sábados doble 
función). Trabaja con Pedro Alfon
so, Paula Chaves, Pachu Peña y Se
bastián Almada. Aunque reconoce 
que se siente más cómoda actuando 
en dramas, subraya que se divierte 
haciendo comedia. “Me permite ir 
aprendiendo del género, del código 
del humor. Me permite estar atenta, 
ver el ritmo”, apunta.

No quiere meterse en polémi
cas, dice que nunca las tuvo y ante 
la mención de la de 2018, cuando 
abandonó el colectivo Actrices Ar
gentinas, plantea directamente que 
no quiere hablar más del tema. Par
ticipó en el arranque del espacio y 
tiempo después se alejó y dijo que 
reconocía el trabajo que hacían sus 
colegas pero “sentía que tenían una 
idea política”. Ni siquiera mencionó 
entonces al kirchnerismo.

Empezó su carrera en Clave de Sol 
y protagonizó varios éxitos en tele
visión, desde Amigos son los amigos, 
Alta comedia, Mujercitas, Los buscas 
de siempre a Golpe al corazón, entre 
otras recordadas ficciones. Bailó en 
La academia de ShowMatch en 2021 
junto al campeón nacional de ma
lambo, Ernesto “Tito” Díaz. Cuenta 
que aceptó porque le encanta bailar. 
Y como también le apasiona la coci
na fue parte de Pasaplatos famosos, 
reality en el que llegó a la final. Entre 
ambos formatos, debutó como con
ductora en Toda la vida con Vivi, un 
magazine de Net TV.
-¿Mantiene una rutina en tem
porada, tiene hábitos que sigue?
-Trato de mantenerlos, pero eso de 
ser inquebrantable y ponerse rígido 
no se puede, es imposible. Pero aún 
teniendo doble función, como aho
ra, trato de sostenerlos. Me levanto 
más tarde, pero trato de hacer acti
vidad física, comer sano siempre. 
Son parte de mi hábito, de mi estilo 
de vida.
-¿Siempre fue así?
-De más grande. De más chica tenía 
menos conciencia, iba haciendo. De

íí
Actrices Argentinas "Lo del Colectivo ya fue, ni siquiera quiero hablar de eso. El periodismo le dio una importancia que no la tiene".

LA COMEDIA

Hacer reír 
"En Un viaje en el tiempo 
terminamos con un show 
con la gente del público 

que participa, que se 
divierte. Participar de un 
concurso me parecía muy 
divertido y por eso acepté".

Códigos 
"Me permite estar atenta, 

ver el ritmo. Hay 
situaciones desopilantes 
que se dan con quienes 
manejan más el código".

Viviana Saccone. “Mi zona de confort siempre fue el drama” Con una larga trayectoria en TV, la actriz realiza en Carlos Paz una comedia; avanza con la idea de abrir un hotel boutique en Palermo y cultiva su pasión por el coaching
Texto Gabriela Origlia para la nación

más grande tomé conciencia de la 
importancia de cuidarse. Me hace 
bien. No son cosas que sean sacrifi
cadas, se trata solo de hábitos sanos 
que ya son parte de mi vida.
-Y también sirven para un buen 
estado físico para el trabajo.
-Cuando uno los incorpora es 
muy difícil discernir cuándo es 
porque sirven para el trabajo y 
cuándo para la vida. No me ima
gino de otra forma. Veo que me 
hacen bien, que me siento mejor, 
que me permiten disfrutar mu
cho más. Es eso, disfruto. Yoga 
hice, hago meditación; son cosas 
a las que veces vuelvo. La activi
dad física siempre, me gustan las 
caminatas.
-Tiene una amplia trayectoria 
en teatro, cine y televisión, 
construyó una popularidad. ¿Se 
define como versátil?
-Arranqué por un casting para un 
programa que tenía una audien
cia increíble, Clave de Sol. Yo venía 
estudiando desde muy chica. E iba 
haciendo lo que me iba surgiendo 
y me permitía vivir. Me gusta pen
sarme como versátil, me encantan 
los desafíos, hacer distintos perso
najes, pasar por distintos géneros, 
el drama, la comedia, hacer cine, 
teatro. No me considero estruc
turada, más allá de la actuación. 
Me divierte cambiar, hacer cosas 
diferentes. Me parece interesan
te ir cambiando a medida que se 
va necesitando, queriendo. Ir ag- 
giornándose, actualizándose. La 
gente que estudia una nueva ca
rrera de grande, por ejemplo. Que 
se dedica, que tiene la habilidad y 
la inteligencia para cambiar. Me 
provoca admiración la gente que 
se permite desplegarse en nuevos 
ámbitos.
-Entonces más que una actriz 

versátil, ¿se define como una 
mujer versátil?
-Me es difícil dividir los dos ámbi
tos, son un todo. Por supuesto que 
hay especificidades, un médico es
pecialista en cerebro no hace pies. 
Quien se especializa en algo va a 
eso. Pero, por ejemplo, tengo una 
prima que empezó a estudiar Psi
cología a los 50 años y me parece 
hermoso. Me encanta quienes se 
dan esos permisos.
-Más allá de la versatilidad, ¿en 
qué formato se siente más có
moda trabajando?
-Mi zona de confort es el drama, 
tal vez porque es lo que más hice y 
tengo cierto dominio de los códigos. 
Pero la comedia me divierte, me en
canta. En esta que hago ahora que 
trabajo con Pachu, con Sebastián 
Almada, con Peter, me permite ir 
aprendiendo del género, del código 
del humor. Me permite estar aten
ta, ver el ritmo. Hay situaciones de
sopilantes que se dan con quienes 
manejan más el código.
-Ha hecho otros géneros como 
los realities, La academia o Pa
saplatos. ¿Tuvo prejuicios a la 
hora de aceptarlos?
-Me divirtieron, me gustaron mu
cho. No los acepté por el concepto 
del reality, sino porque eran activi
dades que a mí me gustan. Sin ser 
bailarina ni mucho menos, el baile 
me gusta muchísimo. En Un viajeen 
el tiempo terminamos con un show 
con la gente del público que partici
pa, que se divierte. Participar de un 
concurso me parecía muy diverti
do y por eso acepté. Y cocinar me 
apasiona. Me gusta implementar, 
probar. Pensé: “es una fuente de la- 
buro, por qué no” y acepté.
-¿No tuvo miedo al ridículo en 
La Academia?
-No, el miedo al ridículo no suma 

nada en la vida. Además, los acto
res, desde nuestras clases traba
jamos para aprender a superarlo. 
¡Etapa superada!
-También fue conductora...
-Lo hice una sola vez y fue muy 
lindo. Me encanta, el formato ma
gazine es muy bueno. Todos los de
safíos me gustan mucho y los trato 
de enfrentar.
-¿Qué nuevos desafíos tiene 
ahora?
-En poco tiempo estaré certifican
do como coach y es algo que me 
apasiona, me gusta muchísimo. 
Me permite indagar una nueva 
faceta y ver hasta dónde puedo 
desplegarme en ese rubro. Por otro 
lado, con unos amigos y socios es
tamos abriendo en breve Thames 
Boutique Apart Hotel y ahí tengo 
una participación. Me estoy des
cubriendo en nuevas zonas, en 
nuevas facetas.
-De adolescente pensó en estu
diar Psicología, ¿por eso ahora 
la preparación como coach?
-Es cierto, era una posibilidad la 
Psicología. Hice el CBC. Rendí cua
tro materias con muy buenas notas, 
pero el trabajo me impidió seguir. 
Ahora me fue más accesible aco
modar los tiempos. Además, me 
permite indagar más en mi vida, me 
apasiona por lo que fue generando 
en mí. Se me fue abriendo una nue
va mirada y, además, es un puente 
para ayudar a otras personas, en 
especial a mujeres.
-¿Le huye a las polémicas? Tuvo 
pocas, una por su decisión de salir 
del colectivo Actrices Argentinas... 
-Nunca tuve una polémica, con 
nada. No creo en las polémicas. 
Lo del Colectivo ya fue, ni siquiera 
quiero hablar de eso. El periodis
mo le dio una importancia que no 
la tiene.»
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Pelea entre los streamers por la supuesta copia de formatospantallas. Diego Poggi dijo en el canal Bondi que el creador de Luzu TV, Nico Occhiato, le “robó” una sección radial

Ayer, en El ejército de la mañana, 
por el streaming de Bondi, Die
go Poggi lanzó un dardo contra 
Nicolás Occhiato por una sec
ción que el fundador y produc
tor de Luzu TV le habría robado. 
En diálogo con sus compañeros 
explicó que hace un año lleva a 
cabo en su programa de Urbana 
Play un juego para comunicar
se con los oyentes de una forma 
particular y, esa idea, es lo que le 
habría sido plagiado.

En medio de la guerra entre los 
programas de streaming y los pa
ses de figuras, que tuvieron gran 
protagonismo durante el cierre 
del año pasado, el creador de 
contenido y personalidad de las 
redes sociales de Telefe chicaneó 
a Occhiato en directo y reavivó la 
polémica que, de momento, per
manecía dormida.

“Hablando de denuncias, Nico
lás Occhiato me robó una sección. 
Hace un año que estoy haciendo 
lo mismo”, soltó Poggi y luego re
afirmó: “Posta, me lo dijo el pro
ductor, que estaban haciendo lo 
mismo”. Luego detalló: “Nosotros 
losjueves en la radio hacemos una 
sección que se llama: ‘Secretos 
con identidad reservada’. Enton
ces distorsionamos la voz a la gen
te para que nos cuenten secretos 
o ciertas cosas. Todos losjueves 
es temático. Eso lo hacemos ha

ce un año”. Indignado, reclamó: 
“Bueno, Occhiato el otro día hizo 
lo mismo, igual”.

Ese comentario dejó atónitos a 
sus compañeros del piso y segun
dos después expresó: “Lo digo en 
serio, me cayó como el o..., b.... Lo 
vi, el productor me mandó el vi
deoyes igual a lo que hacemos no
sotros hace un año”. Y sentenció: 
“Chicos, son como 10 adolescen
tes, creen nuevas secciones. Noso
tros seguramente se lo robamos a 
alguien también”.

Antes de finalizar con su recla
mo, destacó: “Me encanta lo que 
hace Nico igual, lo bancoy me en
canta que le dé trabajo a un mon
tón de gente, pero no me copies la 
sección, papito”. Como respuesta, 
uno de sus compañeros especuló: 
“¿Y si eso él no lo sabe y su produc
tor es quien la robó?”.

“Puede ser, digo Nico porque es 
la cara visible, pero chicos, una 
idea ¡una idea! Encima a nosotros 
nos va bien, hay reels que tienen 
tres o cuatro millones de repro
ducciones, alguna vez te cayó al
guno capaz”, cerró Poggi.

Este reclamo llegó después de 
que la semana pasada señala
ran que Nico Occhiato se copió 
de Marcelo Tinelli para hacer la 
apertura de Nadie dice nada en la 
edición verano cuando pronun
ció: “Buenas noches, América”. • 

Andy Kusnetzoff se vistió otra vez de CQC tv. Estuvo en el 
lanzamiento del 
programa en España

Andy Kusnetzoffvolvió, por un 
rato, a donde todo empezó: el 
periodista se sumó como no- 
tero al regreso de Caiga Quien 
Caiga a la televisión española. 
El ciclo tuvo su gran estreno 
el 19 de enero por Telecinco 
con la conducción de Lorena 
Castell, Santi Millán y Pablo 
González Batista y allí estuvo, 
25 años después, el hoy cano
so conductor: “Conecté con mi 
yo del pasado”, confesó. Fue el 
propio Kustnetzoff quien com
partió el detrás de escena de la 
experiencia. En su cuenta de 
Instagram, donde cuenta con 
más de un millón de seguido
res, publicó una serie de fotos 
y videos de su paso por Madrid, 
que acompañó con un extenso 
texto. De inmediato, logró más 
de 11.000 likes y cientos de co
mentarios de apoyo.

“Pasaron 25 años desde la 
última vez que me puse el tra
je de Caiga. ¡Y un día volví! Fue 
emocionante. Conecté con mi 
yo del pasado, pero adaptado a 
este que soy hoy. Sin competir, 
solo disfrutando”, dijo al frente 
de Perros de la calle, por Urbana 
Play. “Que me inviten a parti
cipar en el CQC español fue un 
desafío por partida doble: por 
un lado, empezar de cero en 
una televisión que no me co
noce, y por otro, volver a hacer 
algo que fue tan importante pa
ra mí y que, de alguna forma, 
me trajo hasta acá. Fue como 
salir a jugar. Yo no soy el mis
mo, la tele tampoco, y el mun
do mucho menos. Todo cam
bió, pero la esencia sigue igual: 
conectar. Con el humor, con las 
personas. Conectar, resolver, 
improvisar”, agregó. Kusnet
zoff aprovechó la oportunidad 
para adelantar algunas de las 
notas que pudo hacer en este 
regreso a CQC, donde -tal como 
lo hizo hace 25 años- también 
llevó un micrófono de mano 
con el dibujo de la mosca en el 
cubo distintivo. •

Andy Kusnetzoff instagram

El Lollapalooza sumó nuevos sideshowsmúsica. Además del festival se realizarán recitales individuales de distintas figuras
Falta cada vez menos para la nue
va edición de Lollapalooza, que 
tendrá lugar el 21,22 y 23 de mar
zo en el Hipódromo de San Isidro. 
Olivia Rodrigo, Justin Timberlake, 
ShawnMendes, Alanis Morissette, 
Tool, Rüfüs Du Soly Tan Biónica se
rán los headliners entre los más de 
cien artistas convocados para las 
tres fechas del reconocido festival 
que en 2025 celebrará su décima 
edición en Argentina.

DF Entertainment, la produc
tora del megaevento en la Argen
tina, anunció los sideshows que 
completarán la agenda, una serie 
de recitales en locaciones más pe
queñas que permitirán al público 
disfrutar de sus artistas favoritos 
en un formato más íntimo, en los 
días previos y posteriores al festi
val. La propuesta incluye a Foster 
the People (20 de marzo - C. Art 
Media), The Marías (20 de marzo - 
Teatro Vorterix), Girl in Red (24 de 
marzo - C. Art Media), Fontaines 
D.C. (24 de marzo - Niceto Club), 
JPEG MAFIA (25 de marzo - Niceto 
Club), Nathy Peluso (27 de marzo - 
Plaza de la Música, en Córdoba) y 
Marina Reche (28 de marzo - Tea
tro Vorterix).

1959-2025

John Sykes.El gran 
guitarrista de la banda de 
hard rock Whitesnake
Viene de tapa
A pesar de la intención de Sykes de 
seguir trabajando con Thin Lizzy, 
decidió unirse a Whitesnake, que 
estaba liderada por el exvocalista 
de Deep Purple, David Coverdale, 
a inicios de 1984. Añadió los arre
glos de guitarra para el álbum Sli- 
de it in y tocó con ellos durante una 
gira mundial, aunque Coverdale 
despidió al resto del grupo luego 
del lanzamiento del disco homó
nimo, en donde se destacaron clá
sicos de la banda “Hete I go Again” 
e “Is this Love”. El éxito global del 
álbum se dio en gran parte a las 
canciones coescritas por Sykes y 
los videos de los mismos.

Sin embargo, fue un logro efí
mero, ya que el siguiente álbum 
fue un fracaso, sumado a sus 
conflictos con Coverdale. El gui
tarrista decidió formar en 1989 el 
grupo Blue Murder, que incluyó 
al baterista Carmine Appice y el 
bajista Tony Franklin. Su álbum 
debut fue considerado un clásico 
del hard rock, pero el proyecto no 
se sostuvo en el tiempo: la banda 
solo publicó dos álbumes más an
tes de su separación. Desde la di

La preventa exclusiva para clien
tes Santander American Express 
comenzará este martes 10 de di
ciembre a partir de las 10, a través 
de allaccess.com.ar, mientras que la 
venta general con cualquier medio 
de pago será el miércoles 11 a las 10.

La apertura del festival estará 
encabezada por Justin Timberlake, 
Alanis Morissette, y Ca7riel & Paco 
Amoroso. El line up se completará 
con Foster the People, quienes pre
sentarán su nuevo disco Paradise 
State ofMind; con Los Ángeles Azu
les y su cumbia mexicana, y con la 
dupla argentina que componen 
CA7RIEL & Paco Amoroso. Tam
bién estarán presentes ese día Mon 
Laferte y sus mejores temas; Char
lotte de Witte, Pareéis, BLOND:ISH 
y Lasso, entre muchos otros.

El sábado 22 tendrá a Shawn 
Mendes, Tool y Wos como headli
ners de la fecha. Completarán la 
jomada la canadiense Tate McRae 
con su música pop y La Kbnga su
mará ritmos de cuarteto. También 
se presentarán Swims, The Marías, 
Sepultura, Inhaler, Wave To Earth, 
San Holo y Artemas. El domingo 
23, el cierre del festival estará a car
go de Olivia Rodrigo. • 

solución de Blue Murder, Sykes si
guió una carrera solista en la que 
lanzó cuatro álbumes entre los 
años 1997y2004: Loveland (1997), 
20th Century (1997), Nuclear Cow
boy (2000) y Bad Boy Live (2004). 
Entre los que dejaron mensajes 
de despedida y mostraron sus 
respetos ante la noticia sobre la 
muerte del músico, se encontró 
David Coverdale, que se expresó 
al respecto en las redes sociales: 
“Acabo de enterarme de la terri
ble noticia del fallecimiento de 
John... Mi más sentido pésame a 
su familia, amigos y fans”. Por su 
parte Slash, guitarrista de Guns ‘N 
Roses, dijo de manera breve: “Des
canse en paz, John Sykes”.

Glenn Hughes, vocalista de 
Deep Purple, desde sus redes so
ciales recordó con cariño a Sykes 
y destacó una canción que com
pusieron juntos en su juventud. 
“No hay palabras para describir 
lo que siento por la forma de to
car la guitarra de John. Era abso
lutamente un fenómeno. Esta es 
una canción que escribimos jun
tos llamada ‘Heaven’s Missing an 
Angel’”. •


